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В этом номере: 

Координационный совет по местному самоуправлению меж-

региональной ассоциации «Сибирское соглашение» 
— Система местного самоуправления требует дальнейшего развития 

— Сибирский полпред предложил разработать новую концепцию развития местного самоуправления 

— Губернатор Иркутской области: сегодня особое внимание нужно уделять местным инициативам 

— Спикер Приангарья назвала дефицит бюджетов препятствием для развития местного самоуправления 

— Заместитель председателя правительства Приангарья: в Иркутской области за счет совершенство-

вания межбюджетных отношений местные бюджеты получили дополнительно 3 млрд рублей 

— Местным властям обещают дать больше полномочий и денег 

— Законодательное собрание Красноярского края заинтересовалось опытом Приангарья по повышению 

бюджетных расходов и реализации «Народных инициатив»  

— Начальник главного управления Минюста по Новосибирской области: Уставы Абакана, Кемерова, Кы-

зыла, Томска и Улан-Удэ не соответствуют закону 

— Президент АСДГ выступил с предложениями по совершенствованию законодательства на совете 

МАСС 

— Мэр Иркутска: каждый пятый ребенок только числится в детсаду, не посещая его 

Муниципальное законодательство 
— Власти Якутии отняли у районов полномочия по лицензированию алкоголя 

— В Новосибирской области узаконивают отлов бродячих собак 

— Депутаты представительных органов Ханты-Мансийска и Нижневартовска обменялись опытом 

— Гордума ввела в Первоуральске пост сити-менеджера 

— Новый Уренгой: правила благоустройства меняются 

— Уфа: новый порядок арендных отношений поможет избежать серых схем использования муниципаль-

ного имущества 
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Ф Е Д Е Р А Л Ь Н Ы Е  Н О В О С Т И  

СОВЕТ ФЕДЕРАЦИИ ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Управление новостройками: закон одобрен 

Законопроект, который определяет порядок управления 

новостройками, накануне был одобрен Советом Федера-

ции, а до этого принят депутатами Госдумы РФ ранее 

запланированного срока. Теперь жильцы новых домов 

будут четко знать, кому и когда оплачивать коммуналь-

ные услуги. Законопроект внес поправки в Жилищный 

кодекс РФ и ФЗ «О Фонде содействия реформированию 

жилищно-коммунального хозяйства». Суть документа в 

том, чтобы упорядочить деятельность по управлению 

многоквартирными домами, которые только сданы в экс-

плуатацию, и создать правовые основания для внесения 

коммунальных платежей по таким объектам застройщику. 

Так статью 155 ЖК планируется дополнить сразу двумя 

новыми частями. Часть 7 литера 3 гласит, что при осуще-

ствлении застройщиком управления многоквартирным 

домом без заключения договора управления таким домом 

с управляющей организацией плата за жилое помещение 

и коммунальные услуги вносится застройщику. Если же 

застройщик заключил договор управления многоквартир-

ным домом с управляющей организацией, то оплачивать 

коммунальные платежи необходимо данной компании. 

Важно отметить, что управлять домом застройщик или 

нанятая им управляющая компания будут до того, как 

муниципалитет отберет по результатам открытого кон-

курса другую управляющую компанию. По закону муни-

ципалитет должен в течение 20 дней со дня выдачи раз-

решения на ввод объекта в эксплуатацию разместить из-

вещение о проведении открытого конкурса и не позднее 

чем в течение 40 дней со дня размещения провести его. 

После этого в течение 10 дней со дня проведения откры-

того конкурса орган местного самоуправления уведомля-

ет всех лиц, принявших от застройщика в эксплуатацию 

помещения, о результатах открытого конкурса и об усло-

виях договора управления данным домом. Кроме этого с 

каждым собственником, который принял помещение от 

застройщика после ввода объекта в эксплуатацию заклю-

чается договор управления многоквартирным домом. При 

этом такие лица выступают в качестве одной стороны 

заключаемого договора, если они составляют более чем 

50% от их общего числа. 

— Сенаторы одобрили закон о порядке отбора управ-

ляющих компаний в многоквартирных домах 

Совет Федерации одобрил закон, упорядочивающий 

управление введенными в эксплуатацию многоквартир-

ными домами (МКД), в частности, устанавливающий сро-

ки проведения открытого конкурса по отбору управляю-

щей компании и запрещающий застройщикам заключать 

договоры управления такими домами. По действующему 

законодательству, орган местного самоуправления обязан 

в течение 10 дней выбрать управляющую компанию. Од-

нако, указывают законодатели, сейчас реализовать эту 

норму стало невозможно, поскольку процесс выбора 

управляющей компании занимает от 40 до 50 дней на от-

крытом конкурсе. Теперь органы местного самоуправле-

ния во вновь построенном жилье обязаны объявить кон-

курс на управляющую компанию через 20 дней после 

ввода дома в эксплантацию, затем 40 дней отводится на 

конкурс и еще 10 — на заключение договора управления 

во вновь построенном доме. Кроме того, закон преду-

сматривает, что в общем собрании могут участвовать ли-

ца, которые заключили с компанией-застройщиком дого-

вор или получили жилье по акту приема-передачи, что 

должно, по замыслу разработчиков законопроекта, суще-

ственно упростить процедуру проведения собрания и по-

высить активность граждан. Также закон создает право-

вые основания внесения платы за содержание и ремонт 

жилого помещения и коммунальные услуги застройщику 

и исключает возможность заключения договора управле-

ния домом застройщиком. 

ГОСУДАРСТВЕННАЯ ДУМА ФЕДЕРАЛЬНОГО 

СОБРАНИЯ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— 60% российских дорог получили «неуд» 

Предложение упростить процедуру передачи земельных 

участков под дорожное строительство прозвучало в рам-

ках состоявшегося накануне в Госдуме РФ круглого сто-

ла. С предложением подобных поправок в Земельный 

кодекс выступил заместитель председателя Комитета по 

транспорту Сергей Тен. Участники мероприятия обсуди-

ли перспективы развития дорожного хозяйства. Кроме 

заявлений о несоответствии дорожной сети страны евро-

пейским стандартам в рамках мероприятия прозвучали и 

предложения об исправлении ситуации. Так, предложено 

расширить дорожную сеть и увеличить грузоподъемность 

дорог, чтобы они не разбивались за короткий срок за счет 

большегрузных автомобилей. На сегодня, по озвученным 

данным, «только 41% федеральных и менее 1% регио-

нальных дорог соответствуют требованию нагрузки 10 

тонн на ось». В целом же 60% дорог страны была постав-

лена оценка «неуд», а для того чтобы построить новые 

дороги или же реконструировать старые дорожным фон-

дам регионов не хватает порядка 800 млрд руб. Все пред-

ложения, прозвучавшие на «круглом столе», решено на-

править в Минтранс РФ и ряд других структур. Качество 

российских дорог оказалось на 136 месте из 144 в миро-

вом рейтинге, подведенном накануне экспертами Все-

мирного экономического форума. Стоит также отметить, 

что в конце января в Госдуму РФ был внесен законопро-

ект, который вводит понятие «срока гарантии» при строи-

тельстве дорог. Строители, в случае выявления дефектов, 

должны будут за свой счет устранять их в определенные 

сроки. Документ предполагает поправки в два закона: 

«Об автомобильных дорогах и о дорожной деятельности в 

Российской Федерации» и Гражданский кодекс РФ. Ста-

тья 3 дорожного закона вводит понятие «гарантийного 

срока», а новая статья 22.1 подробно рассказывает какой 

срок и для какого вида работ установлен. Установлены 

сроки гарантии даже для дорожной разметки и для барь-

ерных ограждений. Так, к примеру, гарантийные сроки на 

законченные участки автомобильных дорог составляют: 

для земляного полотна - от 10 лет; для основания дорож-

ной одежды - от 7 лет; для нижнего слоя покрытия - от 5 

лет; для верхнего слоя покрытия: капитального и облег-

ченного усовершенствованного типа - от 4 лет; переход-

ного и низшего типов - от 3 лет. 

— Деприватизацию предлагают сделать бессрочной 

В Госдуму РФ внесен законопроект, который предлагает 

сохранить в стране бессрочную деприватизацию жилья, 

чтобы в любой момент граждане могли вернуть на баланс 

государства квартиру, содержание которой стало непо-

сильным бременем. Предлагается не ограничивать этот 
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процесс по времени. На сегодняшний день деприватизи-

ровать жилье можно лишь до момента действия сроков 

приватизации, то есть до 1 марта 2015 года. 11 февраля 

2013 года уже был снят с рассмотрения подобный доку-

мент, который регламентирует порядок деприватизации 

жилья, то есть возвращение его на баланс государства. 

Суть его заключалась в том, чтобы более четко регламен-

тировать порядок деприватизации. Предлагалось внести 

поправки в статью 76 Жилищного кодекса РФ. На сегодня 

для того, чтобы передать квартиру обратно государству 

или муниципалитету необходимо соблюсти два самых 

важных требования: жилье должно быть свободно от обя-

зательств и быть единственным местом проживания для 

гражданина. По информации из пояснительной записки, 

документ касался только тех помещений, по которым по-

сле приватизации не происходило никаких сделок. Рас-

смотреть заявление органы власти должны за 1 месяц с 

момента его поступления. «В случае если в помещении 

проведена несанкционированная перепланировка и (или) 

переустройство, собственник должен привести его в 

прежнее состояние или оформить соответствующие до-

кументы до его передачи. Основанием для рассмотрения 

вопроса о передаче приватизированного жилого помеще-

ния в государственную или муниципальную собствен-

ность является письменное заявление граждан, направ-

ляемое в уполномоченный орган. В целях установления 

единообразия предлагается Правительству РФ разрабо-

тать форму заявления и договора о передаче жилого по-

мещения. Законопроектом предусматривается необходи-

мость получения предварительного разрешения органов 

опеки и попечительства на передачу приватизированного 

жилья, в случае если собственниками данных помещений 

являются несовершеннолетние, недееспособные или ог-

раниченные судом в дееспособности лица», - отмечалось 

в законопроекте. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Официальный отзыв на законопроект «О внесении 

изменений в Федеральный закон «Об общих принципах 

организации местного самоуправления в Российской Фе-

дерации» 

В Правительстве Российской Федерации рассмотрен 

представленный проект федерального закона. Законопро-

ектом предлагается отнести к вопросам местного значе-

ния поселения, муниципального района и городского ок-

руга, установленным статьями 14, 15 и 16 Федерального 

закона «Об общих принципах организации местного са-

моуправления в Российской Федерации», создание музеев 

поселений, муниципальных районов и городских округов 

соответственно. Предлагаемые законопроектом измене-

ния представляются недостаточно аргументированными. 

Принятие законопроекта приведѐт к закреплению за орга-

нами местного самоуправления муниципальных образо-

ваний обязанности по созданию музеев. Между тем такая 

потребность имеется не у всех муниципальных образова-

ний. При этом реализация этой обязанности приведѐт к 

увеличению расходных обязательств местных бюджетов и 

отвлечению средств от финансирования жизненно необ-

ходимых расходов муниципальных образований. В связи 

с этим следует учесть, что большинство муниципальных 

образований в Российской Федерации являются получа-

телями дотаций из других бюджетов бюджетной системы 

Российской Федерации. Законопроект разработан в целях 

установления возможности создания и финансирования 

музеев муниципальными образованиями за счѐт средств 

местных бюджетов. Между тем указанная цель может 

быть достигнута без внесения изменений в Федеральный 

закон в рамках реализации органами местного самоуправ-

ления установленного статьями 141, 151 и 161 Федераль-

ного закона права на создание музеев. 

— Утверждена госпрограмма региональной политики на 

2013-2020 годы 

Кабинет министров РФ утвердил государственную про-

грамму «Региональная политика и федеративные отноше-

ния». Об этом сообщает официальный сайт Правительст-

ва Российской Федерации. Данная программа должна 

быть реализована в период с 2013 года по 2020 год. Как 

говорится в сообщении правительства, госпрограмма на-

правлена на совершенствование федеративных отноше-

ний и механизмов управления региональным развитием, 

укрепление единства российской нации и этнокультурное 

развитие народов России, оказание содействия добро-

вольному переселению в Российскую Федерацию сооте-

чественников, проживающих за рубежом. Итогом работы 

по реализации программы должно стать «сбалансирован-

ное социально-экономическое развитие субъектов Рос-

сийской Федерации, повышение конкурентоспособности 

экономики регионов, а также сокращение уровня межре-

гиональной дифференциации в социально-экономическом 

развитии регионов и качестве жизни населения». Для это-

го, согласно запланированному документу, будут решать-

ся следующие задачи: стимулирование органов госвласти 

субъектов РФ и органов местного самоуправления к на-

ращиванию собственного экономического потенциала, 

совершенствование федеративных отношений и местного 

самоуправления, в том числе механизмов и условий пере-

дачи полномочий РФ субъектам, укрепление единства 

многонационального народа РФ, стимулирование и орга-

низация процесса добровольного переселения соотечест-

венников на постоянное место жительства в РФ, содейст-

вие социально-экономическому развитию регионов, ре-

шение демографических проблем, в первую очередь на 

территориях приоритетного заселения. 

— Порядок расчѐта субсидии ЖКХ могут изменить 

Субсидию на оплату коммунальных услуг предлагается 

рассчитывать по фактической площадь вместо того, что-

бы рассчитывать исходя из регионального стандарта, как 

сейчас. Такое предложение прозвучало в рамках заседа-

ния рабочей группы Правительства РФ. На сегодняшний 

день эта форма государственной поддержки ко всему 

прочему зависит и от дохода гражданина. В некоторых 

регионах для получения установлен одна и та же планка 

по доходу, как для жителей частного дома, так и для 

жильцов многоквартирного жилья. Но не все эксперты 

согласны с предлагаемым нововведением и в качестве 

альтернативы предлагают сократить количество докумен-

тов, подаваемых для получения субсидии и усилить кон-

троль за сведениями, которые подают заявители. Конеч-

ного решения по данному вопросу пока не принято. 

МИНИСТЕРСТВО РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Министерство станет пилотным ведомством, кото-

рое примет участие в разработке и наполнении инфор-

мационной системы «Электронный бюджет» 

Минрегион России станет пилотным ведомством, при-

нявшим участие в разработке и внедрении информацион-

ной системы «Электронный бюджет», которая повысит 

доступность информации о финансовой деятельности и 

финансовом состоянии каждого федерального, регио-
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нального и муниципального органа власти, об их активах 

и обязательствах. Ключевая цель «Электронного бюдже-

та» — создание единого информационного пространства 

в сфере управления государственными и муниципальны-

ми финансами с применением современных информаци-

онных и телекоммуникационных технологий. Информа-

ционная система позволит в единой среде осуществлять 

бюджетное планирование, анализ эффективности, управ-

ление доходами и расходами, кадрами, денежными сред-

ствами, долгом, финансовыми активами поддерживать 

осуществление финансового контроля. Использование 

информационной системы «Электронный бюджет» облег-

чит обмен информацией между государственными учре-

ждениями – в ней возможен совместный доступ к первич-

ным документам, отслеживание информации в реальном 

времени, сокращено время подготовки отчетности, опти-

мизирована работа с документами. - Министерство ре-

гионального развития РФ строит свою работу на принци-

пах открытости и прозрачности. Без внедрения в повсе-

дневную практику работы современных информационных 

технологий невозможно качественно реализовать те мас-

штабные задачи, которые стоят перед Министерством - 

отметил глава Минрегиона России Игорь Слюняев. Тес-

товая версия Единого портала бюджетной системы Рос-

сийской Федерации расположена на официальном сайте 

Минфина России в разделе «Электронный бюджет». 

— Страхование ответственности застройщиков: учре-

дителей выберут по правилам 

Минрегион РФ будет принимать экспертные мнения в 

проект приказа, который регламентирует порядок отбора 

учредителей общества взаимного страхования граждан-

ской ответственности застройщиков. Отбор учредителей 

общества осуществляется в течение 20 рабочих дней с 

даты размещения извещения об отборе на официальном 

сайте Минрегиона России. Для участия в отборе участник 

должен подать заявку и пакет документов в организаци-

онный комитет. В числе обязательных документов «за-

ключение уполномоченного регионального органа о на-

личии у участника опыта строительства многоквартирных 

домов с привлечением денежных средств граждан не ме-

нее 3 лет». Кроме того у участника должно быть заключе-

ние о соответствии нормативам оценки финансовой ус-

тойчивости деятельности застройщика за 2 отчетных пе-

риода. Кроме этого будет необходимо аудиторское за-

ключение за последний год предпринимательской дея-

тельности, и подробная справка об объемах выполненных 

работ при строительстве многоквартирного дома и (или) 

иного объекта недвижимости по каждому объекту за по-

следний год. Закон о страховании ответственности за-

стройщиков накануне новогодних праздников был подпи-

сан Владимиром Путиным. Минимальную сумму догово-

ра страхования будут рассчитывать, исходя из цены само-

го договора. По закону она не может быть ниже, чем 

средняя рыночная стоимость за квадратный метр для дан-

ного субъекта федерации. Подписанный закон носит на-

звание - «О взаимном страховании гражданской ответст-

венности лиц, привлекающих денежные средства для до-

левого строительства многоквартирных домов (застрой-

щиков), за неисполнение (ненадлежащее исполнение) 

обязательств по договору участия в долевом строительст-

ве». Суть документа в том, чтобы предотвратить новую 

волну обманутых дольщиков. «Страхование предлагается 

осуществлять в форме взаимного страхования – неком-

мерческим страховщиком, обществом взаимного страхо-

вания. Основу страхования составляет создание единого 

взаимного фонда денежных средств, исключающего рас-

пределение прибыли и иных доходов между членами об-

щества взаимного страхования, - отмечается в поясни-

тельной записке к документу. Законопроект планирова-

лось рассмотреть во 2 чтении еще в июле 2012 года, но 

было решено перенести его на более поздний срок. 

— Строительную «дорожную карту» откорректируют 

Строительную «дорожную карту» планируют откоррек-

тировать. В частности, кроме снятия административных 

барьеров в жилищном строительстве предлагается устра-

нить их и для типовых моделей складов площадью до 1,5 

тыс. кв. м. В рамках состоявшегося накануне совещания 

участники обсудили инвестиционную привлекательность 

для субъектов федерации. В частности, одной из про-

фильных экспертных групп был проведен анализ «дорож-

ной карты», которая направлена на улучшение бизнес-

климата в строительной сфере. По результатам анализа 

было установлено несоответствие «карты» методике Все-

мирного банка «Ведение бизнеса» (Doing Business), было 

принято решение доработать карту с учетом методики 

Всемирного банка. Речь идет «карте», которая, в том чис-

ле, упрощает процедуру получения разрешений на строи-

тельство. Она призвана улучшить предпринимательский 

климат в сфере строительства. Ее основные цели это - 

сокращение количества процедур, необходимых для реа-

лизации инвестиционно-строительных проектов, а также 

сокращение всех административных барьеров, связанных 

с этим. Контрольным сроком для подведения итогов про-

граммы выбран 2018 год, пока же будет вестись норма-

тивная, информационная и иная работа. 

МИНИСТЕРСТВО СВЯЗИ И МАССОВЫХ 

КОММУНИКАЦИЙ РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Интернет-сайты российских госорганов могут стать 

стандартными 

Для интернет-сайтов российских органов государствен-

ной власти и порталов электронных госуслуг может быть 

разработан стандарт пользовательских интерфейсов, че-

рез которые граждане осуществляют доступ к этим ресур-

сам, сообщил советник главы Минкомсвязи РФ Дмитрий 

Сатин на круглом столе в министерстве. Д.Сатин, высту-

пая в среду на круглом столе в Минкомсвязи с участием 

представителей ИТ-компаний и ИТ-специалистов госу-

дарственных органов, напомнил, что ранее указом прези-

дента РФ установлен ориентир степени удовлетворенно-

сти граждан госуслугами — к 2018 году этот показатель 

должен быть не менее 90%. В то же время, по данным 

фонда «Общественное мнение» (ФОМ) на сегодня в це-

лом по России госуслугами в электронном виде пользу-

ются только 13% граждан, что во многом связано с недос-

таточно удобными интерфейсами порталов госуслуг. 

«Сейчас электронными госуслугами пользуются, в основ-

ном, энтузиасты, которые готовы преодолевать трудно-

сти, связанные с несовершенством их процедур», — ска-

зал Д.Сатин. Для преодоления этой ситуации Д.Сатин 

предложил разработать план мероприятий по повышению 

качества пользовательских интерфейсов в госсекторе. 

Проект плана предусматривает несколько основных пунк-

тов, разработанных ИТ-экспертами во время предвари-

тельного обсуждения. Планом, в частности, может быть 

предусмотрена и разработка концепции «Госуслуги: 

удовлетворенность пользователя». После окончательной 

доработки план вместе с материалами обсуждения пред-

полагается представить на рассмотрение Правительствен-

ной комиссии по внедрению информационных техноло-
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гий в деятельность государственных органов и органов 

местного самоуправления с целью инициировать поруче-

ния комиссии по вопросам повышения качества пользова-

тельских интерфейсов государственных информационных 

ресурсов. Это может быть сделано уже в начале апреля. 

СЧЕТНАЯ ПАЛАТА РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ 

— Глава палаты Сергей Степашин предложил заморо-

зить тарифы ЖКХ на 3 года 

Тарифы на коммунальные услуги предложено заморозить 

на 3 года. С таким предложением выступил председатель 

Счетной палаты РФ С.Степашин в рамках прошедшей 

накануне конференции. Председатель Счетной палаты 

также отметил, что за прошлые два года ограничить рост 

коммунальных платежей для граждан на уровне общих 

темпов инфляции не удалось. «В 2011 году при годовой 

инфляции в размере 6,1%, индекс роста цен на ЖКУ со-

ставил 11,7%, в 2012 году - 6,6% и 9,4%, соответственно», 

- добавил он. Среди причин, которые повлияли на резкий 

рост платежей, была названа непрозрачность формирова-

ния платежа на общедомовые нужды, а также отсутствие 

законодательно закреплѐнных полномочий, которые по-

зволили бы сдерживать рост коммуналки для россиян. 

С.Степашин в своем выступлении также сообщил, что к 

лету 2013 года в стране заработает сеть общественных 

организаций, которые будут контролировать качество 

работы организаций коммунального комплекса. 

М Е Ж Р Е Г И О Н А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

МЕЖРЕГИОНАЛЬНАЯ АССОЦИАЦИЯ 

«СИБИРСКОЕ СОГЛАШЕНИЕ» 

— Система местного самоуправления требует дальней-

шего развития 

В Иркутске прошло заседание координационного совета 

по местному самоуправлению Межрегиональной ассо-

циации «Сибирское соглашение» (МАСС). Полномочный 

представитель Президента РФ в СФО Виктор Толокон-

ский в приветственном слове к участникам совещания 

обратил особое внимание на то, что укрепление основ 

местного самоуправлении в России является безусловным 

приоритетом внутренней государственной политики. Ши-

рокое обсуждение таких вопросов как совершенствование 

межбюджетных отношений и развитие налоговой базы 

местных бюджетов, обеспечение единства правового про-

странства в муниципальных образованиях СФО, террито-

риальная организация местного самоуправления повы-

шают эффективность работы федеральных государствен-

ных органов власти по развитию системы местного само-

управления. Председатель координационного совета 

МАСС Людмила Берлина в ответном слове рассказала о 

работе, которую удалось провести координационному 

совету за время его деятельности. В частности, она на-

помнила о том, что в 2008 году члены КС говорили о не-

обходимости совершенствования механизма взимания 

сельскохозяйственного налога. На тот момент 30% этого 

налога поступало в бюджеты поселений и бюджеты му-

ниципальных районов. С 1 января 2013 года процент от-

числений увеличивается до 50. Реальностью стали субси-

дии местным бюджетам на софинансирование их расход-

ных обязательств по решению вопросов местного значе-

ния: на нужды детских дошкольных образовательных уч-

реждений, жилищно-коммунального хозяйства, капиталь-

ный ремонт зданий, ремонт и содержание автомобильных 

дорог общего пользования местного значения, в том чис-

ле и на формирование муниципальных дорожных фондов 

и многое другое. С 1 января 2014 года органы государст-

венной власти субъектов РФ обязаны будут установить 

дифференцированные нормативы отчислений в местные 

бюджеты от акцизов на нефтепродукты, исходя из зачис-

ления в местные бюджеты не менее 10% налоговых дохо-

дов консолидированного бюджета субъектов РФ от ука-

занного налога. В выступлении Л.Берлиной было отмече-

но что, не смотря на позитивные изменения, муниципаль-

ные образования пока не обрели финансовой самостоя-

тельности и порой на все 100% зависят от возможностей 

бюджета субъекта федерации. Есть и другие проблемы. В 

частности, органы местного самоуправления продолжают 

испытывать острый кадровый голод, что негативно ска-

зывается на качестве нормотворчества и, соответственно, 

на качестве жизни населения. Штатная численность ра-

ботников местных органов власти часто не соответствует 

объему и уровню задач, вытекающих из определенных 

законом полномочий. Губернатор Иркутской области 

Сергей Ерощенко, говоря о развитии системы местного 

самоуправления, призвал глав муниципальных образова-

ний к большей активности и привел примеры эффектив-

ного взаимодействия региональных и местных органов 

власти в своем субъекте федерации. «По предложению 

Л.Берлиной, - сказал он, - мы начали в регионе реализа-

цию проекта «Народная инициатива». Суть его состоит в 

том, что деньги областного бюджета направляются на 

решение обозначенных населением муниципальных обра-

зований проблем. В 2012 году на эти цели было выделено 

500 млн руб. Они были потрачены на ремонт 190 дорог в 

населенных пунктах, в 170 деревнях и поселках было от-

ремонтировано уличное освещение, закуплено для села 30 

единиц автотранспорта и 180 единиц спецтехники. Кроме 

того, значительную часть этих денег люди направили на 

организацию досуга детей: были оборудованы детские и 

спортивные площадки. В этом году мы увеличим бюджет 

проекта до 1 млрд руб.» По итогам заседания координа-

ционного совета было принято развернутое решение, ко-

торое было направлено в Правительство РФ и Государст-

венную Думу Федерального Собрания РФ. 21 апреля 2013 

года Россия впервые отметит день местного самоуправле-

ния. Дата выбрана не случайно, в этот день в 1785 году 

императрицей Екатериной II был издан законодательный 

акт – Грамота на права и выгоды городам Российской им-

перии (или Жалованная грамота). Именно этот закон по-

ложил начало развитию российского законодательства о 

местном самоуправлении. 

— Сибирский полпред предложил разработать новую 

концепцию развития местного самоуправления 

Концепцию развития местного самоуправления необхо-

димо разработать в России, заявил полномочный предста-

витель президента РФ в Сибирском федеральном округе 

Виктор Толоконский журналистам в Иркутске. Полпред 

прибыл в столицу Иркутской области на заседание коор-

динационного совета по местному самоуправлению меж-

региональной ассоциации «Сибирское соглашение». «Ба-

зовый федеральный закон №131, принятый 10 лет назад и 

регламентирующий организацию местного самоуправле-

ния, во многом свою роль уже выполнил. Создана систе-

ма распределения полномочий между уровнями власти. 

Но этого сегодня недостаточно для развития института 

местного самоуправления. Необходим новый временной 

этап. Нужна новая концепция», - сказал В.Толоконский на 

брифинге в перерыве заседания. Полпред уточнил, что по 

итогам координационного совета МАСС он намерен вне-
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сти ряд предложений по обновлению законодательства 

как на федеральном, так и на региональном уровнях. «По-

ступил ряд интересных предложений, в том числе по об-

новлению законодательства и оптимизации некоторых 

процессов. Уверен, у меня будет основательный матери-

ал, чтобы внести эти предложения на федеральный уро-

вень, а также обратиться к руководителям субъектов РФ», 

- сказал полпред. Так, В.Толоконский намерен поддер-

жать инициативу по расширению полномочий регионов в 

формировании межбюджетных отношений, прозвучав-

шую на совете МАСС. «Местное самоуправление очень 

зависимо от качества межбюджетных отношений, от ме-

ханизмов взаимодействия госорганов и муниципалитетов. 

Действительно, регионам нужно больше свободы в фор-

мировании межбюджетных отношений, я готов поддер-

жать эту инициативу на федеральном уровне», - подчерк-

нул В.Толоконский. «В стране представлены разные му-

ниципальные образования: у одних мощная экономика и 

население более миллиона человек, у других - экономиче-

ская составляющая практически не развита, налоговая 

база отсутствует. Поэтому унифицированный подход к 

решению проблем срабатывает не всегда», - пояснил пол-

пред. В Иркутске прошло заседание координационного 

совета по местному самоуправлению Межрегиональной 

ассоциации «Сибирское соглашение», в котором приняли 

участие представители совета Ассоциации сибирских и 

дальневосточных городов. В заседании совета МАСС 

приняли участие делегации из Алтайского, Красноярского 

и Забайкальского края, Новосибирской, Томской, Омской, 

Тюменской областей, Республики Бурятия. Участниками 

мероприятия также стали полпред президента РФ в СФО 

Виктор Толоконский и заместитель Генерального проку-

рора РФ в СФО Иван Семчишин. 

— Сергей Ерощенко: сегодня особое внимание нужно уде-

лять местным инициативам 

Проблемы развития местного самоуправления обсудили 

полпред президента в СФО Виктор Толоконский и губер-

натор Иркутской области С.Ерощенко. По словам 

С.Ерощенко, облправительство «определило для региона 

путь инновационного развития, который предполагает 

особое участие муниципалитетов». В связи с этим он от-

метил важность инициативы территорий, как со стороны 

властей, так и населения. Правительство региона готово, в 

свою очередь, поддерживать эти инициативы. Полпред 

Президента России в Сибирском федеральном округе 

В.Толоконский провел в Иркутске заседание координаци-

онного совета по местному самоуправлению Межрегио-

нальной ассоциации «Сибирское соглашение» с участием 

совета Ассоциации сибирских и дальневосточных горо-

дов. Участие в заседании принял и губернатор Иркутской 

области С.Ерощенко. В.Толоконский отметил, что само-

управление в современной России нуждается в совершен-

ствовании. Полпред заявил, что федеральный закон «Об 

организации местного самоуправления», который был 

принят 10 лет назад, во многом свою роль выполнил. В 

частности, создана система распределения полномочий 

между уровнями власти, однако этого на сегодня недоста-

точно для развития института местного самоуправления. 

Иркутский губернатор в ходе заседания подчеркнул, что 

облправительство «определило для Иркутской области 

путь инновационного развития, который предполагает 

особое участие муниципалитетов». В связи с этим он от-

метил важность инициатив, исходящих из территорий, 

как со стороны властей, так и населения. «Сегодня особое 

внимание нужно уделять местным инициативам, которые 

должны быть ориентированы на нужды населения. Разви-

тие предприятий, которые находятся в территориях, пре-

жде всего, зависит от муниципалитетов. Мы в этом гото-

вы помогать и поддерживать. Правительством региона 

совместно с налоговой инспекцией проводится работа по 

повышению доходности налоговой базы в муниципалите-

тах», - сказал С.Ерощенко. Он также напомнил, что в ре-

гионе есть опыт реализации народных инициатив. В про-

шлом году на эти цели было выделено 500 млн руб., в 

этом году эту сумму решено увеличить вдвое. 

— Спикер Приангарья назвала дефицит бюджетов пре-

пятствием для развития местного самоуправления 

Председатель Законодательного Собрания Иркутской 

области Людмила Берлина назвала дефицит средств в ме-

стных бюджетах главным сдерживающим фактором для 

эффективного исполнения вопросов местного значения. 

Как сообщила спикер регионального парламента на засе-

дании Координационного совета по местному самоуправ-

лению Межрегиональной ассоциации «Сибирское согла-

шение», по оценкам экспертов, для того, чтобы муници-

пальные образования страны качественно выполняли во-

просы местного значения, в их бюджеты необходимо 

влить в общей сложности 2 трлн руб. «Денег всегда быва-

ет мало, их никогда не хватает на решение всех вопросов. 

Местное самоуправление — это и плакать не разрешают, 

и есть не дают, — отметила Л.Берлина. — Председатель 

правительства РФ Дмитрий Медведев признал, что его 

поручение, данное органам государственной власти изы-

скать 1 трлн руб. на поддержку местной казны для разви-

тия института местного самоуправления, к сожалению, не 

удалось исполнить. Мы реалисты и прекрасно понимаем, 

что сегодня, и даже в обозримом будущем, такой суммы 

не мобилизуем. Но решать поставленные задачи мы обя-

заны». Как отметила спикер, нередки случаи, когда со-

вершенно справедливые требования контрольно-

надзорных органов по решению вопросов местного зна-

чения невозможны в исполнении, поскольку просто нет 

денег в бюджете. «За признанной в судебном порядке 

необходимости исполнить тот или иной вопрос местного 

значения идут штрафные санкции, которые нередко со-

поставимы по размеру с заработной платой глав сельских 

поселений. И тогда у нас люди оставляют эту работу, и 

мы испытываем с вами кадровый дефицит», — сообщила 

Л.Берлина. По этому поводу осенью текущего года в Го-

сударственной Думе должны рассматриваться законопро-

екты, призванные усовершенствовать законодательную 

базу. Как заявила спикер областного парламента, муни-

ципальным властям необходимо искать новые источники 

доходов в местные бюджеты. В этом направлении рабо-

тают также федеральные и областные власти, усовершен-

ствуя механизм распределения доходов. «Платежи за не-

гативное воздействие на окружающую среду, перераспре-

деление сельхозналога, плата в местные бюджеты адми-

нистративных штрафов за нарушение нормативно-

правовых актов, принятых органами местного самоуправ-

ления, плата за патент — это доходные источники, — 

подчеркнула Л.Берлина. — При этом есть и система ко-

ординат освобождения местных бюджетов от непосиль-

ных расходов — это перераспределение полномочий. Се-

годня уже переданы полномочия в сфере охраны здоро-

вья, с 2014 года — в сфере дошкольного, дополнительно-

го образования. Это будут заботы уже государственной 

власти субъектов федерации». Вместе с этим председа-

тель Законодательного собрания убеждена, что налоги 

должны оставаться в муниципалитетах. «Причем такие 
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налоги, которые напрямую зависят от активной позиции 

муниципальных образований», — подчеркнула 

Л.Берлина. 

— Алексей Зезуля: в Иркутской области за счет совер-

шенствования межбюджетных отношений местные 

бюджеты получили дополнительно 3 млрд рублей 

В Иркутской области за счет реализации комплекса мер 

по совершенствованию межбюджетных отношений мест-

ные бюджеты получено дополнительно три миллиарда 

рублей. Об этом сообщил заместитель Председателя Пра-

вительства Иркутской области А.Зезуля на заседании ко-

ординационного совета по местному самоуправлению 

Межрегиональной ассоциации «Сибирское соглашение» с 

участием представителей совета Ассоциации сибирских и 

дальневосточных городов. Заседание проходит в Иркут-

ске под председательством полномочного представителя 

Президента РФ в Сибирском федеральном округе Викто-

ра Толоконского. Среди мер по совершенствованию меж-

бюджетных отношений А.Зезуля назвал целевые субси-

дии, премию за эффективность управления местными 

бюджетами, повышение эффективности бюджетных рас-

ходов и внедрение системы бюджетирования, ориентиро-

ванной на результат. В 2011 году размер премий за эф-

фективность составил 700 млн руб., в 2012 году — 1,3 

млрд., или 25% всего фонда финансовой поддержки му-

ниципалитетов. Работа по снижению уровня кредитор-

ской задолженности в Приангарье позволила снизить за 

2012 год ее уровень в четыре раза. Выделение 1,5 млрд. из 

областного бюджета на погашение накопившейся в тече-

ние ряда лет кредиторской задолженности дало возмож-

ность списать около 4 млрд пеней. А.Зезуля отметил, что 

совершенствование методики сбалансированности мест-

ных бюджетов требует индивидуальной работы с каждой 

территорией, учета ее финансовой стабильности при пе-

редаче полномочий, например, в сфере здравоохранения, 

укрепления доходной базы местных бюджетов. «Связь 

стратегических целей и задач и бюджетными и внебюд-

жетными расходами даст возможность в 2014 году сфор-

мировать бюджет Иркутской области на 90% на основа-

нии проработанных и просчитанных программ, повысить 

ответственность должностных лиц за достижение резуль-

татов», — подчеркнул заместитель Председателя Прави-

тельства Иркутской области. Среди задач по укреплению 

налоговой базы местных бюджетов А.Зезуля отметил не-

обходимость перехода на новый тип соглашения с круп-

ными налогоплательщиками, повышение собираемости 

налогов, формирование системы инвестиций, использова-

ние местными властями данных Росреестра при админи-

стрировании земельного налога. 

— Местным властям обещают дать больше полномочий 

и денег 

Укрепление налоговой базы и совершенствование меж-

бюджетных обсуждали на заседании координационного 

совета межрегиональной ассоциации «Сибирское согла-

шение» с участием представителей совета Ассоциации 

сибирских и дальневосточных городов, которое прошло 

26 марта 2013 года в Иркутске. По словам председателя 

совета, спикера Законодательного Собрания Иркутской 

области Людмилы Берлиной, важно наметить решение 

ряда проблем, в особенности совершенствования меж-

бюджетных отношений и укрепление налоговой базы ме-

стных бюджетов. По ее словам, в перспективе на муници-

пальный уровень могут быть переданы отчисления за не-

гативное воздействие на окружающую среду, перераспре-

делен сельскохозяйственный налог, платежи по патентам 

и др. Сейчас большая работа, по словам Людмилы Берли-

ной, ведется в части перераспределения полномочий в 

регионе. Так, в 2013 году на региональный уровень пере-

шли полномочия в сфере здравоохранения, все муници-

пальные учреждения стали областными, а в 2014 году 

перейдут полномочия по выплате зарплаты работникам 

муниципальных детсадов. Как отметил, рассказывая об 

отличительных особенностях системы межбюджетных 

отношений Иркутской области, заместитель председателя 

правительства Алексей Зезуля, помимо укрепления нало-

говой базы и усовершенствования методик распределения 

доходов особое внимание уделяется повышению эффек-

тивности бюджетных расходов муниципалитетов. «Ир-

кутскую область отличают две особенности: высокий 

удельный вес финансовой помощи муниципалитетам - 

40% по данным прошлого года и 38% в этом году. Суб-

венции, дотации и субсидии - более 42 млрд руб. из 110 

млрд регионального бюджета. И примерено 3-4% муни-

ципалитетов второго уровня и 78 поселений зависят от 

областного бюджета более чем на 70%, это серьезная на-

грузка», - подчеркнул А.Зезуля. Для снижения нагрузки 

была введена особая премия за эффективность использо-

вания бюджетных средств. С 2010 года по нынешний ее 

размер был увеличен с 700 млн руб. до 1,392 млрд руб. 

Это 25% от фонда финансовой поддержки муниципалите-

тов. Реальную помощь оказывает муниципалитетам и 

проект «Народные инициативы», поддерживаемый, в том 

числе, депутатами Законодательного Собрания. Муници-

палитетам на реализацию насущных проектов, которые 

выбирает само население, в 2013 году выделяется из 

бюджета области 1 млрд руб. «Если еще в 2010 году, ко-

гда стартовал проект, у нас появлялись такие «инициати-

вы», как замена окон в местной администрации, которые 

тут же блокировались на уровне правительства, послед-

ний год показал, что много реальных, конкретных ини-

циатив от народа, - рассказал А.Зезуля. - Был случай, ко-

гда конкретная водокачка, установленная благодаря про-

екту, спасла школу». В ближайшие годы у муниципалите-

тов появится еще больше полномочий. На федеральном 

уровне, по словам А.Зезули, предлагается отдать регио-

нам право дифференцировать распределение поступлений 

от налога на доходы физических лиц (одного из основ-

ных) и т.д. 

— Законодательное собрание Красноярского края заин-

тересовалось опытом Приангарья по повышению бюд-

жетных расходов и реализации «Народных инициатив» 

Заместитель председателя, председатель комитета по го-

сударственному строительству, местному самоуправле-

нию и развитию институтов гражданского общества За-

конодательного собрания Красноярского края Алексей 

Клешко принял участие в заседании координационного 

совета межрегиональной ассоциации «Сибирское согла-

шение». Выступая на совете он подчеркнул, что его заин-

тересовал опыт Иркутской области по повышению бюд-

жетных расходов, а также по реализации проекта «Народ-

ные инициативы». «Нечто подобное делали в Краснояр-

ском крае в 2007 году, – рассказал А.Клешко. – Мы ис-

пользовали референдум для определения бюджетных 

приоритетов, иркутяне же пошли дальше. Сегодня эффек-

тивна сама площадка, которую создали иркутяне для об-

щения разных муниципалитетов. Страна не может стро-

иться только по вертикали, поэтому такое горизонтальное 

общение – значимый шаг вперед в сфере развития мест-

ного самоуправления. Важно, что именно иркутяне вы-
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ступили консолидаторами данного заседания». Председа-

тель Координационного совета, спикер Законодательного 

собрания Иркутской области Людмила Берлина сообщи-

ла, что свои предложения в список рекомендаций, кото-

рый сформируют по итогам заседания, может направить и 

любой представитель местного самоуправления Сибири, 

кто смотрел видеотрансляцию заседания. 

— Уставы Абакана, Кемерова, Кызыла, Томска и Улан-

Удэ не соответствуют закону 

Уставы пяти городских округов, административных цен-

тров субъектов России в Сибирском федеральном округе 

не соответствуют федеральному законодательству. В ус-

тавах Улан-Удэ, Кызыла, Абакана, Кемерова и Томска не 

учтены изменения ФЗ, вступившие в силу в 2012-2013 

годах. Данные об этом прозвучали в недавнем докладе 

начальника главного управления Минюста по Новосибир-

ской области Александра Плотникова на заседании совета 

по местному самоуправлению межрегиональной ассоциа-

ции «Сибирское соглашение» в Иркутске. На территории 

СФО образовано 4113 муниципальных образований, 

больше всего — в Алтайском (734) и Красноярском краях 

(581) и Новосибирской области (490). По закону каждое 

должно иметь свой устав, соответствующий требованиям 

федерального законодательства. Но законы «динамично 

изменяется», потому органы местного самоуправления 

должны постоянно следить, чтобы уставы были приведе-

ны в соответствие с ФЗ, иначе права граждан будут нару-

шены. По словам А.Плотникова, сегодня в этом нуждают-

ся сотни муниципальных образований в Сибири. В каче-

стве примера он привел уставы Абакана, Кемерова, Кы-

зыла, Томска и Улан-Удэ, в этих городах местные власти 

пока не отреагировали на недавние изменения в законода-

тельстве. Органы местного самоуправления Улан-Удэ и 

Абакана еще не учли, что с 1 января 2013 года обладают 

полномочиями «осуществления в случаях, предусмотрен-

ных Градостроительным кодексом, осмотров зданий, со-

оружений и выдачи рекомендаций об устранении выяв-

ленных в ходе осмотров нарушений». В уставы Кызыла и 

Томска не были после 26 декабря 2012 года внесены из-

менения, лишающие органы местного самоуправления 

полномочий «по финансированию и софинансирования 

капитального ремонта жилых домов, находившихся в му-

ниципальной собственности». Наконец, в уставе Кемеро-

ва до сих пор не учтены внесенные в октябре-ноябре 2012 

года правки в федеральные законы о партиях и выборах, 

касающиеся сроков полномочий органов местного само-

управления и ряда вопросов, связанных с избирательными 

округами, участками и комиссиями, пояснили в пресс-

службе Минюста. 

— Президент АСДГ, мэр Новосибирска Владимир Горо-

децкий выступил с предложениями по совершенствова-

нию законодательства на совете МАСС 

Владимир Городецкий выступил в первой части заседа-

ния, посвященной совершенствованию межбюджетных 

отношений и укреплению налоговой базы местных бюд-

жетов. Он акцентировал внимание собравшихся на том, 

что в целом расходы местных бюджетов заметно превы-

шают их доходы. Это связано с тем, что при формирова-

нии доходных источников муниципальных образований 

не были учтены два важных момента: недофинансирова-

ние прошлых лет по важнейшим отраслям, таким как 

ЖКХ, дорожная отрасль, социальная сфера, и необходи-

мость финансировать не только текущие потребности, но 

и вкладывать средства в развитие. «Рост финансовой 

обеспеченности местного самоуправления предполагает 

корректировку системы бюджетных отношений между 

всеми уровнями власти, замену субвенций и субсидий на 

отчисления от налогов. При этом изменение доходной 

базы должно проводиться одновременно с пересмотром и 

уточнением полномочий всех уровней власти», - говорит-

ся в докладе мэра. Разграничение позволит перейти от 

унификации полномочий органов местного самоуправле-

ния, которая была предусмотрена 131-ФЗ «Об общих 

принципах организации местного самоуправления в Рос-

сийской Федерации» и на первом этапе являлась необхо-

димой, к дифференцированному подходу, учитывающему 

региональную специфику, имеющиеся проблемы и ресур-

сы муниципальных образований. 

— Мэр Иркутска: каждый пятый ребенок только чис-

лится в детсаду, не посещая его 

На рабочей встрече полпреда Виктора Толоконского с 

мэрами городов Сибирского Федерального округа, состо-

явшейся в рамках координационного совета по местному 

самоуправлению Межрегиональной ассоциации «Сибир-

ское соглашение», мэр Иркутска Виктор Кондрашов, ссы-

лаясь на данные мониторинга посещаемости детсадов, 

заявил, что в областном центре каждый пятый ребенок 

только числился в дошкольном образовательном учреж-

дении, не посещая его. Градоначальник также рассказал, 

что в 2013 году в Иркутске планируется создать 1200 до-

полнительных мест в детсадах. Кроме того, администра-

ция за два года смогла отремонтировать 3 «возвращен-

ных» городу детских сада, построить 5 новых дошколь-

ных учреждений и создать дополнительно 3 тысячи мест 

в дошкольных учреждениях с помощью оптимизации 

пространства в уже существующих зданиях, сообщили в 

пресс-службе мэрии Иркутска. 

М Е Ж М У Н И Ц И П А Л Ь Н О Е  

С О Т Р У Д Н И Ч Е С Т В О  

ОБЩЕРОССИЙСКИЙ КОНГРЕСС 

МУНИЦИПАЛЬНЫХ ОБРАЗОВАНИЙ 

— Правовая служба ОКМО: итоги работы с 25 по 29 

марта 

Обобщены материалы СМО по практике участия граждан 

в охране общественного порядка. Начат сбор материалов 

СМО по кадастровой стоимости земельных участков по 

инициативе СМО Свердловской области. Продолжается 

голосование по внесению изменений в Положение о По-

четной грамоте ОКМО. В Комитет ГД по природным ре-

сурсам, природопользованию и экологии направлены 

поддержанные Президиумом инициативы СМО Респуб-

лики Адыгея по внесению изменений в Водный кодекс.  

АССОЦИАЦИЯ СИБИРСКИХ И 

ДАЛЬНЕВОСТОЧНЫХ ГОРОДОВ 

— 16-17 апреля 2013 г. в Новосибирске в рамках выставки 

«Некрополь – Сибирь 2013» состоится конференция 

АСДГ «Перспективы развития похоронной отрасли. Раз-

витие и защита конкуренции на локальных рынках риту-

альных услуг» 

В конференции запланировано участие руководителей 

структурных подразделений, занимающихся вопросами 

похоронного дела администраций муниципальных обра-

зований Сибири и Дальнего Востока, а также руководите-

лей бизнес-структур данной отрасли. Конференция про-

водится Ассоциацией сибирских и дальневосточных го-

родов, Союзом похоронных организаций и крематориев и 
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ООО «Некрополь» при поддержке Администрации Ново-

сибирской области и мэрии города Новосибирска. На 

конференции планируется обсудить следующие блоки 

вопросов: организация похоронного дела в муниципаль-

ном образовании: функции, структура, ответственность; 

взаимодействие муниципалитетов с бизнес-структурами в 

похоронной сфере; правовые и финансово-экономические 

основы организации похоронного дела. Ознакомиться с 

более подробной информацией, а также оставить заявку 

на участие можно на сайте конференции. 

— 18-19 апреля 2013 года в Томске состоится традици-

онная ежегодная конференция АСДГ «Проблемы финан-

сового обеспечения и оптимизации расходов муниципаль-

ных образований Сибири и Дальнего Востока на совре-

менном этапе» 

Конференция проводится Ассоциацией сибирских и даль-

невосточных городов совместно с администрацией города 

Томска. К участию в работе конференции приглашены 

руководители экономических и финансовых служб адми-

нистраций муниципальных образований Сибири и Даль-

него Востока, руководители контрольных органов Сибири 

и Дальнего Востока. В мероприятии также предполагает-

ся участие представителей федеральных органов власти, 

профильных комитетов Государственной Думы, членов 

Совета Федерации Федерального Собрания Российской 

Федерации. В рамках конференции планируется обсудить 

вопросы: – увеличение доходной части бюджетов, в том 

числе, с учетом последних решений, принятых на госу-

дарственном уровне; – увеличение доходов от использо-

вания муниципального имущества и муниципальной зем-

ли; – оптимизация расходов в муниципальном образова-

нии; – обеспечение сбалансированности бюджетов в сло-

жившихся экономических условиях; – взаимоотношение 

органов местного самоуправления с хозяйствующими 

субъектами; – роль контрольных органов в решении фи-

нансовых проблем. Также на конференции планируется 

затронуть и другие актуальные вопросы экономической и 

финансовой деятельности муниципалитетов Сибири и 

Дальнего Востока. Ознакомиться с более подробной ин-

формацией, а также оставить заявку на участие можно 

на сайте конференции. 

— 25-26 апреля 2013 г. в Хабаровске состоится конфе-

ренция АСДГ «Задачи представительных органов мест-

ного самоуправления Сибири и Дальнего Востока на со-

временном этапе» 

В конференции предполагается участие руководителей и 

депутатов представительных органов муниципальных 

образований Сибири и Дальнего Востока; государствен-

ных и муниципальных служащих, руководителей испол-

нительных органов власти, осуществляющих взаимодей-

ствие с представительными органами местного само-

управления; ученых, экспертов и представителей общест-

венных объединений. Конференция проводится Ассоциа-

цией сибирских и дальневосточных городов совмест-

но c Думой города Хабаровска. На конференции планиру-

ется обсудить следующие актуальные вопросы, связанные 

с работой представительных органов местного само-

управления: проблемы организации межбюджетных от-

ношений; задачи представительных органов местного 

самоуправления, связанные с изменениями федерального 

законодательства и инициативами федеральных органов 

государственной власти; совершенствование норматив-

ной базы муниципальных образований; совершенствова-

ние взаимодействия между представительными и испол-

нительными органами местного самоуправления; задачи 

депутатов органов местного самоуправления в сфере 

ЖКХ; роль представительных органов местного само-

управления в привлечении граждан к участию в местном 

самоуправлении. А также вопросы, связанные с работой 

секции АСДГ по местному самоуправлению. Ознако-

миться с более подробной информацией, а также оставить 

заявку на участие можно на сайте конференции. 

— Новости информационной сети АСДГ (ИС АСДГ) 

ИС АСДГ подготовлены очередной Анонс № 11/13 нор-

мативно-правовых и распорядительных актов органов 

местного самоуправления РФ поступивших в ИС АСДГ, а 

также Перечень № 768 нормативно-правовых и распоря-

дительных актов органов местного самоуправления РФ 

поступивших и включенных в информационно-

компьютерный банк АСДГ «Материалы местного само-

управления Российской Федерации» от 26.03.13. 

Н О В О С Т И  Р Е Г И О Н О В  

Республика Башкортостан 

Уфа 

— Новый порядок арендных отношений поможет избе-

жать серых схем использования муниципального имуще-

ства 

На пресс-конференции, состоявшейся в муниципалитете, 

заместитель главы Администрации городского округа 

город Уфа РБ, начальник Управления муниципальной 

собственности Азамат Сагитов рассказал об изменениях в 

порядке арендных отношений на территории столицы 

Башкортостана. Как отметил А.Сагитов, муниципальная 

собственность в столице Башкортостана сдается в аренду 

по низким, по сравнению со многими другими городами 

России, ставкам. До недавнего времени минимальная ба-

зовая ставка в городе составляла 125 руб. за квадратный 

метр, и рост ее в течение длительного временного перио-

да был незначительным. Для сравнения, в Красноярске 

базовая ставка составляет 2560 руб., в Екатеринбурге – 

1057 руб., в Челябинске – около 250 руб. за кв. м. Такая 

низкая ставка сказывалась на пополняемости бюджета, 

поскольку средства от сдачи в аренду муниципального 

имущества поступают в казну. Кроме того, она открывала 

возможность для недобросовестных предпринимателей 

арендовать помещение у города по низкой цене и сдавать 

его в субаренду по более высокой. В результате, они зара-

батывали деньги, не осуществляя какой-либо полезной 

деятельности, а попросту паразитируя на муниципальном 

имуществе. Страдали и добросовестные предпринимате-

ли, которым приходилось арендовать помещения у своих 

«предприимчивых коллег» по стоимости квадратного 

метра, порой в разы превышающей базовую ставку. Из-

менения в порядок арендных отношений внесены Сове-

том городского округа город Уфа. Они призваны поло-

жить конец подобным явлениям. С 1 апреля арендовать 

объекты муниципальной собственности можно будет по 

их рыночной стоимости. Рыночно обоснованная стои-

мость годовой арендной платы в течение одного платеж-

ного периода (месяц, год) будет определяться на основа-

нии отчета об оценке, выполненного в соответствии с Фе-

деральным законом от 20 июля 1998 года № 135-ФЗ «Об 

оценочной деятельности в Российской Федерации». При 

этом муниципалитет заинтересован в поддержке отдель-

ных социально значимых видов предпринимательства, 

которым будут предоставляться определенные льготы. 

Для этого предусмотрены специальные коэффициенты 

http://conf.asdg.ru/ritual2013/
http://conf.asdg.ru/fin2013/
http://conf.asdg.ru/gorsovet2013/
http://asdg.ru/anounce/68/91818
http://asdg.ru/protokoll/88/91333
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использования нежилого помещения (Ки). Например, ес-

ли помещение используется под образовательную или 

медицинскую деятельность, а также для развития физиче-

ской культуры и спорта, культуры, искусства, сохранения 

культурных ценностей, организации детского и подрост-

кового досуга, либо присмотра и ухода за детьми дошко-

льного возраста, к рыночной стоимости будет применен 

коэффициент Ки 0,75. То есть, арендаторы будут платить 

75% от оцененной рыночной стоимости аренды. Этот же 

коэффициент будет применяться при использовании по-

мещения сельскохозяйственными производителями для 

реализации собственной продукции. Также подобной 

льготой смогут воспользоваться арендаторы, использую-

щие помещения для оказания бытовых услуг, обслужива-

ния инвалидов, новорожденных и прочих категорий гра-

ждан, нуждающихся в социальной защите. Существует 

также коэффициент Ки 0,5, применение которого умень-

шит арендную плату на 50%. Эта льгота будет доступна 

арендаторам, осуществляющим медико-социальную по-

мощь гражданам, страдающим социально значимыми, 

представляющими опасность для окружающих, заболева-

ниями. Также коэффициентом смогут воспользоваться 

социально ориентированные некоммерческие организа-

ции, осуществляющие виды деятельности, указанные в 

статье 31.1 Федерального закона № 7-ФЗ «О некоммерче-

ских организациях». Например, оказывающие социаль-

ную поддержку и защиту гражданам, помощь пострадав-

шим в результате стихийных бедствий, занимающиеся 

охраной окружающей среды, защитой животных и други-

ми социально ориентированными видами деятельности. 

Сегодня одна из важных задач, стоящих перед муниципа-

литетом – решение проблемы очереди в детские сады. 

Глава Администрации городского округа город Уфа РБ 

И.Ялалов неоднократно заявлял, что только силами му-

ниципалитета в этом вопросе не обойтись. Нужно при-

влекать в данную сферу частную инициативу, развивать 

частные детские сады. Именно поэтому самый небольшой 

коэффициент – Ки 0,25 – будет применяться к площадям, 

арендуемым под образовательную деятельность по про-

граммам общего и дошкольного образования, при нали-

чии лицензии на право ведения образовательной деятель-

ности. Это, в частности, означает, что предприниматели, 

которые планируют открыть частный детский сад, будут 

платить лишь 25% от оцененной рыночной стоимости 

арендуемого помещения. Во всех остальных случаях бу-

дет применяться коэффициент Ки 1,0. То есть, платить 

арендатор будет ровно ту сумму, в которую помещение 

оценил независимый оценщик. Что касается субаренды, за 

нее арендатору придется отдавать в бюджет уже двойной 

размер оцененной рыночной стоимости. Такой вид «биз-

неса» становится попросту неэффективным. Но есть и 

исключения. Если в субаренду будет сдаваться до двух 

квадратных метров арендуемого помещения, коэффици-

ент составит 1,1. Это делается для того, чтобы предпри-

ниматели, для удобства горожан, устанавливали банкома-

ты и терминалы обслуживания, которые как раз можно 

разместить на этих двух квадратных метрах. Таким обра-

зом, изменения в порядке арендных отношений позволят 

решить три большие задачи. Во-первых, увеличатся по-

ступления в бюджет города. Соответственно, у муници-

палитета будет больше средств для реализации социаль-

ных программ, ремонта дорог, модернизации городского 

хозяйства. Во-вторых, уйдут в прошлое серые схемы ис-

пользования муниципального имущества, когда недобро-

совестные предприниматели могли зарабатывать на суб-

аренде, кладя в карман те средства, которые должны идти 

в бюджет. В-третьих, арендаторы, занимающиеся соци-

ально ориентированными видами деятельности, получат 

льготы, которые позволят им более уверенно смотреть в 

будущее. Это окажет положительное влияние на социаль-

ную сферу города в целом.  

Республика Саха (Якутия) 

— Власти региона отняли у районов полномочия по ли-

цензированию алкоголя 

Власти Якутии на заседании правительства в четверг 

приняли постановление, которым лишили муниципалите-

ты полномочий в области лицензирования розничной 

продажи алкогольной продукции, сообщается на сайте 

правительства региона. До сегодняшнего дня Якутия яв-

лялась единственным на Дальнем Востоке регионом, в 

котором муниципальные образования были наделены 

полномочиями по лицензированию розничной алкоголь-

ной продукции. Cогласно федеральному закону, лицензи-

рующий орган обязан вступить в межведомственное 

взаимодействие государственных органов, предостав-

ляющих эту услугу. Информация о выданных, приоста-

новленных и аннулированных лицензиях должна свое-

временно вноситься в государственный сводный реестр 

лицензий. Кроме того, согласно федеральному закону, 

прием деклараций об объеме производства, оборота эти-

лового спирта, алкогольной и спиртосодержащей продук-

ции и осуществление государственного контроля за их 

предоставлением передается на уровень субъекта РФ. «В 

четверг правительство Якутии в рамках приведения зако-

нодательства субъекта в соответствие федеральному при-

няло решение о досрочном прекращении этих государст-

венных полномочий органов местного самоуправления», 

— сообщает правительство. 

Мирный 

— Глава города Александр Басыров общается с горожа-

нами в соцсетях 

Граждане, проживающие на территории Мирного, могут 

обращаться в администрацию города ежедневно, кроме 

выходных дней, написав заявление. Заявление необходи-

мо принести в приемную администрации города и пере-

дать секретарю. После регистрации заявление будет пере-

дано главе города. Рассмотрение обращений граждан в 

рамках оказания муниципальных услуг осуществляется в 

порядке и сроки, установленные административными рег-

ламентами. С перечнем и содержанием административ-

ных регламентов оказания муниципальных услуг можно 

ознакомиться на городском сайте в разделе «Муници-

пальные услуги». Для активных пользователей сети ин-

тернет самый удобный способ обратиться к главе – напи-

сать сообщение через интернет-приемную на официаль-

ном сайте администрации города. Посредством интернет-

приемной можно задать интересующие вопросы и полу-

чить на них ответы, высказать свои предложения, жало-

бы, рекомендации, озвучить проблемы. При этом посети-

телям сайта необходимо заполнить форму обращения, в 

которой согласно пункту 3 статьи 7 Федерального закона 

от 02.05.2006 г. № 59-ФЗ «О порядке рассмотрения обра-

щений граждан в Российской Федерации», необходимо в 

обязательном порядке указать свои фамилию, имя, отче-

ство (последнее - при наличии), адрес электронной почты, 

если ответ должен быть направлен в форме электронного 

документа, и почтовый адрес, если ответ должен быть 

направлен в письменной форме. С 2013 года на сайте поя-

вилась возможность отправлять вместе с обращением и 
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изображения (фотографии, копии документов и др.). За-

дать свои вопросы можно и депутатам через интернет-

приемную на сайте Мирнинского городского Совета. На 

протяжении последних пяти лет в интернет-сообществе 

неуклонно растет популярность социальных сетей, и об-

щение между их участниками становится все более ин-

тенсивным. В чиновничьей среде тема социальных медиа 

стала актуальной с подачи председателя правительства 

Российской Федерации Дмитрия Медведева, который яв-

ляется активным популяризатором интернета, новых тех-

нологий и соцсетей. Как правило, в социальных сетях об-

щаются люди в возрасте от 15 лет и старше. Для того, 

чтобы быть ближе именно к подрастающему поколению, 

знать все нужды и потребности молодых мирнинцев, гла-

ва города А.Басыров завел аккаунт в социальной сети 

«Вконтакте». Каждый понедельник с 10.30 до 12.00 мэр 

города будет лично отвечать на вопросы, поступающие 

ему от пользователей социальной сети. На страничке гла-

вы города можно посмотреть фотографии с городских 

мероприятий, узнать актуальные новости и анонсы. Доба-

виться в друзья к мэру может каждый желающий зареги-

стрированный «Вконтакте» пользователь. Для тех, кто 

видит необходимость изложить свою проблему непосред-

ственно А.Басырову, каждый месяц в последнюю пятницу 

проходит личный прием граждан. Для того чтобы попасть 

на прием необходимо записаться у секретаря приемной, 

придя лично в администрацию города или позвонив по 

телефону за две недели до дня приема. При записи необ-

ходимо указать свои фамилию, имя, отчество, адрес места 

жительства, контактный телефон, место работы и вкратце 

изложить суть обращения. На личном приеме необходимо 

при себе иметь документ, удостоверяющий личность (ст. 

13 Федерального закона «О порядке рассмотрения обра-

щений граждан Российской Федерации» от 02.05.2006 

года № 59-ФЗ). Помимо этого, каждый третий четверг 

месяца проходит прямой эфир, в рамках которого 

А.Басыров и его заместители отвечают на вопросы горо-

жан в режиме интерактива. Все вопросы, поступающие во 

время прямого эфира, регистрируются. Еженедельно по 

вторникам на радио проходит прямой эфир «Час муници-

палитета» с участием специалистов городской админист-

рации, руководителей муниципальных предприятий и 

учреждений, депутатов городского Совета. Свои неофи-

циальные предложения и пожелания главе города вы мо-

жете оставить в ящике «Хочу сказать главе», который 

установлен в холле городской администрации. Все обра-

щения граждан, поступающие в адрес главы города и его 

заместителей, подлежат рассмотрению в порядке и сроки, 

установленные Федеральным законом от 02.05.2006 № 

59-ФЗ «О порядке рассмотрения обращений граждан Рос-

сийской Федерации», Законом Республики Саха (Якутия) 

от 16.10.2003 83-З № 155-III «О порядке рассмотрения 

обращений граждан в Республике Саха (Якутия)», Уста-

вом МО «Город Мирный». Сроки рассмотрения письмен-

ного обращения независимо от способа его поступления) 

30 дней с момента регистрация обращения. В исключи-

тельных случаях этот период может быть увеличен еще на 

30 дней (например, при необходимости получения ответа 

на направленный запрос). О продлении срока рассмотре-

ния обращения гражданин должен быть уведомлен. За 

нарушение порядка и сроков рассмотрения обращений 

граждан должностные лица местного самоуправления 

несут ответственность в соответствии с законодательст-

вом Российской Федерации. 

Республика Хакасия 

Абакан 

— Город назван лидером в рейтинговой оценке социально-

экономического развития муниципальных образований за 

2012 год 

По данным министерства экономики Республики Хака-

сия, наш город вот уже третий год подряд занимает пер-

вое место среди городских округов республики. Анализ 

социально-экономического развития муниципальных об-

разований - городских округов и муниципальных районов 

- отражен в мониторинге ведомства по итогам 2012 года. 

В перечень основных показателей, повлиявших на высо-

кую оценку муниципального образования город Абакан в 

социально-экономическом развитии муниципальных об-

разований за 2012 год, вошли следующие точки роста. 

Увеличился объем инвестиций в основной капитал круп-

ных и средних организаций по всем источникам финанси-

рования на душу населения. В 2012 году он составил 43 

832,2 руб., в то время как в 2011 году этот показатель 

равнялся 28007,8 руб. А удельный вес инвестиций города 

Абакана в основной капитал муниципальных образований 

в республиканском объеме по кругу крупных и средних 

организаций в 2012 году составил 24,7%. В прошлом году 

доля занятых в сфере малого предпринимательства в Аба-

кане достигла 14,2% от общей численности работающих в 

сфере экономики. Это не только самый высокий показа-

тель среди муниципальных образований. Он превысил 

общереспубликанский показатель, который по итогам 

2012 года равен 10,6%. Доля численности индивидуаль-

ных предпринимателей города Абакана в общей числен-

ности индивидуальных предпринимателей республики 

составила 43,5%. В Абакане в 2012 году по сравнению с 

2011 годом на 27,8% увеличен оборот розничной торгов-

ли и общественного питания. Он составил 40638,3 руб. на 

душу населения во всех каналах реализации. В структуре 

оборота розничной торговли и общественного питания 

республики этот показатель составляет 72,2%, а доля ока-

зания платных услуг населению - 68%. В 2012 году по 

сравнению с 2011 годом среднемесячная начисленная 

заработная плата работников в Абакане выросла на 13,9% 

и составила 28642,3 руб., в то время как средний размер 

начисленной заработной платы по республике увеличился 

на 12,8% и составил 24536 руб. По данному показателю 

город Абакан занимает второе место среди муниципаль-

ных образований республики. На первом месте город 

Саяногорск, где среднемесячная начисленная заработная 

плата работников в 2012 году составила 29167,3 руб. По 

итогам 2012 года в Абакане в сравнении с 2011 годом 

снизился уровень регистрируемой безработицы. Он равен 

1,2%. По республике этот показатель равен 1,5%. В Аба-

кане отмечен самый большой естественный прирост насе-

ления среди городских округов по итогам 2012 года. Это 

2,8 человека на 1000 человек населения. С 88,58% до 

89,47% увеличен уровень обеспеченности расходов на 

выполнение собственных полномочий собственными до-

ходами. 

Саяногорск 

— Муниципалитет отказался от хлора в пользу очистки 

воды солью 

В условиях паводка число вирусов и бактерий в воде воз-

растает. Поэтому каждую весну санработники пробуют 

воду не только на вкус и цвет, но и проводят ее микро-

биологический анализ. Основной поставщик воды в Сая-

ногорске – компания «Байкалэнерго» осенью полностью 
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заменила устаревшие системы очистки воды. И первая 

весенняя проверка показала – новые приборы работают 

исправно. «Для нас очень важно, что новое установленное 

оборудование работает исправно, и его эксплуатация ве-

дется правильно. Горожане могут быть спокойны. Вода 

чистая», - говорит директор «Саяногорских тепловых се-

тей» Андрей Орлихин. Новые фильтры от старых отли-

чаются принципиально. В них не используется активный 

хлор. Его больше не возят в город, а получают из обыкно-

венной соли в закрытых резервуарах. В детском саде «Ро-

синка» сотрудники Роспотребнадзора на пробу воды 

спустились в тепловой узел – состав воды там оказался 

таким же безопасным. «В нашем дошкольном учрежде-

нии дети пьют только кипяченую воду. Но то, что нас 

проверили, вселяет в нас дополнительную уверенность, 

что вода безопасна для детей», - говорит заведующая дет-

ским садом «Росинка» Елена Шкельтина. Новый способ 

очистки, применяемый в Саяногорске, уже оценили и са-

ми работники водозабора. Сейчас для очистки воды им в 

сутки требуется всего 100 килограммов соли. Раньше это 

был опасный хлор. 

— В городе будет создана Ассоциация Советов много-

квартирных домов 

«Наш дом». Такое название будет носить новая общест-

венная организация, которая объединит собственников в 

борьбе за свои коммунальные права. Эта организация 

должна сплотить жителей и помогать в решении комму-

нальных проблем. Накануне, представители уже создан-

ных Советов домов и желающие их создать со всего му-

ниципалитета собрались в большом зале, чтобы решить 

каким будет «Наш дом». На встрече также присутствова-

ли представители администрации, депутаты Верховного 

Совета Хакасии и Государственной жилищной инспек-

ции, которые пообещали всяческую поддержку новой 

структуре. По итогам собрания было решено включить в 

состав Общественного совета по 2 представителя от каж-

дого микрорайона. Пока кандидатуры поступили только 

от 7-ми. 3 и 4 микрорайоны взяли тайм-аут чтобы выбрать 

своих представителей. Уже вскоре члены будущей орга-

низации соберутся на первое организационное собрание, 

где обсудят устав и выберут председателя. 

Алтайский край 

Барнаул 

— Губернатор Александр Карлин: от качества краевой 

столицы зависит и имидж Алтайского края, и настрое-

ние всего населения региона 

В преддверии отчета главы администрации Барнаула 

Александр Карлин обозначил некоторые приоритетные 

задачи, направленные на решение актуальных вопросов 

развития столицы края. По словам губернатора, проблемы 

города не следует сводить к одной или двум позициям. «В 

Барнауле проживает почти 700 тыс. человек, это четверть 

населения Алтайского края. Городские власти обязаны 

решать и решают достаточно широкий круг проблем. Это 

напрямую касается интересов как жителей города, так и 

всего Алтайского края. Я убежден, от качества краевой 

столицы зависит и имидж Алтайского края, и настроение 

всего населения региона. Многие свои жизненно важные 

вопросы наши земляки решают в столице. Это касается 

образования и здравоохранения, культурной сферы и це-

лого ряд других вопросов», - отметил А.Карлин. Губерна-

тор назвал «самой актуальной задачей для городских вла-

стей - расширение инженерного обустройства и подготов-

ку инфраструктуры для ведения современного жилищно-

го строительства. Это одна из острейших городских про-

блем. Необходимо обратить особое внимание на развитие 

городской дорожной сети. Это тоже очень важно. Есть 

ряд очень серьезных узловых моментов в этом вопросе, 

решение которых требует консолидации серьезных ресур-

сов. Также для города актуальна тема жилищно-

коммунального хозяйства, прежде всего, обеспечения 

качественными, надежными коммунальными услугами 

горожан», - считает губернатор. По его оценке, для города 

также актуальны развитие сегмента дошкольного образо-

вания и благоустройство исторической части Барнаула и 

многое другое. «Список задач на самом деле солидный. Я 

бы не стал утверждать, что городские власти ничего не 

делают, но нерешенные вопросы есть. Мы реализуем со-

вместные программы, в частности, по ремонту фасадов в 

центральной части краевой столицы, по сокращению оче-

реди в дошкольные учреждения и так далее. В последнее 

время Барнаул заметно меняется в положительную сторо-

ну. И жители столицы это видят и ощущают на себе», - 

отметил А.Карлин. «Я думаю, что все эти вопросы не ос-

танутся без внимания на обсуждении отчета главы адми-

нистрации Барнаула на сессии депутатов Барнаульской 

городской думы. Должен сказать, что у нас в последнее 

время с городской администрацией наметилось больше 

взаимопонимания в решении актуальных вопросов разви-

тия краевой столицы. Мы научились работать в одном 

векторе. Это очень важно, когда и ресурсы и организаци-

онные усилия консолидируются, тогда эффект больше, и 

он очевиден», - уверен губернатор. 

— В 2012 году муниципалитет стал призером общерос-

сийского конкурса «Самый благоустроенный город Рос-

сии» 

По итогам общероссийского конкурса «Самый благоуст-

роенный город России» в 2012 году Барнаул занял 3 ме-

сто. Только на дорожно-ремонтные работы из всех источ-

ников финансирования город затратил 329 млн руб. Про-

должались работы по ремонту внутридворовых террито-

рий и сельских дорог. За отчетный период 259 дворовых 

территорий и 32 проезда к ним получили новое асфальто-

вое покрытие. Существенно улучшено качество дорожно-

го полотна 22 дорог в поселках индивидуальной жилой 

застройки. В текущем году их количество увеличится до 

24. Общий объем дорожно-ремонтных работ за весенне-

осенний период превысил 457 тыс. кв. м. В рамках благо-

устроительных мероприятий на территории города обу-

строено 13 зеленых уголков, посеяно более 7 гектаров 

газонов, высажено почти 13 тысяч деревьев и кустарни-

ков. Но самым заметным событием в сфере благоустрой-

ства стала реконструкция площади Октября и установка 

памятника «Переселенцам на Алтае». Обустройство при-

легающей к памятнику территории рулонным газоном и 

установка малых архитектурных форм кардинально пре-

образили одну из главных площадей города, а монтаж 

светодинамической подсветки дал возможность жителям 

и гостям города любоваться новой достопримечательно-

стью в вечернее время. 

— В 2012 году утверждена муниципальная программа 

«Светлый город» 

В 2012 году утверждена муниципальная программа 

«Светлый город». В городе заменили на энергоэффектив-

ные около 2,5 тыс. светильников. Построено и введено в 

эксплуатацию 12 километров линий наружного освеще-

ния. Особое внимание освещению в ночное время мест 

концентрации дорожно-транспортных происшествий: уже 



  

 

  
 

СТР. 17 ИНФОРМАЦИОННЫЙ БЮЛЛЕТЕНЬ МСУ № 12 (230) 

в декабре 2012 года всю ночь освещение работало на 13 

участках городских улиц. Этот сократило аварийность на 

дорогах почти в четыре раза, а количество пострадавших 

уменьшилось на 63%. 

— Годовой прирост инвестиций превысил 11% 

По итогам 2012 года прирост инвестиций превысил 11%. 

В экономику на цели развития направлено почти 40 млрд 

руб. Для сравнения, по объему это 46 городских адресных 

программ. Лидерами инвестиционной активности в Бар-

науле стали акционерное общество «Сибэнергомаш» с 

проектом по производству шахтного оборудования, Бар-

наульский пивоваренный завод с линией по производству 

безалкогольных напитков, Барнаульский молочный ком-

бинат с новой линией по розливу молочной продукции. За 

счет модернизации и установки нового оборудования 

почти в 2 раза расширен ассортиментный перечень про-

дукции компанией «Алтайский трикотаж». Но самым 

крупным инвестиционным проектом года стало открытие 

современного комбината по производству упаковки ак-

ционерного общества «Алтайтара», способного закрыть 

потребность в этой продукции не только предприятий 

Алтайского края, но и всего Сибирского федерального 

округа. 

— Начал работу «ЖКХ-Лицей» 

В Октябрьском районе Барнаула приступили к реализа-

ции социального проекта дополнительного непрофессио-

нального образования «ЖКХ-Лицей», организованного на 

базе Совета ТОС «Центр». Данный проект призван спо-

собствовать формированию у жителей активной граждан-

ской позиции и желания участвовать в управлении своим 

домом. Для этого, считают организаторы, необходимо 

повышать правовую грамотность собственников жилых 

помещений с тем, чтобы они могли правильно выстраи-

вать свои взаимоотношения с обслуживающими органи-

зациями. С этой целью в Лицее проходят занятия для 

председателей советов домов, старших по подъездам и 

других заинтересованных собственников жилья. В обра-

зовательную программу ЖКХ-Лицея входят семинары по 

актуальным вопросам жилищно-коммунального хозяйст-

ва, анализ законодательства, изучение технологий органи-

зации дома, программа «Общественник дома» и т.д. Заня-

тия ведут квалифицированные специалисты сферы ЖКХ, 

юристы, экономисты, бухгалтера, будут приглашаться и 

специалисты управляющих компаний. Особое внимание 

уделено таким вопросам, как начисление платы за жи-

лищно-коммунальные услуги и установка индивидуаль-

ных приборов учета. Важной частью работы Лицея станет 

обмен опытом между представителями ТСЖ, управляю-

щих компаний, ТОС. С начала работы ЖКХ-Лицея уже 

прошло два семинара в ТОС «Центр» и один в ТОС «Ти-

муровский», которые посетили свыше ста человек. Еже-

месячно занятия в ЖКХ-Лицее планируется проводить в 7 

ТОСах Октябрьского района. 

Забайкальский край 

— Константин Ильковский инициировал создание рабо-

чей группы по развитию местного самоуправления 

Временно исполняющий обязанности губернатора Забай-

кальского края К.Ильковский провѐл первое заседание 

рабочей группы по развитию местного самоуправления и 

совершенствованию межбюджетных отношений. Решение 

об образовании рабочей группы принято по инициативе 

врио главы региона в целях развития местного само-

управления, совершенствования межбюджетных отноше-

ний и повышения эффективности управления региональ-

ными и муниципальными финансами. В состав рабочей 

группы вошли специалисты, занимающиеся вопросами 

развития местного самоуправления, представители крае-

вого Минфина, Минсельхоза, Минэкономики, Минтер-

развития, главы муниципальных районов и сельских по-

селений, депутаты краевого Заксобрания. Открывая засе-

дание, К.Ильковский подчеркнул, что считает развитие 

местного самоуправления одним из приоритетных на-

правлений своей деятельности. «К моменту подготовки 

бюджета на следующий год местное самоуправление 

должно иметь необходимую экономическую основу. На 

сегодня сложилась ситуация, при которой ответственно-

сти у сельских и районных советов много, а полномочий и 

финансов зачастую не хватает, - констатировал врио гу-

бернатора Забайкальского края. – В регионе выстроена 

ручная система управления. Нам необходимо перестро-

иться на программно-целевую систему управления, кото-

рая в полном объеме будет закреплена в бюджете». Врио 

Губернатора К.Ильковский отметил: «Все, что заработано 

и сэкономлено муниципалитетом, должно оставаться на 

территории, плюс стимулирующая премия из краевого 

бюджета. Понимаю, что в одночасье это сделать невоз-

можно – дефицит средств колоссальный, но мы должны 

заложить тренд, разработать основные принципы меж-

бюджетных отношений, которые бы обеспечили ваши 

полномочия», - пояснил врио главы региона. По результа-

там заседания определено, что рабочая группа будет со-

бираться не менее одного раза в месяц. Врио губернатора 

попросил рабочую группу выделить три-четыре перво-

очередные проблемы и представить оптимальные реше-

ния. Первым вопросом, намеченным к обсуждению в мае, 

обозначено перераспределение налоговых поступлений в 

пользу бюджетов местного самоуправления. Уважаемый 

посетитель, Вы зашли на сайт как незарегистрированный 

пользователь. Мы рекомендуем Вам зарегистрироваться 

либо войти на сайт под своим именем. 

Чита 

— Почему возрастет плата за проезд в троллейбусах 

С 1 апреля плата за проезд в читинских троллейбусах воз-

растет с 14 до 16 руб. Соответствующее постановление 

принято управлением регулирования цен и тарифов горо-

да Читы. Обосновано ли повышение тарифа? – спросили 

мы у начальника управления Татьяны Гулько. Вот что она 

пояснила: — Тариф — это экономическая категория, от 

которой зависят основные показатели производственно-

хозяйственной деятельности, т. е. финансовая и экономи-

ческая устойчивость предприятия. Прежде, чем принять 

тариф на услуги, оказываемые населению, проводится 

большая подготовительная работа по его расчету, вернее 

сказать по его экономической обоснованности, т. е. тариф 

не должен быть ни завышен, ни занижен. Проводится 

анализ всех натуральных показателей (количество переве-

зенных пассажиров, обеспеченность подвижным соста-

вом, его износ, фонд рабочего времени), фактического 

финансового состояния предприятия, осуществляется 

расчет по каждой статье затрат, исходя из нормативов, 

цен на материалы, ГСМ, электроэнергию. Тариф рассчи-

тывается таким образом, чтобы предприятие могло осу-

ществлять свою текущую деятельность по перевозке пас-

сажиров, и оказываемые транспортные услуги были каче-

ственными, безопасными и своевременными. Из-за изно-

шенности подвижного состава (так из 93 троллейбусов, 

находящихся на балансе МП «Троллейбусное управле-

ние», 73 единицы эксплуатируются более 10 лет или 78% 
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от общего количества, прошли срок амортизации) и не-

достатка финансирования для приобретения необходимо-

го количества запчастей и материалов для ремонтов под-

вижного состава, у транспортного предприятия отсутст-

вует возможность в полном объеме удовлетворить спрос 

населения на транспортные услуги. Действующий тариф 

на проезд в электротранспорте городского округа «Город 

Чита» в размере 14 руб. был установлен с 1 июля 2011 

года. Таким образом, увеличение размера тарифа не про-

изводилось почти два года, в течение которых росли цены 

и тарифы на энергоресурсы, материалы и ГСМ. Основные 

статьи затрат в себестоимости услуг по перевозке пасса-

жиров составляет заработная плата работников – 52% от 

общей суммы затрат, отчисления на страховые взносы в 

соответствии с законодательством – 16%, затраты на 

электроэнергию -14%, 8% — это затраты на материалы, 

запчасти на текущий и восстановительный ремонт под-

вижного состава. При расчете экономически обоснован-

ного тарифы на транспортные услуги принят рост зара-

ботной платы 6,5%, и ставка первого разряда в размере 

1816 руб. Фактическая средне списочная численность МП 

«Троллейбусное управление» составляет 831 человек. 

Средняя заработная платы работников за 2012 год соста-

вила 18588 руб. в месяц. Оплата за потребляемую элек-

троэнергию производится по нерегулируемым тарифам, 

так в 2012 году среднегодовой тариф за электроэнергию 

составил 2,95 руб./кВт., а в феврале 2013 он уже составил 

3,14 руб. за кВт., или выше на 6,4%. Так же наблюдается 

рост цен и тарифов по всем статьям затрат и все они под-

тверждены документами, счетами-фактур, ни одна цифра 

не принята без обоснования. Также изменилось законода-

тельство РФ, в соответствии с которым с 1 января 2013 

года, в тариф на проезд в электротранспорте городского 

округа «Город Чита» включаются затраты на основании 

федерального закона от 14 июня 2012г. № 67-ФЗ «Об обя-

зательном страховании гражданской ответственности пе-

ревозчика за причинение вреда жизни, здоровью и иму-

ществу пассажиров и о порядке возмещения такого вре-

да». Так, на каждый проданный билет законодатели уста-

навливают сумму сбора от 33 до 67 копеек и это увеличи-

ло затраты предприятия на два с лишней миллиона руб-

лей. Федеральный закон 1 июля 2011г. №170 «О техниче-

ском осмотре транспортных средств и о внесении измене-

ний в отдельные законодательные акты РФ» и Постанов-

ление Правительства Забайкальского края 21 декабря 

2011г. №495, предусматривают дополнительные расходы 

на проведение платной аккредитации технического ос-

мотра троллейбусов. И не включить данные затраты в 

себестоимость услуг МП «Троллейбусное управление» 

неправомерно. Кроме текущих расходов, в тарифе в обя-

зательном порядке предусматривается рентабельность на 

развитие предприятия. В установленном тарифе учтена 

рентабельность в размере 10%, т.е. минимальное значе-

ние. А учитывая результаты работы предприятия за пре-

дыдущие годы, так в 2011 году получены убытки в разме-

ре 8 млн руб., в 2012 году убытки возросли до 12 млн 

руб., следует сделать вывод, что предприятие, всю преду-

смотренную в тарифе рентабельность на развитие, ис-

пользует на текущую эксплуатацию подвижного состава, 

а это приводит к ухудшению финансового состояния 

предприятия. Справедливости ради следует отметить, что 

большая часть граждан города, которую можно отнести к 

малообеспеченным слоям населения, получает социаль-

ную поддержку при оплате проезда в общественном 

транспорте в виде льготной 50% стоимости билета, на 

основании ст. 1 Закона Забайкальского края от 23 сентяб-

ря 2009 г. N 243-ЗЗК «О льготном проезде на городском и 

пригородном пассажирском транспорте общего пользова-

ния для отдельных категорий граждан на территории За-

байкальского края». Цена льготного билета с 1 апреля 

2013 года составит 8 руб. 

— Как читинцы оценили работу пассажирского транс-

порта 

Отдел по защите прав потребителей администрации горо-

да Читы подвел итоги анкетирования пассажиров некото-

рых маршрутов. Их результаты переданы в отдел транс-

порта и связи для использования в работе и дальнейшем 

принятии мер. Специалисты отдела по защите прав по-

требителей выясняли у пассажиров маршруток, знают ли 

они свои права, а также выслушали претензии и предло-

жения по организации пассажирских перевозок. Эта ак-

ция была приурочена к Всемирному дню защиты прав 

потребителей. В 6 микроавтобусах было опрошено 157 

человек. 66% из них высказались за улучшение типа мик-

роавтобуса. 38% - выразили желание улучшить эстетиче-

ское, санитарное состояние в салоне транспорта. 36% - не 

довольны курением водителей. 31% опрошенных имеют 

право на льготу проезда в общественном транспорте, но в 

маршрутном такси не могут ею воспользоваться. 56% 

оценили на высший бал работу транспорта, 40% по трех-

балльной системе поставили «2». В число основных пре-

тензий пассажиров входит следующее: разговор водителя 

по телефону, громкая музыка в салоне. Читинцы предло-

жили оглашать остановки в микроавтобусах нового типа 

(где разрешается стоять), уменьшить интервал движения 

на маршрутах, увеличить количество транспорта, в «часы-

пик», продлить работу маршрутных такси до 22 часов. 

Также были и вполне конкретные пожелания: ввести 

маршрут передвижения пассажиров из-за р.Ингода через 

центральную часть города в Антипиху, оборудовать оста-

новочным навесом студенческую остановку «Универси-

тет». Читинцы просили обратить внимание на наличие 

чистых чехлов на сидениях в салоне машины. Достаточно 

категоричным было требование не разрешать проезд пас-

сажиров в пьяном, грязном виде и с отрытыми бутылками 

пива. Специалисты мэрии Читы данную форму работы с 

населением берут на вооружение. 

— Мэр обсудил с и.о. вице-премьера городские проблемы 

Мэр Читы Анатолий Михалѐв встретился с и.о. замести-

теля председателя правительства Забайкальского края 

Алексеем Шеметовым. На встрече обсуждались общие 

подходы в курируемых новым вице-премьером вопросах. 

В частности, возможно ли включить городские проекты – 

строительство Сибирского водозабора, транспортной раз-

вязки улиц Лазо–Ярославского в федеральную программу 

«Развитие Дальнего Востока и Забайкалья». Также были 

затронуты вопросы благоустройства города, его инвести-

ционной привлекательности, проблем ЖКХ. Мэр города 

рассказал об инициативе по созданию в Чите промыш-

ленного парка «Кадалинский», которая заинтересовала 

и.о. заместителя председателя правительства Забайкаль-

ского края. Это была первая ознакомительная встреча, на 

которой договорились, что Алексей Шеметов вместе с 

первым заместителем Мэра Олегом Кузнецовым будут 

совершать плановые объезды городских объектов. В ча-

стности, в ближайшее время планируется посетить ко-

тельную машзавода, которая создаѐт немало проблем в 

теплоснабжении Читы, оказывает неблагоприятное воз-

действие на экологическую обстановку. Мэр Читы Ана-
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толий Михалѐв поделился и личным впечатлением о но-

вом вице-премьере. – Мне понравилась глубина, с кото-

рой он подходит к обсуждаемым темам. Производствен-

ник, который стремиться докопаться до сути вопроса. 

Надеюсь, что мы найдем общие подходы к решению го-

родских проблем. 

Красноярский край 

Железногорск 

— Деятельность контрольного финансового органа му-

ниципалитета получила высокую оценку краевой власти 

Первый заместитель Губернатора края Виктор Томенко 

21 марта вручил председателю контрольно-ревизионной 

службы Совета депутатов ЗАТО Железногорск Владими-

ру Лифанову благодарственное письмо Губернатора края 

за большой вклад в развитие системы внешнего муници-

пального финансового контроля. Высокая оценка дея-

тельности контрольного финансового органа ЗАТО Же-

лезногорск прозвучала на совещании руководителей кон-

трольно-счетных органов муниципальных образований 

Красноярского края, где Владимир Лифанов представил 

коллегам из других территорий Красноярского края и Фе-

дерации доклад о практическом опыте контрольной дея-

тельности в сфере бюджетного инвестирования. Коммен-

тируя результаты участия в расширенном краевом сове-

щании, В.Лифанов отметил: «Все налаженные в Железно-

горске в рамках инвестиционной деятельности процессы 

придают динамику развитию территории и говорят о про-

стых вещах: в условиях, когда объѐмы капитальных вло-

жений в муниципальный сектор, в основном, во всех тер-

риториях края, стали падать, Железногорск нашѐл выход, 

и, более того, обеспечил себе устойчивый вектор для раз-

вития. Поскольку сегодня наш город можно назвать 

крупнейшей площадкой для внедрения инвестиционных 

проектов Красноярского края, основной нашей задачей 

становится добиваться высокого качества исполнения 

работ по привлекаемым средствам». Уникальный опыт 

деятельности контрольного финансового органа ЗАТО 

Железногорск обусловлен комплексным подходом орга-

нов местного самоуправления города, руководства градо-

образующих предприятий, краевых властей к формирова-

нию и укреплению материально-технической базы муни-

ципального образования как важнейшей основы успешно-

го социально-экономического развития территории. Сего-

дня в ЗАТО Железногорск успешно реализуются три на-

правления развития имущественной базы муниципально-

го образования. Во-первых, инвестирование собственных 

бюджетных средств и средств муниципальных предпри-

ятий в развитие муниципального сектора экономики. 

Здесь примером является техническое перевооружение 

муниципальных котельных, ремонт и реконструкция дет-

ских садов, строительство линейных объектов для жи-

лищной застройки. Во-вторых, инвестиционная деятель-

ность градообразующих предприятий, в том числе строи-

тельство новых цехов производства ОАО «ИСС», новых 

жилых домов для сотрудников, проекты, связанные с 

«атомным» производством, строительство объектов Ака-

демии МЧС России на территории Железногорска. В-

третьих, привлечение средств федерального и краевого 

бюджетов, благодаря которым сегодня строится Пром-

парк и подстанция «Город», реконструируется автодорога 

«Красноярск-Железногорск».  

Красноярск 

— Глава города Эдхам Акбулатов отчитался перед де-

путатами горсовета 

Э.Акбулатов выступил перед городским Советом с еже-

годным отчетом о результатах деятельности администра-

ции города в 2012 году. В своей речи он сказал следую-

щее: «Год назад, выступая в качестве исполняющего обя-

занности Главы города, я представлял вашему вниманию 

свое видение основных проблемных вопросов в системе 

управления городом и путей их решения. Формулируя 

ключевые моменты, я опирался на необходимость модер-

низации экономики города, на создание стимулов для 

прогресса во всех областях и сферах жизнедеятельности, 

на ценность активной гражданской позиции, на взаимо-

действие власти и городского сообщества в решении важ-

ных задач. Сегодня я благодарю всех, кто внѐс свою лепту 

в обновление Красноярска. У нас, безусловно, были труд-

ности, но и результаты тоже есть». Как отметил в своем 

докладе Глава города, прошедший 2012 год можно на-

звать годом перенастройки всей системы управления го-

родом. При этом перенастройка коснулась каждой сферы 

деятельности муниципалитета. «Мы начали внедрять но-

вые механизмы управления, выстраивать прозрачные и 

понятные методы работы в большинстве сфер экономики 

города, - заявил мэр. - И мы начали перенастройку с орга-

низации взаимодействия и прямого общения с жителями 

города Красноярска. Как известно, в своей работе я ис-

пользую самые разнообразные формы диалога: онлайн-

конференции, прием граждан по личным вопросам, 

встречи с коллективами. Они позволяют мне быть на 

прямой линии с горожанами. Такого же внимания к крас-

ноярцам требую и от своих коллег. При этом понимаю, 

что это тяжелая, ответственная работа, и у многих возни-

кает соблазн ее избегать. Буду с этим бороться». 

Э.Акбулатов отметил, что сами горожане готовы вести 

содержательный диалог с властью: об этом свидетельст-

вует количество обращений, поступивших в адрес адми-

нистрации города. В 2012 году тих было в два раза боль-

ше, чем в 2011-м. Значительная их часть касается темы 

ЖКХ, оптимизации работы управляющих компаний, эко-

номного расходования средств по благоустройству дво-

ров. Часто жители указывают не только проблемы, но и 

пути выхода их них. это помогло составить карту проблем 

города, приоритеты развития Красноярска на ближайшие 

годы. Но для решения стоящих перед городом задач не-

обходимо изменить подходы к работе с бюджетом. «Нам 

необходима мобилизация скрытых резервов, в том числе 

для реализации федеральных проектов в области здраво-

охранения, образования, в других социальных сферах. 

Нам также необходимо добиться эффективного, обосно-

ванного до рубля использования бюджетных средств, - 

подчеркнул глава Красноярска. Отмечу, что в 2012 году 

доходы в бюджет города составили 28,5 млрд руб., а рас-

ходы - 29,5 млрд руб. Красноярск, безусловно, ограничен 

в своих ресурсах. И в отрыве от Красноярского края раз-

виваться не сможет. В этой связи особую значимость 

приобретает единая политика города и края, которая реа-

лизуется в настоящее время». Особое внимание глава 

уделил теме бюджета 2013 года. Заложенные в него пара-

метры составляют: 27 млрд руб. по доходам и более 28 

млрд руб. по расходам. «Но в процессе исполнения бюд-

жета я рассчитываю на увеличение его расходной части 

на 3,5 млрд руб. Тем самым, он достигнет 32 млрд руб.», - 

сказал мэр. Основой сбалансированного бюджета должна 

стать экономика города Красноярска: нужно дать воз-
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можность красноярцам иметь достойную работу. Говоря 

об экономике города, Э.Акбулатов отметил, что одной из 

самых стабильно развивающихся отраслей Красноярска 

по праву можно назвать строительство: «Строительство 

жилья - предмет нашей особой заботы и тревоги. Лицом к 

строителям должны повернуться банки, энергетики, ком-

мунальщики и муниципалитет. Но и сами строители 

должны перестроиться. Должны предложить новые под-

ходы к решению стоящих перед отраслью проблем. И, 

прежде всего, предложить красноярцам доступное жильѐ 

эконом-класса в соответствии с майским Указом Прези-

дента страны. Безусловно, наша совместная задача сде-

лать цены на жилье доступнее для граждан. Еще одним 

ключевым моментом в новой градостроительной полити-

ке должен стать комплексный подход к застройке жилых 

районов. Думаю, не стоит повторять, какое внимание 

этому вопросу уделяют красноярцы. К сожалению, город-

ская недвижимость все чаще становится финансовым ак-

тивом. Не средством формирования комфортной и удоб-

ной городской среды с соответствующей инфраструкту-

рой, а именно финансовым активом. Считаю, что должно 

быть наоборот. Отдельно в докладе главы города была 

выделена тема поиска новых решений в вопросах содер-

жания и развития дорожной инфраструктуры. Мэр особо 

подчеркнул тот факт, что все объекты ремонта выбира-

лись по результатам общественного обсуждения, а актив-

ная работа в сфере контроля за ходом и качеством ремон-

та может служить примером гражданских инициатив: 

«Такая совместная деятельность власти и общества долж-

на и будет продолжаться. Потому что без помощи красно-

ярцев мы не сможем обеспечить постоянный контроль за 

работой наших подрядчиков. Говорю это с полной ответ-

ственностью!». И все же годом изменений в подходах к 

дорожному строительству и ремонту, по словам 

Э.Акбулатова, станет 2013 год: «Именно с этого года мы 

приступили к новой форме работы с подрядными органи-

зациями. Этой весной при проведении торгов мы начина-

ем активно использовать так называемые «переходящие» 

контракты. В соответствии с ними работа подрядных ор-

ганизаций полностью будет оплачиваться лишь на сле-

дующий год, после испытаний зимними морозами и ве-

сенними перепадами температур. Хочу еще раз подчерк-

нуть: Красноярск – не место для экспериментов и не 

средство для зарабатывания денег в ущерб качеству жиз-

ни горожан. Это моя принципиальная позиция. А задача-

максимум для нас – сформировать такие условия, при 

которых работы будут проводиться подрядчиками один 

раз и качественно. Тем самым стимулируя и сами подряд-

ные компании к самоорганизации, к формированию крас-

ноярского стандарта качества выполненных работ». В 

докладе главы прозвучала и тема перенастройки системы 

общественного транспорта: «Знаковым событием в 2012 

году в отрасли можно назвать широкое внедрение проекта 

«Транспортная карта» на всех видах городского общест-

венного транспорта вне зависимости от формы собствен-

ности. Во-первых, это социально-значимый проект, так 

как проезд по карте на 2 рубля дешевле… Но мы рассмат-

риваем эти формы, прежде всего, как первый этап в орга-

низации новой системы общественного транспорта. Объ-

ясню почему. Внедрение электронных карт позволяет 

получить объективную и оперативную информацию об 

объемах перевозок, в т.ч. в разрезе маршрутов, и даже 

отдельных транспортных средств. У нас появилась каче-

ственно иная база данных, позволяющая анализировать 

пассажиропотоки. Именно на основе этих данных нам 

предстоит создать взаимосвязанную систему различных 

видов городского транспорта, объединенную современ-

ной формой оплаты за проезд. Логистику этой схемы мы 

уже выстраиваем. Она должна позволить красноярцам 

мобильно передвигаться по городу при минимуме затра-

ченного времени и средств. Система объединит в себе 

действующие автобусные и троллейбусные маршруты, 

маршруты других видов транспорта, в том числе и трам-

вайные. Неотъемлемая часть реализации проекта - модер-

низация существующих и внедрение новых видов транс-

порта. Задача – сложная, но опыт современных городов 

показывает, что решить ее можно и нужно. Потому что 

это одна из важных составляющих городской среды, на-

ряду с вопросами коммунальной инфраструктуры, благо-

устройства и озеленения». Ключевым моментом в вопро-

сах формирования городской среды на ближайшие два – 

три года для Красноярска, по словам мэра, будет оста-

ваться программа «Миллионному городу – миллион де-

ревьев». Более 20 скверов и бульваров было благоустрое-

но в течение прошлого года при непосредственном уча-

стии красноярцев, общественных объединений, бизнес-

структур города. В прошлом году началось обустройство 

сквера 400-летия Красноярска. Программа будет реализо-

вываться и в дальнейшем. В 2013 году объем площади 

озеленения планируется увеличить еще на 10%. «Зеленые 

лучи» парков, скверов и бульваров должны стать неотъ-

емлемой частью городской среды. Вопросам озеленения 

будет уделяться особое внимание и при обустройстве но-

вых общественных пространств. Особое внимание в сво-

ѐм докладе глава уделил сфере ЖКХ: «Думаю, 2012 год 

стал отправной точкой на пути наведения порядка в сис-

теме управления жилищно-коммунальным комплексом 

города. Могу с уверенностью сказать, что прошлый год 

стал годом осознания горожанами значимости права соб-

ственности. Это важный шаг к формированию конку-

рентной среды среди управляющих компаний города. А 

значит - к повышению качества их работы. На следующем 

шаге мы должны инициировать активный обмен опытом 

между ТСЖ города и представителями домовых комите-

тов… Нам нужна активная коммуникация внутри города 

по всем вопросам самоорганизации населения. Не менее 

важным направлением в системе ЖКХ являются вопросы 

инженерных сетей, состояние которых сегодня мы долж-

ны рассматривать как фактор риска. Сформированные 

практически одномоментно 50-60 лет назад, они также 

подвержены одномоментному ветшанию и старению. И 

нам с вами, уважаемые коллеги, предстоит принимать 

управленческие решения для предотвращения этой ситуа-

ции. В ближайшее время в городской Совет будет внесена 

для рассмотрения и утверждения комплексная схема раз-

вития инженерной инфраструктуры». Э.Акбулатов под-

черкнул, что задача исполнительной и законодательной 

власти – предвидеть, а не реагировать на уже случивший-

ся факт. Именно с этой точки зрения формируется подход 

к решению вопросов в социальной сфере, и прежде всего 

дефицита мест в детских садах: «Тема детских садов, бы-

ла и, безусловно, остается, одной из самых социально на-

пряженных. В этой связи нами был реализован комплекс 

мероприятий, который включал в себя несколько направ-

лений. Так необходимо максимально упростить процеду-

ру постановки детей в очередь. Эту задачу мы намерены 

решать посредством информатизации отрасли. Второе 

направление, которому уделялось внимание, и которое 

было у меня, как вы помните, на личном контроле: строи-

тельство муниципальных детских садов и капитальный 
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ремонт зданий, возвращаемых в систему дошкольного 

образования. В течение 2012 года в городе построено 6 

новых детских садов и 2 детских сада реконструирова-

ны». Обеспечение доступности дошкольного образования 

остается безусловным приоритетом и на 2013 год. В этом 

году будет строиться 9 детских садов. Так же будут соз-

даваться условия для развития малого и среднего бизнеса 

в сфере услуг по присмотру за детьми. «Хочу подчерк-

нуть, что в сфере образования в настоящее время возрас-

тает значимость перспективного планирования, - сказал в 

своѐм докладе глава Красноярска. - Мы должны помнить, 

что уже через два-три года воспитанники детских садов 

пойдут в школу. И наша задача, наряду со строительством 

детских садов, – предвосхитить проблему перекомплекта 

общеобразовательных учреждений города. В этой связи 

значительно возрастает значимость работы администра-

ции города по развитию школьной инфраструктуры. В 

вопросах социальной сферы еще одним приоритетом яв-

ляется здравоохранение. В Красноярске, по словам Акбу-

латова, внедрена система электронной регистратуры, го-

рожанам предоставлена возможность записи на прием к 

врачу с помощью многоканальных телефонов и через ин-

тернет, организовано взаимодействие государственных, 

ведомственных и частных клиник. Частные медицинские 

организации оказывают за счет средств фонда обязатель-

ного медицинского страхования бесплатную медицин-

скую помощь жителям города по дефицитным специаль-

ностям. «Хочу отметить: максимальное развитие, под-

держка частной инициативы под государственным и об-

щественным контролем - принципиальная позиция город-

ской власти, ее безусловный приоритет. Власть не может 

решить единолично все проблемы, но она может часть 

полномочий делегировать частной инициативе и помогать 

ей. Подчеркну, при условии обязательного контроля за 

обеспечением интересов горожан», - заявил мэр. Кроме 

того, для получения помощи узких специалистов и диаг-

ностики на базе муниципальных учреждений здравоохра-

нения, дополнительно - в рамках модернизации – в городе 

организованы 6 межрайонных диагностических центров, 

в том числе 2 детских. Это управленческое решение по-

зволило несколько сократить дефицит медицинских уч-

реждений, особенно первого поликлинического звена. В 

целом же эта проблема решается, прежде всего, за счет 

развития отраслевой инфраструктуры. В 2012 году капи-

тальные ремонты проведены в девяти муниципальных 

учреждениях здравоохранения, заканчивается реконст-

рукция стационара детской больницы. Главным заделом 

на будущее стала разработанная проектно-сметная доку-

ментация. Уже завершено проектирование поликлиники 

на 500 посещений в смену в микрорайоне Северный и 

нового операционного корпуса с теплым переходом го-

родской клинической больницы скорой медицинской по-

мощи имени Н.Карповича. Завершается проектирование 

поликлиники в микрорайоне Покровский на 900 посеще-

ний в смену. В 2012 году завершилась разработка проект-

но-сметной документации на строительство подстанции 

скорой медицинской помощи в Центральном районе. И 

главное - в 2012 году началось проектирование много-

профильной детской больницы в жилом районе Покров-

ский. Это крайне необходимый объект как для города, так 

и для всего края. Равнозначный таким объектам как кар-

дио- и перинатальный центры, строящийся онкологиче-

ский диспансер. «Но все это – как я их называю – наши 

долги перед горожанами, - уточнил глава Красноярска. - 

Во избежание появления новой задолженности, уже сей-

час - при обсуждении проектов застройки жилых районов 

- мы рассматриваем и планируем решать вопросы обеспе-

чения их социальной инфраструктурой». Поднял в своѐм 

докладе мэр и тему дефицита кадров: «Нам необходимо 

решить вопрос о том, кто будет работать в наших учреж-

дениях. Кто будет учить, лечить, воспитывать наших де-

тей? И даже не завтра. Уже сегодня!». Первые шаги для 

решения этой задачи уже сделаны. Работники бюджетной 

сферы поддержали инициативу власти по созданию слу-

жебного жилищного фонда. Представители бюджетной 

сферы, работники детских садов, учителя, врачи имеют 

право на участие в льготной жилищной городской про-

грамме «50 на 50» (в 2012 году было введено 4 муници-

пальных жилых дома, квартиры в которых получили и 

участники этой программы). Кроме того, город ввел ряд 

дополнительных льгот. В их числе - внеочередное пре-

доставление мест в детских садах детям работников до-

школьных учреждений. «Нам необходимо разрабатывать 

дополнительные подходы к решению кадровых вопросов 

и начинать их реализацию уже сегодня, опираясь на мне-

ние представителей сфер образования и здравоохранения, 

учитывая их потребности, мотивируя молодежь работать 

в бюджетной сфере, - сказал Э.Акбулатов. - Одним из 

таких шагов стало подписание соглашения с Медицин-

ским университетом о целевой подготовке кадров, а Пе-

дагогический университет выступил с инициативой вне-

дрения нового формата практики студентов, который по-

зволит обеспечить школы города молодыми и перспек-

тивными кадрами буквально уже в следующем учебном 

году. Такое предложение было сформировано на одном из 

заседаний нашего Координационного Совета по образо-

ванию. Уважаемые депутаты, данная инициатива будет 

предложена на рассмотрение уже в ближайшее время, и я 

уверен, что она найдет ваше одобрение». В конце своего 

доклада мэр напомнил, что в 2013 году мы отмечаем 385-

летие Красноярска: «За этот долгий период город пере-

жил огромные изменения: он развивался и строился. Из-

менялся его внешний облик. Увеличивалась территория. 

Стремительно менялся жизненный уклад. Город перешаг-

нул миллионный рубеж населения. Мы претендуем на 

право стать столицей Универсиады 2019 года. Новый 

Красноярск требует от нас эволюции в управлении, ответ-

ственности в работе, инициативности и создания условий 

для внедрения новых технологий, будь то на производст-

ве или в организации городской среды. И завершения пе-

ренастройки, которая обеспечит дальнейшее развитие 

города». 

Норильск 

— Глава города обозначил приоритеты в работе город-

ской власти 

Глава Норильска Олег Курилов на очередной сессии гор-

совета подвѐл итоги работы городской власти за отчѐтный 

период и обозначил основные приоритеты. По словам 

главы города, в 2012 году на реализацию программ строи-

тельства, реконструкции, капитальных и текущих ремон-

тов объектов муниципальной собственности была выде-

лена рекордная сумма – около 2 млрд руб. В Норильске 

сдан в эксплуатацию ряд значимых для города объектов: 

комплекс малоэтажных жилых домов, стадион «Заполяр-

ник», Норильская художественная галерея. Завершается 

строительство трѐх новых детских садов (напомним, два 

из них возводятся за счѐт средств ГМК «Норильский ни-

кель», третий – консолидированного бюджета), начал ра-

боту в тестовом режиме многофункциональный центр по 

предоставлению государственных и муниципальных ус-
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луг. Кроме того, О.Курилов позитивно оценил работу ад-

министрации Норильска в 2012 году, но отметил, что оп-

ределѐнные изменения в структуре отраслевых блоков 

необходимы. «Ротация кадров – нормальный процесс, 

позволяющий выстроить работу более качественно, - под-

черкнул глава города. – Думаю, на следующей сессии 

горсовета мы сможем утвердить новую структуру адми-

нистрации». Подводя итоги, О.Курилов отметил, что в 

соответствии с поручениями Президента России и Губер-

натора края, необходимо продолжить работу по сокраще-

нию очередей в дошкольные образовательные учрежде-

ния, повышению качества оказания социальных и меди-

цинских услуг. Особое внимание градоначальник уделил 

вопросу инвестиционной привлекательности Норильска. 

«Мы должны свести к минимуму возможные администра-

тивные барьеры, обеспечить последовательность нашей 

работы для потенциальных инвесторов», - поставил зада-

чу глава города. 

— Олег Курилов: строительство важных для города объ-

ектов – на особом контроле 

Глава города О.Курилов побывал на строительных пло-

щадках важнейших объектов социальной сферы и проин-

спектировал ход работ. Прежде всего, градоначальник 

осмотрел стройплощадки трех детских садов. Напомним, 

два из них возводятся за счет средств ОАО «ГМК «Но-

рильский никель», третий – консолидированного бюдже-

та. В целом, Глава Норильска остался доволен темпами 

работ и подчеркнул, что строительство необходимо за-

вершить в срок. «Первого сентября все три детских сада 

должны принять детей, - отметил Олег Курилов. – Этот 

вопрос находится на особом контроле как городских, так 

и краевых властей». Следующей площадкой, которую 

посетил градоначальник, стал многофункциональный 

центр по оказанию государственных и муниципальных 

услуг. В помещении завершены основные строительно-

монтажные работы, и сейчас МФЦ работает в тестовом 

режиме. Еще один объект, где побывал Глава Норильска, 

- стадион «Заполярник», официальное открытие которого 

состоялось 19 марта. О.Курилов осмотрел спортивные и 

тренажерные залы, душевые и раздевалки, после чего 

вышел на лед. «В этом году мы задействовали под каток 

только часть футбольного поля. Опыт оказался удачным, 

поэтому уже следующей зимой мы планируем залить всю 

площадку», - сказал Глава города. 

Пермский край 

Пермь 

— В муниципалитете оценили комфортность поликлиник 

Пермская гражданская палата подвела итоги акции кон-

троля поликлиник города Перми. 

В марте 2013 года по инициативе Пермской гражданской 

палаты были проведены две акции гражданского контро-

ля поликлиник, в которых приняло участие более тридца-

ти человек из числа общественных организаций и просто 

заинтересованных лиц. Всего в ходе акций было прокон-

тролировано 29 поликлиник города. Участники акции 

оценивали обеспечение органами здравоохранения дос-

тупности амбулаторно-поликлинической медицинской 

помощи и комфортности обслуживания пациентов. По 

результатам акции было положительно оценено внешнее 

благоустройство пермских поликлиник: в большинстве 

случаев прилегающая к учреждениям территория хорошо 

освещена и убрана, а проход не затруднен сугробами и 

глыбами льда. Однако в 64% входы в поликлиники имеют 

скользкие ступеньки. Среди других положительных мо-

ментов, которые были отмечены по результатам акции, 

стоит отметить отсутствие очередей. Ни в одной из ос-

мотренных поликлиник общественные наблюдатели не 

зафиксировали значительных очередей перед кабинетами 

врачей. Очереди были зафиксированы только перед реги-

стратурами в некоторых поликлиниках. - рассказал глава 

Пермской гражданской палаты Игорь Аверкиев. По ре-

зультатам акции общественные наблюдатели выявили ряд 

серьезных проблем, препятствующих комфортному об-

служиванию пациентов в поликлиниках. Так, в отноше-

нии маломобильных групп населения пермские поликли-

ники проводят весьма недружественную политику. В 88% 

поликлиник лестничные переходы не оборудованы по-

ручнями с двух сторон, а в 93% поликлиник туалеты не 

оборудованы приспособлениями для инвалидов. Только в 

53% поликлиник имеется информация о необходимости 

надеть бахилы. При этом купить те самые бахилы пермя-

ки могут в 68% поликлиник. К слову, это прямое наруше-

ние Закона о защите прав потребителей, согласно которо-

му продажа бахил в медицинских учреждениях недопус-

тима. За последние пять лет в Пермском крае имело место 

несколько судебных решений, обязывавших медицинские 

учреждения бесплатно предоставлять бахилы пациентам. 

Кроме того, в пермских поликлиниках выявлены и такие 

проблемы, как неработающие лифты (50%), необорудо-

ванный подход к проезжей части (46%), отсутствие указа-

телей месторасположения гардероба и туалета для паци-

ентов (53% и 75% соответственно). В соответствии с За-

коном Пермского края «О гражданском (общественном) 

контроле» результаты акции будут оформлены как «Акт 

по результатам гражданского контроля». Данный акт бу-

дет направлен в соответствующие органы государствен-

ной власти и местного самоуправления, которые в свою 

очередь должны будут с ними ознакомиться и принять 

определенные меры по повышению комфортности поли-

клиник. 

Приморский край 

Артем 

— Муниципальными услугами пользоваться комфортно 

В администрации Артемовского городского округа про-

веден мониторинг качества предоставления муниципаль-

ных услуг жителям округа. В ходе проведения монито-

ринга серьезных проблем не выявлено. Мониторинг про-

водился руководителями органов администрации, непо-

средственно участвующих в предоставлении муници-

пальных услуг. Как сообщили в управлении делами и ор-

ганизационной работы администрации округа, которое 

осуществляло непосредственный контроль за проведени-

ем мониторинга, объектом исследования стали наиболее 

массовые и проблемные муниципальные услуги, такие 

как: предоставление земельных участков в аренду, выдача 

разрешений на установку рекламных конструкций, выда-

ча разрешений на строительство, ввод объектов в экс-

плуатацию, постановка граждан на учет в качестве нуж-

дающихся в жилых помещениях и другие. В ходе монито-

ринга оценивались: доступность предоставляемых муни-

ципальных услуг, соблюдение сроков предоставления 

услуг, изучались проблемы, возникающие у заявителей. 

Для получения объективной информации о качестве и 

доступности муниципальной услуги в ходе мониторинга 

проводились опросы должностных лиц, анализ входящих 

и исходящих документов, связанных с предоставлением 

услуг. Качество предоставления муниципальной услуги 
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«Предоставление информации на основе документов Ар-

хивного фонда Российской Федерации и других архивных 

документов» удалось определить с помощью анкетирова-

ния граждан. Анализируя результаты мониторинга, серь-

езных проблем выявлено не было. В администрации окру-

га продолжится работа по улучшению комфортности по-

лучения и доступности услуг в сфере имущественных и 

земельных отношений. Не так давно специалисты, задей-

ствованные в процессе предоставления услуг, размести-

лись на первом этаже здания администрации округа. В 

ближайшее время также на первый этаж переедут специа-

листы управления делами и оргработы, осуществляющие 

процесс регистрации заявлений. Эти меры позволят сде-

лать процесс получения услуг более комфортным. 

— Здоровье населения – на контроле 

В Артеме подвели итоги работы межведомственной ко-

миссии по охране здоровья населения за 2012 год, утвер-

дили план работы на нынешний, дали старт проведению 

на территории округа конкурса «Территория здоровья» и 

обсудили ситуацию по заболеваемости острыми кишеч-

ными инфекциями. В 2012 году на заседаниях комиссии 

по охране здоровья населения анализировались причины 

заболеваемости учащихся и студентов учреждения про-

фобразования, проблема рассматривалась совместно с 

Советом директоров учреждений профобразования. Было 

заострено внимание на необходимости проведения дис-

пансеризации учащейся молодежи старше 18 лет, в связи 

с этим были направлены соответствующие письма в де-

партамент здравоохранения и территориальный фонд 

медстрахования. Как пояснили в управлении образования, 

проектом приказа МЗ РФ о порядке проведения диспан-

серизации определенных групп взрослого населения с 

2013 года планируется проведение диспансерного осмот-

ра лиц, обучающихся в образовательных учреждениях, 

начиная с 18 лет. Внимание комиссии было уделено забо-

леваемости детского населения, необходимости рацио-

нального питания. Эта тема остро обсуждалась на обще-

городских родительских собраниях. Заболеваемости ту-

беркулезом детей и подростков также было уделено 

должное внимание, эффективность лечебно-

профилактических мероприятий обсуждалась на совеща-

нии руководителей образовательных учреждений. Меди-

ки активно включились в проведение мероприятий Все-

мирного дня борьбы с туберкулезом, говорится о необхо-

димости прохождения флюорографии. На заседании ко-

миссии был сделан анализ ситуации по заболеваемости 

острыми кишечными инфекциями». Как отметил началь-

ник отдела санэпиднадзора А.Леонов, на протяжении трех 

лет в период с января по март на территории Артемовско-

го городского округа складывается крайне неблагополуч-

ная ситуация по заболеваемости острыми кишечными 

инфекциями. Основной фактор – вода. В связи с этим 

проводился ряд общегородских противоэпидемических 

мероприятий, был усилен лабораторный контроль за ка-

чеством питьевой воды в разводящей сети и воды, ис-

пользуемой на предприятиях общественного питания и 

предприятии, занятого в производстве питьевой бутили-

рованной воды, проводилось обучение сотрудников пи-

щеблоков, кладовщиков детских дошкольных учреждений 

по осуществлению дезинфекционного режима, по органи-

зации питания детей. В настоящее время усиленный сани-

тарно-противоэпидемический режим отменен. В нынеш-

нем году комиссия по охране здоровья населения заост-

рит внимание на таких вопросах как результаты монито-

ринга артериального давления у населения АГО, здоровье 

призывников, детей и подростков эпидситуация по ВИЧ-

инфекции, заболеваемость туберкулезом, острыми ки-

шечными заболеваниями и другие. Как отметила замести-

тель главы администрации АГО, председатель межведом-

ственной комиссии по охране здоровья населения Ирина 

Илюхина, с этого года комиссия начнет работу несколько 

в иной форме, с широким привлечением к обсуждению 

вопросов здоровья общественности, молодежи, депутатов, 

комиссии по делам несовершеннолетних, преподавателей. 

Владивосток 

— Глава города поручил организовать эффективный об-

щественный контроль за сферой ЖКХ 

Глава города Игорь Пушкарѐв провел четвертое заседание 

Общественного совета по вопросам ЖКХ. Мэр обсудил с 

участниками проблемы оснащения жилых домов общедо-

мовыми приборами учета и поставил задачу ужесточить 

общественный контроль за сферой ЖКХ. При рассмотре-

нии первого вопроса было отмечено, что в настоящее 

время в г.Владивостоке установлено общедомовых при-

боров учета: электроэнергии- 83%, тепловой энергии – 

31%, горячего водоснабжения – 33%, холодного водо-

снабжения – 22%. Это свидетельствует о недостаточной 

активности в этом вопросе как ресурсоснабжающих орга-

низаций, так и самих жителей. Члены совета подчеркну-

ли, что эту работу необходимо активизировать, объяснять 

жителям преимущества приборов учета, приводить при-

меры многоквартирных домов, которые благодаря счет-

чикам уже сейчас существенно снизили оплату за комму-

нальные услуги. Также на совете было принято решение – 

обратиться к Губернатору Приморского края с предложе-

нием о разработке краевой целевой программы, в которой 

будет предусматриваться бюджетное софинансирование 

мероприятий по модернизации инженерных сетей много-

квартирных домов и установке приборов учета. Отдель-

ной темой обсуждения стало введение социальной нормы 

потребления электроэнергии. Приморский край вошѐл в 

число пилотных регионов по установлению такой нормы. 

Это предполагает, что на определенный объем электро-

энергии (социальная норма) устанавливается фиксиро-

ванный тариф. За электроэнергию, потреблѐнную сверх 

социальной нормы, придѐтся платить по более высоким 

расценкам. На совете было принято решение также обра-

титься с письмом к губернатору Приморья с просьбой 

еще раз рассмотреть, необходимо ли Владивостоку участ-

вовать в этом проекте, и особое внимание уделить тем 

нормативам, опираясь на которые будет высчитываться 

эта социальная норма. Второй вопрос, который 

И.Пушкарѐв обсудил со специалистами сферы ЖКХ, это 

создание Советов многоквартирных домов. Согласно из-

менениям в Жилищном кодексе все собственники жилья 

обязаны создать Совет своего дома и выбрать председате-

ля. Именно председатель становится официальным пред-

ставителем многоквартирного дома, он контролирует ра-

боту управляющей компании, подписывает все акты вы-

полненных работ, ведет документацию, отчитывается пе-

ред жителями. Глава города И.Пушкарѐв поручил прора-

ботать вопрос создания во Владивостоке Совета Управ-

домов, как следующий шаг по ужесточению обществен-

ного контроля в сфере ЖКХ. «Общественный контроль за 

процессами в сфере ЖКХ необходимо усиливать, – объ-

яснил И.Пушкарѐв, – для этого руководство нашей стра-

ны создает все необходимые предпосылки. Я предлагаю 

проработать вопрос о создании в нашем городе Совета 

Управдомов. В этот Совет могут войти председатели Со-

ветов многоквартирных домов, ТСЖ, ЖСК и руководите-
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ли иных организаций, созданных собственниками для 

совместного содержания общего имущества жилого дома. 

Они смогут обмениваться живым опытом управления жи-

лыми домами, контролировать работу управляющих ком-

паний, ремонтные работы, создавать рабочие группы и 

многое другое. То есть действовать не по одиночке, а со-

гласовано. Совет Управдомов может стать коллективной 

инстанцией, куда можно пожаловаться, где можно найти 

квалифицированную помощь». Как подчеркнул 

И.Пушкарѐв, жители хотят и могут навести в своих домах 

и дворах порядок. Задача администрации – помочь им в 

этом, дать в руки инструменты, которыми они защитятся 

от недобросовестных управляющих компаний и научатся 

пользоваться возможностями, которые дает Жилищный 

кодекс. В ближайшее время проект Положения о Совете 

Управдомов Владивостока будет размещен на официаль-

ном сайте администрации города на страничке муници-

пальной школы «Управдом». Все желающие смогут с ним 

ознакомиться и высказать свои предложения. 

Хабаровский край 

— Муниципалитеты обязали предупреждать об эпиде-

миях 

Муниципалитеты Хабаровского края обязали оповещать 

граждан об эпидемиях. Сведения о вспышке социально 

значимых заболеваний должны передаваться через СМИ, 

специализированные технические средства оповещения и 

стенды. Такие положения содержит новый закон «Об от-

дельных вопросах правового регулирования отношений в 

сфере охраны здоровья граждан на территории Хабаров-

ского края», который депутаты краевого парламента при-

няли на очередном заседании законодательной думы Ха-

баровского края 22 марта. В случае получения сведений 

об угрозы или возникновения эпидемий, говорится в за-

коне, незамедлительно власть должна приступить к ин-

формированию населения о возникновении опасности, в 

том числе через средства массовой информации, специа-

лизированные технические средства оповещения, путем 

размещения в общественных местах стендов, содержащих 

соответствующую информацию. О прекращении угрозы 

возникновения эпидемии и ликвидации эпидемических 

очагов население также должны известить не позднее, 

чем через день после получения подтверждающей ин-

формации. Принятие нового нормативно-правового акта 

не потребует дополнительных расходов краевого бюдже-

та. Финансовое обеспечение предусматривается за счет 

бюджета муниципального образования в порядке, преду-

смотренном уставом муниципального образования, сооб-

щает пресс-служба парламента. 

Комсомольск-на-Амуре 

— Подведены итоги исполнения местного бюджета за 

2012 год 

В Комсомольске-на-Амуре подведены итоги исполнения 

местного бюджета за 2012 год. В отчѐтном году админи-

страцией города проводилась экономическая политика, 

направленная на сохранение доходного потенциала, уве-

личение доходов местного бюджета, сокращение недоим-

ки, эффективное расходование бюджетных средств. В 

2012 году обеспечена сбалансированность местного бюд-

жета и выполнение основных его показателей, реализова-

ны мероприятия по его исполнению. Объѐм доходов ме-

стного бюджета составил 6286 млн руб., с ростом к 2011 

году на 5,7%. Налоговые и неналоговые доходы поступи-

ли в сумме 2967 млн руб. или 102% к годовым бюджет-

ным назначениям. Снижение поступлений к уровню 2011 

года за счѐт изменения федерального законодательства 

составило 18% или 677,5 млн руб. Несмотря на рост по-

ступлений отдельных налогов, общий объѐм налоговых 

доходов к уровню 2011 года снизился на 15%. Неналого-

вые доходы сократились на 23%. Основным источником 

налоговых и неналоговых доходов местного бюджета яв-

ляются налог на доходы физических (896 млн руб. или 

30%) и доходы от использования и реализации муници-

пального имущества (843 млн руб. или 28%). В результате 

проведѐнной работы в местный бюджет мобилизовано 36 

млн руб. земельного налога, арендной платы на землю, 

налога на доходы физических лиц, единого налога на 

вменѐнный доход. Расходы местного бюджета исполнены 

в сумме 7029 млн руб., что на 20% больше по сравнению 

с 2011 годом. В целом принятые бюджетные обязательст-

ва исполнены в полном объѐме. В 2012 году на террито-

рии города приняты муниципальные правовые акты о по-

вышении заработной платы работникам социально-

культурной отрасли на 30%. Дополнительные обязатель-

ства составили более 243 млн руб. и на 77% профинанси-

рованы за счѐт собственных источников местного бюдже-

та. С учѐтом произведѐнного повышения, среднемесячная 

заработная плата на одного работающего составила 20,3 

тыс. руб. и выросла к уровню 2011 года на 26%. На фи-

нансирование дорожного хозяйства направлено около 275 

млн руб., что на 1,3% больше по сравнению 2011 годом. 

За счѐт средств краевого и местного бюджетов, средств 

Фонда содействия реформированию жилищно-

коммунального хозяйства в общей сумме более 168 млн 

руб. проведѐн капитальный ремонт 16-ти многоквартир-

ных домов и введѐн в эксплуатацию 18-ти квартирный 

жилой дом. За счѐт средств местного бюджета в 2012 году 

на организацию работ по бесплатному предоставлению 

321-го земельного участка в собственность гражданам, 

имеющих трѐх и более детей, направлено 2,3 млн руб., в 

результате чего оформлено и передано в собственность 

указанной категории граждан 245 земельных участков. В 

рамках подпрограммы «Обеспечение жильѐм молодых 

семей» социальные выплаты на приобретение жилого 

помещения или строительство индивидуального жилого 

дома в общей сумме 216 млн руб. получили 267 семей, 

что в 2 раза больше аналогичного периода прошлого года. 

За счѐт средств местного бюджета оказана финансовая 

поддержка садоводческим товариществам на общую сум-

му свыше 9 млн руб. В связи с вводом в прошлом году 

ряда социально-значимых объектов бюджетные инвести-

ции в капитальное строительство, реконструкцию, капи-

тальные ремонт объектов муниципальной собственности 

составили 1113 млн руб. и выросли к уровню 2011 года в 

1,6 раза. Вместе с тем, наряду с положительными резуль-

татами местного бюджета, не решены следующие вопро-

сы. Недостаточно используются резервы в работе по сни-

жению недоимки, увеличению собираемости платежей. 

Остаѐтся значительной задолженность по арендной плате 

за землю и муниципальное имущество. На низком уровне 

проводится работа по инвентаризации обособленных под-

разделений юридических лиц, осуществляющих деятель-

ность на территории города. Низкое качество планирова-

ния бюджетных расходов и неравномерное освоение 

средств местного бюджета привели к многократным кор-

ректировкам планов финансово-хозяйственной деятель-

ности бюджетных и автономных учреждений. 
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— В городе подведены итоги социально-экономического 

развития за 2012 год 

В администрации города состоялось заседание коллегии 

при главе города Комсомольска-на-Амуре, на которой 

были подведены итоги социально-экономического разви-

тия города за 2012 год. Начальник Управления экономи-

ческого развития администрации города Владимир Чес-

ноков доложил членам коллегии и приглашѐнным о про-

деланной работе по достижению стабильной экономиче-

ской ситуации в городе и улучшению качества жизни на-

селения. Так, оборот организаций всех видов деятельно-

сти составил около 100 млрд руб. или 115% по отноше-

нию к 2011 году. Индекс промышленного производства 

по градообразующим предприятиям составил 114%. Око-

ло 8 млрд руб. было инвестировано в основной капитал. 

Кроме этого в 2012 году введено в эксплуатацию более 9 

тыс. кв.м. жилья, в том числе 29 индивидуальных жилых 

домов общей площадью 3 тыс. кв.м. До 42 млрд руб. уве-

личился суммарный оборот предприятий розничной тор-

говли, общественного питания и бытового обслуживания. 

Оборот субъектов малого и среднего бизнеса увеличился 

в 1,06 раза. По экспертной оценке, на долю малого и 

среднего бизнеса приходится 35% оборота предприятий и 

организаций города по всем видам экономической дея-

тельности. В 2012 году наблюдалось снижение уровня 

безработицы, который на 1 января 2013 года составляет 

1,4%, против 2% на 1 января 2012 года. Среднемесячная 

заработная плата в 2012 году по городу составила 28,5 

тыс. руб. и выросла по сравнению с предыдущим годом 

на 20,5%. 

— Утверждено Положение об осуществлении муници-

пального жилищного контроля 

Главой города Владимиром Михалѐвым утверждено По-

ложение об организации и осуществлении муниципально-

го жилищного контроля на территории Комсомольска-на-

Амуре. Данное Положение разработано в соответствии с 

законодательством Российской Федерации и устанавлива-

ет порядок организации и проведения муниципального 

жилищного контроля над соблюдением юридическими 

лицами, индивидуальными предпринимателями и граж-

данами обязательных требований, установленных в от-

ношении муниципального жилищного фонда федераль-

ными законами, законами Хабаровского края в области 

жилищных отношений, а также муниципальными право-

выми актами. Муниципальный жилищный контроль осу-

ществляется администрацией города Комсомольска-на-

Амуре в лице Управления жилищно-коммунального хо-

зяйства, топлива и энергетики администрации города, 

отделов жилищно-коммунального хозяйства Центрально-

го и Ленинского округов администрации города. УЖКХ 

администрации города организовывает и осуществляет 

муниципальный жилищный контроль, проводит монито-

ринг его эффективности. Отделы ЖКХ Центрального и 

Ленинского округов муниципалитета проводят проверки 

соблюдения юридическими лицами, индивидуальными 

предпринимателями и гражданами обязательных требова-

ний, установленных в отношении муниципального жи-

лищного фонда. Муниципальный жилищный контроль 

осуществляется муниципальными жилищными инспекто-

рами в форме проведения плановых и внеплановых про-

верок в виде документарной и (или) выездной проверки. 

Муниципальные жилищные инспекторы имеют право 

запрашивать и получать документы, необходимые для 

проверки соблюдения обязательных требований; беспре-

пятственно по предъявлению служебного удостоверения 

и копии приказа руководителей, о назначении проверки 

посещать территории и расположенные на них много-

квартирные дома; выдавать предписания о прекращении 

нарушений обязательных требований; составлять прото-

колы об административных правонарушениях, связанных 

с нарушениями обязательных требований; направлять в 

уполномоченные органы материалы, связанные с наруше-

ниями обязательных требований. Плановые проверки 

проводятся в соответствии с утверждѐнными планами 

проверок по муниципальному жилищному контролю не 

чаще чем один раз в год. Внеплановая выездная проверка 

проводится по основаниям возникновения угрозы причи-

нения и причинения вреда жизни, здоровью граждан, вре-

да животным, растениям, окружающей среде, объектам 

жилищного фонда и культурного наследия, безопасности 

государства, а также угрозы чрезвычайных ситуаций при-

родного и техногенного характера. 

Хабаровск 

— Реализация программы развития улично-дорожной 

сети до 2025 года начнѐтся уже в этом году 

Об этом заявил начальник управления дорог и внешнего 

благоустройства администрации города Олег Гроо. Всего 

же в рамках программы планируется создание нескольких 

транзитных магистралей, которые могли бы распределить 

транспортные потоки. Кроме строительства новых дорог 

и реконструкции имеющихся, необходимо оптимизиро-

вать дорожное движение. Уже сейчас более 70% светофо-

ров в городе управляется в автоматическом режиме в за-

висимости от ситуации (день, ночь, будний день, выход-

ные). Также для оперативного реагирования на обстанов-

ку на наиболее сложных перекрѐстках смонтированы ви-

деокамеры, картинка с которых поступает в центр органи-

зации дорожного движения. Эта работа в рамках про-

граммы также будет продолжена. Всего на реализацию 

запланированных проектов требуется 37 млрд руб. «За 6 

лет количество автомобилей в Хабаровске выросло с 80 

тыс. до 212 тыс. И прирост личного автотранспорта про-

должается. Если сейчас не начать мероприятия по выпол-

нению программы, то город просто «остановится», - гово-

рит начальник управления дорого и внешнего благоуст-

ройства О.Гроо. 

— Хабаровские педагоги обсудили вопрос развития про-

фильного образования в школах краевого центра 

Первые попытки внедрить в России профильное обучение 

в старших классах были сделаны почти шесть лет назад. В 

Хабаровске такой эксперимент удался. В декабре 2012 

года в послании президента РФ Владимира Путина про-

звучало намерение о переводе на такую систему обучения 

абсолютно всех школ страны. Таким образом, переходя в 

старшие классы, школьники смогут получать больше зна-

ний в той области, которую они выберут. В Хабаровске на 

профильное образование уже перешли более 60% школ. 

Одно из направлений – углубленное изучение предметов. 

Самый популярный – математику – выбрали в 20 школах, 

следующий по рейтингу – английский язык – дополни-

тельно изучают в 12 общеобразовательных учреждениях, 

русский язык и литературу – в 7 хабаровских школах. 

Итого углубленным изучением предметов в краевом цен-

тре охвачено 33 школы. Это на 9% больше, чем в про-

шлом году. Еще один из методов ориентирования школь-

ников на будущую профессию – предпрофильная подго-

товка. На сегодняшний день такая система используется в 

35 школах. Это 49% от общего числа общеобразователь-

ных учреждений. Анализ учебных планов девятых клас-
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сов показал, что две трети объема времени, отводимые на 

предпрофильную подготовку, планируются на курсы по 

выбору. А треть времени – для информационной работы и 

профильной ориентации учащихся. С целью профессио-

нального самоопределения учащихся и развития интереса 

к будущей специальности школьники ежегодно прини-

мают участие в ярмарке профессий, в экспресс-

тестировании профессиональной склонности к той или 

иной профессии, посещают дни открытых дверей. В 35 

образовательных учреждениях применяются ведение кур-

сов, практикумов, лабораторных исследований. Они про-

водятся силами преподавателей вузов. При формировании 

профильных классов в школах Хабаровска основываются 

на пожеланиях школьников и их родителей. Однако если 

ребенок в течение учебного процесса принял решение, 

что информационные технологии ему ближе, чем гумани-

тарная направленность, он может перевестись либо в дру-

гой класс, либо в школу. Пока в краевом центре классы с 

универсальным обучением остаются в девяти школах. 

Связано это с тем, что родители будущих выпускников не 

направляли никаких запросов. Но к концу 2014 года пла-

нируется, что даже такие классы должны будут внедрить 

в образовательную программу дополнительное изучение 

профильных предметов. 

— В администрации состоялась встреча вице-мэра крае-

вого центра Валерия Лебеды с официальной делегацией 

города Вэйхай 

Вэйхай – город на востоке Китая с населением в 2 мил-

лиона человек. Он расположен на берегу Желтого моря и 

является городом-побратимом российского Сочи. Не-

смотря на свое расположение, статус самого чистого го-

рода Поднебесной и самого благоприятного для прожива-

ния, Вэйхай является промышленным центром востока 

Китая. Здесь расположены более 20 тыс. крупных пред-

приятий, причем 2 тыс. из них – иностранные. Например, 

70% китайских больниц оснащены медицинским обору-

дованием, произведенным в Вэйхае. Здесь также развито 

судостроение, производство снастей для рыбной ловли, 

автомобильных шин и текстиля. Вэйхай – один из глав-

ных поставщиков морепродуктов на китайский рынок. В 

составе делегации были вице-мэр Вэйхая Тянь Чжиин, 

начальники управлений коммерции, туризма, внешних 

связей, а также представители генерального консульства 

КНР в Хабаровске. Хабаровск, кроме вице-мэра Валерия 

Лебеды, представляли начальник управления торговли, 

питания и бытового обслуживания Олег Тен и руководи-

тель управления международных связей Татьяна Иванова. 

«Самая важная задача, которую мы должны решить в 

первую очередь, – это сотрудничество во всех областях: в 

экономике, культуре, спорте, – говорит глава китайской 

делегации Тянь Чжиин. – Было бы неплохо содействовать 

налаживанию прочных взаимоотношений между пред-

приятиями Хабаровска и Вэйхая. Для этого мы приглаша-

ем ваших представителей посетить наш город». В свою 

очередь вице-мэр Хабаровска Валерий Лебеда заверил 

китайских коллег, что делегация из Хабаровска обяза-

тельно отправится в Вэйхай, чтобы ближе ознакомиться с 

экономическим и туристическим потенциалом этого го-

рода. А пока в Хабаровске запланировано проведение 

презентации Вэйхай (КНР) и деловые переговоры пред-

ставителей предприятий обоих регионов. 

Архангельская область 

Архангельск 

— Мэрия помогает автолюбителям создавать места для 

парковок 

Муниципалитет поддерживает инициативу создания па-

ковочных мест во дворах, но нужно учитывать, что это 

должно быть сделано в соответствии с законодательст-

вом, - заявил мэр Виктор Павленко. - В интересах хозяев 

оборудовать у своих подъездов нормальные стоянки. Мэ-

рия предлагает упрощенный порядок землеотвода, по ко-

торому жители дома могут самостоятельно отсыпать или 

заасфальтировать участок под парковку. Эту работу мож-

но проводить через управляющие компании. А можно 

создать ТОС – территориальное общественное само-

управление и получить бюджетные средства на этот вид 

работ. Кроме того, стоянки могут открывать предприятия, 

чьи площади позволяют это сделать. Сегодня в областном 

центре насчитывается около 16,5 тыс. гаражей и порядка 

30 автостоянок на 4200 машино-мест. В то же время уже 

сегодня таких мест требуется более 45 тыс. Ответствен-

ность за парковку общественного транспорта уже серьез-

но ужесточена. Например, если машина брошена на оста-

новке общественного транспорта (или ближе 15 метров до 

или после нее), штраф составит 1000 руб. Штраф 1000 

руб. предусмотрен и для тех, кто поставит машину на пе-

шеходном переходе или ближе пяти метров от него. Если 

же автомобиль оставлен под знаком «Остановка запреще-

на» или «Стоянка запрещена», то штраф составит 1500 

руб. Штраф может быть наложен, если машина припарко-

вана в разрешенном месте, но сделано это неправильно – 

например, не параллельно тротуару (если иное не предпи-

сано знаками). За так называемую «елочку» штраф соста-

вит 300 руб. Эвакуация и хранение задержанного транс-

портного средства оплачивается водителем, совершив-

шим административное правонарушение. У горожан есть 

все возможности на законном основании организовать 

парковку для своих автомобилей. Такие инициативы бу-

дут активно поддержаны со стороны муниципалитета. По 

распоряжению мэра города В.Павленко упрощена проце-

дура выделения мест для устройства парковок. Для этого 

жильцам необходимо разработать проект благоустройства 

дворовой территории на плановом материале департамен-

та градостроительства на основании собранных согласо-

ваний (администрации территориального округа, управ-

ления дорог и мостов, городского ГИБДД, владельцев 

подземных и надземных инженерных коммуникаций, 

проходящих по участку) с учетом расчетной нормативной 

потребности в парковочных местах и площадках отдыха 

детей и взрослых; представить проект на согласование в 

управление архитектуры и градостроительства департа-

мента градостроительства мэрии города; получить разре-

шение на производство земляных работ в управлении ад-

министративно-технического контроля департамента гра-

достроительства; по окончании работ выполнить геодези-

ческую съемку объекта. Все это можно сделать без пре-

доставления земельного участка в аренду. 

Астраханская область 

Астрахань 

— Структурные подразделения мэрии подводят итоги 

работы за год 

Контроль за использованием городских земель, благоуст-

ройство улиц Астрахани и безопасность горожан на мас-

совых мероприятиях стали темой отчетов руководителей 

структурных подразделений горадминистрации мэру Ми-
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хаилу Столярову. Наведение порядка на улицах Астраха-

ни – такую задачу глава города определил управлению 

муниципального контроля, взаимодействия и работе с 

инфраструктурой. Выявление фактов несанкционирован-

ной торговли, проверка режима и качества уборки город-

ских улиц, вывоза твердых бытовых отходов, содержание 

объектов инфраструктуры – сотрудники управления еже-

дневно следят за порядком и соблюдением правил благо-

устройства городских улиц. По фактам нарушений в про-

шлом году было составлено свыше 5000 протоколов. Са-

мые распространенные нарушения связаны с самоволь-

ным захватом земельных участков. Михаил Столяров 

подчеркнул: муниципальные земли должны приносить 

доход городу. Для этого в 2013 году продолжится их ин-

вентаризация. Как отметил градоначальник, для эффек-

тивной и слаженной работы в этом направлении должно 

быть налажено взаимодействие со всеми ответственными 

структурами. Докладывая об итогах работы, начальник 

управления координации деятельности по обеспечению 

общественной безопасности сказал, что особое внимание 

уделяется обеспечению общественной безопасности на 

улицах города. Как и раньше, к участию в охране общест-

венного порядка активно привлекают горожан. Районы 

города патрулируют члены добровольной народной дру-

жины - всего их 160 человек. Мэру доложили, что в 2012 

году дружинники (ДНД) вместе с сотрудниками правоох-

ранительных органов провели свыше 300 рейдов, по их 

результатам было выявлено более 2000 административ-

ных правонарушений. Нарушители правопорядка будут и 

впредь привлекаться к бесплатным работам на пользу 

общества. Члены ДНД оказали помощь сотрудникам по-

лиции в раскрытии 55 преступлений. Самые активные 

дружинники получили признание заслуг на высоком 

уровне – 50 сотрудников ДНД стали обладателями гран-

тов мэра. Порядок в Астрахани охраняет и казачья дру-

жина в составе 30 человек. Ими проведено более 300 ме-

роприятий по охране общественного спокойствия. Особое 

внимание управлению мэр Михаил Столяров поручил 

уделить безопасности учреждений образования – необхо-

димо постоянно проверять наличие договоров с охранны-

ми предприятиями и следить за качеством оказываемых 

услуг. 

Волгоградская область 

— Инвестиционно активные муниципалитеты поддер-

жит областное правительство 

На 7,4% возросла доходная часть консолидированного 

бюджета региона по итогам 2012 года и почти на 5% уве-

личились поступления федеральных средств – эти и дру-

гие цифры прозвучали на заседании коллегии областного 

министерства финансов, которое провел председатель 

правительства Волгоградской области Олег Керсанов. 

Перед главами муниципалитетов, приглашенными на эту 

встречу, он обозначил приоритетные задачи в сфере эко-

номической политики на текущий год. «Сегодня необхо-

димо изменить подход к развитию территорий. – заявил 

О.Керсанов. - Нельзя рассчитывать только на областную 

бюджетную поддержку – надо искать пути развития госу-

дарственно-частного партнерства», - подчеркнул глава 

регионального кабинета министров. О.Керсанов отметил, 

что сегодня в первоочередном порядке губернатор Сергей 

Боженов ориентирует областное правительство на актив-

ное привлечение инвестиций, «и это же направление ра-

боты должно стать приоритетным и для районных глав», - 

заявил глава регионального кабинета министров. Пока же, 

по словам О.Керсанова, большинство муниципалитетов 

недостаточно серьезно занимаются подготовкой перспек-

тивных проектов и поиском деловых партнеров. А между 

тем, это позволило бы не только решать инфраструктур-

ные проблемы территорий и возводить новые объекты, но 

и создавать рабочие места и увеличивать налоговые пла-

тежи. Сегодня, как показывает анализ исполнения бюд-

жета, ключевой доходной статьей являются отчисления 

по НДФЛ. Но если средний плановый показатель по это-

му налогу значительно превысили такие районы, как Ка-

лачевский, Городищенский, Камышинский и Урюпин-

ский, то у города Фролово, Руднянского, Николаевского, 

Ольховского и Серафимовичского районов собираемость 

НДФЛ оказалась ниже требуемых цифр. В целом, по ито-

гам 2012 года доходы консолидированного бюджета ре-

гиона выросли на 7,4%, Основными статьями пополнения 

казны были налог на прибыль организаций (его удельный 

вес составил 26,9%), НДФЛ (34,3%), акцизы (10,6%) и 

налог на имущество организаций (8,4%). Главными на-

правлениями расходования средств оставались социаль-

ные статьи - 65,3% в общем объеме расходов, при этом на 

11,9% возросли капитальные вложения. Подводя итоги 

исполнения бюджета, коллегия областного министерства 

финансов рекомендовала главам муниципалитетов акти-

визировать работу по увеличению поступления налога на 

доходы физических лиц. Одновременно местным руково-

дителям поставлена задача повышать деловую активность 

своих территорий – для этого необходимо объединять 

усилия нескольких районов и создавать кластерные зоны. 

Это позволит «слабым» муниципалитетам консолидиро-

вать свой потенциал и предложить инвесторам перспек-

тивные проекты. 

Иркутская область 

— Муниципалитетам Приангарья рекомендовано пере-

смотреть графики по подготовке и утверждению доку-

ментов территориального планирования 

Необходимо актуализировать планы-графики разработки 

и утверждения правил землепользования и застройки, в 

которых будут учтены результаты согласований разрабо-

танных проектов генеральных планов поселений. Об этом 

заявил Губернатор Иркутской области Сергей Ерощенко 

на заседании Правительства Иркутской области. «Мэры 

муниципальных образований не проявляют инициативу в 

соблюдении требований градостроительного кодекса, — 

подчеркнул С.Ерощенко, — тем самым тормозят развитие 

территорий. Несмотря на продленные сроки сдачи доку-

ментов, главам органов местного самоуправления предла-

гаю в месячный срок разработать реальный план работы в 

этом направлении». Как отметила руководитель службы 

архитектуры Иркутской области — главный архитектор 

Иркутской области Екатерина Протасова, в соответствии 

с нормами градостроительного кодекса, разработка доку-

ментов территориального планирования муниципальных 

образований относится к полномочиям органов местного 

самоуправления и проводится за счет средств местного 

бюджета. Работа должна была завершиться к 1 января 

2013 года. Пока лишь 42 из 446 муниципальных образо-

ваний Приангарья (9% от общего числа) разработали и 

утвердили правила землепользования и застройки в соот-

ветствии с законодательством. Проекты правил уже раз-

работаны по 243 территориям (55%), а по 161 муници-

пальному образованию (36%) они находятся на стадии 

разработки. В соответствии с изменениями в градострои-

тельном кодексе, которые вступили в силу в конце про-
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шлого года, перенесены сроки утверждения правил зем-

лепользования для территорий муниципальных районов 

до 31 июня 2013 года, для городских поселений и округов 

— до 31 декабря 2013 года, для сельских поселений — до 

1 июня 2014 года, сообщает пресс-служба Правительства 

Иркутской области. «На сегодня 100% территорий При-

ангарья охвачены процессом разработки и утверждения 

правил землепользования и застройки, — доложила 

Е.Протасова. — Однако в большинстве случаев главы 

муниципалитетов изменение сроков завершения процесса 

расценили как люфт, активность территорий в урегулиро-

вании этого вопроса значительно снизилась». Губернатор 

Иркутской области С.Ерощенко поручил службе архитек-

туры взять на особый контроль действия муниципальных 

властей. В случае дальнейшего игнорирования главами 

органов местного самоуправления выполнения полномо-

чий по подготовке и утверждению документов террито-

риального планирования и правил землепользования и 

застройки глава региона готов инициировать принятие 

поправок регионального законодательства в части пере-

дачи соответствующих полномочий с муниципального 

уровня на областной. 

Иркутск 

— Депутаты дали положительную оценку муниципаль-

ной программе поддержки предпринимательства за 

2008-2012 годы 

На Думе города Иркутска подведены итоги муниципаль-

ной программы «Развитие субъектов малого и среднего 

предпринимательства в Иркутске на 2008-2012гг». Работа 

была организована по десяти направлениям: инвестици-

онно-финансовая поддержка, нормативно-правовое и ор-

ганизационное обеспечение, развитие инфраструктуры 

поддержки предпринимательства, обеспечение и перепод-

готовка кадров, пропаганда предпринимательской дея-

тельности, организация дискуссионных площадок, прове-

дение конкурсов, сокращение административных барье-

ров, мониторинг развития, расширение деловых возмож-

ностей и международное сотрудничество. Общий объем 

финансовых средств, направленных на поддержку малого 

бизнеса Иркутска в течение 5 лет составил 39,3 млн руб. 

Всего за период действия программы 194 субъектам ма-

лого предпринимательства предоставлены субсидии на 

сумму 19591,9 тыс. руб. Это позволило сохранить около 

1300 рабочих мест. В рамках поддержанных администра-

цией города инвестиционных проектов предпринимате-

лей, создано 135 рабочих мест, на начальном этапе разви-

тия бизнеса – около 200 рабочих мест. В 2012 году субси-

дии получили 50 субъектов малого предпринимательства. 

Общая сумма выданных субсидий составила 5,8 млн руб. 

Благодаря субсидиям, предоставленным Фонду поддерж-

ки малых предприятий Иркутской области для увеличе-

ния «кредитного портфеля» и предоставления микрозай-

мов, за период 2008-2012 было выдано 520 займов на 

сумму 66,5 млн руб. Это позволило создать 55 рабочих 

мест, сохранить 1366 раб мест и уплатить дополнительно 

6,8 млн руб. налоговых платежей в бюджет города. Субъ-

ектам малого бизнеса предоставлено 510 объектов муни-

ципального нежилого фонда Иркутска в аренду, в основ-

ном на условиях долгосрочных договоров. 21 предпри-

ятие выкупило объекты недвижимости общей площадью 

1646 кв. м. на сумму 52 млн руб., в бюджет города Иркут-

ска поступило 20,8 млн руб. С 2013 года в рамках новой 

Программы «Стимулирование деловой активности в г. 

Иркутске на 2013-2017гг.» начата реализация подпро-

граммы «Развитие субъектов малого и среднего предпри-

нимательства». По словам начальника отдела поддержки 

предпринимательства администрации города Иркутска 

Марины Еремеевой, в ней определены главные задачи. 

Это - создание благоприятных условий для развития ма-

лого и среднего предпринимательства в городе Иркутске, 

стимулирование и поддержка начинающих предпринима-

телей, «доращивание» стартующего малого бизнеса до 

успешных средних предприятий, вовлечение молодежи в 

предпринимательскую деятельность, развитие предпри-

ятий обрабатывающего производства и социального 

предпринимательства. В настоящее время в городе Ир-

кутске работает 1900 малых и средних предприятий и 22 

тыс. индивидуальных предпринимателей. Общее количе-

ство занятых в малом секторе экономики города состав-

ляет с учетом индивидуальных предпринимателей 25% в 

общей среднесписочной численности занятых в экономи-

ке города. Доля выручки предприятий малого бизнеса в 

общем объеме выручки по городу составляет более 30%. 

(31.5%). 

— Депутаты Думы предложили разработать мероприя-

тия по содействию сезонной занятости молодежи 

Такое решение возникло в рамках обсуждения отчета об 

исполнении программы «Профилактика наркомании и 

иных социально-негативных явлений в детской и моло-

дежной среде. Молодежная политика. Развитие физиче-

ской культуры и массового спорта» в городе Иркутске на 

2009-2012 годы». Как отметил депутат Думы по избира-

тельному округу Олег Геевский, временно трудоустраи-

вать молодых людей может муниципальное предприятие 

«Иркутскавтодор». Студентов, например, можно будет 

задействовать в работах по благоустройству или озелене-

нию города. Кроме того, молодежь можно привлекать к 

работам в медицинских учреждениях. На следующем за-

седании постоянной комиссии Думы по социальной поли-

тике специалисты администрации должны представить 

план мероприятий. По результатам работы за период реа-

лизации Программы на территории города Иркутска от-

мечено снижение количества больных, состоящих на дис-

пансерном учете, с зависимостью от наркотических 

средств и психотропных веществ, в т. ч. несовершенно-

летних, с 4125 человек (2009 год) до 2923 человек (2012 

год). А численность людей, систематически занимающих-

ся физической культурой и массовым спортом в городе 

Иркутске, на конец 2012 года составила 120057 человек 

(20,0% от общего количества жителей). 

— Администрацией города разработан проект Порядка 

размещения нестационарных объектов, расположенных 

на территории муниципалитета 

На Депутатских слушаниях рассмотрен проект Порядка 

размещения нестационарных объектов, расположенных 

на территории города Иркутска. Цель нового документа, 

подготовленного комитетом по экономике, – создание 

единых правил размещения нестационарных торговых 

объектов на территории города Иркутска. Актуальность 

разработки Порядка продиктована вступлением в силу с 1 

января 2013 года федерального закона о запрете торговли 

алкоголем в нестационарных торговых объектах. Как рас-

сказал депутатам заместитель мэра - председатель коми-

тета по экономике администрации города Иркутска Алек-

сей Альмухамедов, сегодня существуют противоречия в 

федеральном законодательстве в определении нестацио-

нарных торговых объектов. «В Налоговом, Гражданском, 

Градостроительном кодексах по-разному трактуется по-

нятие «павильон», - отметил заместитель мэра. - Все это 
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потребовало от нас разработки нормативного акта, опре-

деляющего понятия «торговая сеть», «нестационарная 

торговая сеть» и другие». В проекте нового документа 

определены понятия объектов – павильоны, киоски, оста-

новочные павильоны, купавы, передвижные лавки, раз-

носная торговля. В документе дана классификация, спе-

циализация торговых объектов, определены особые тре-

бования к ним – например, выносной торговле при мага-

зинах. Впервые выделен такой объект, как нестационар-

ные аттракционы. Это очень важно, пояснил 

А.Альмухамедов, поскольку есть жалобы от населения на 

некачественные услуги предпринимателей, занимающих-

ся этим видом деятельности. Порядок прописывает и зе-

мельные отношения. В том числе, предусмотрена упро-

щенная система оформления торгового объекта. Напри-

мер, при получении разрешения на работу передвижного 

аттракциона или пункта питания определяется только его 

маршрут. Также ограничено размещение нестационарных 

сооружений в границах зон охраны объектов культурного 

наследия. Земельный участок под размещение нестацио-

нарного сооружения может быть выделен при наличии 

согласования Центром сохранения историко-культурного 

наследия Иркутской области. Нестационарные торговые 

объекты при их размещении не должны занимать (огра-

ничивать, уменьшать) пешеходные тротуары. Еще один 

важный раздел Порядка регламентирует создание в схеме 

дислокации торговых объектов компенсационных мест 

для предпринимателей, которые в силу внешних обстоя-

тельств вынуждены освободить земельный участок. По-

добные нормативные акты уже приняты и работают в 

различных крупных городах России. При разработке По-

рядка проанализирован и учтен опыт работы Новосибир-

ска, Омска, Красноярска. Проект Порядка должен пройти 

процедуру согласования в Общественной палате и обще-

ственных организациях предпринимателей. В мае 2013 

года проект будет вынесен для обсуждения и принятия на 

заседание Думы города Иркутска. 

Кировская область 

— Требования к обеспечению безопасности информации в 

системах и ресурсах электронного правительства воз-

растают 

В Правительстве Кировской области проходит регио-

нальный семинар по теме «Организация работ по проти-

водействию иностранным техническим разведкам и тех-

нической защите информации в органах государственной 

власти, органах местного самоуправления, на предпри-

ятиях и в организациях». Семинар проводится во испол-

нение решения Координационного Совета по защите ин-

формации при полномочном представителе Президента 

Российской Федерации в Приволжском федеральном ок-

руге. Организаторами мероприятия выступили Прави-

тельство Кировской области, Управление Федеральной 

службы по техническому и экспортному контролю по 

ПФО и Управление Федеральной службы безопасности 

Российской Федерации по Кировской области. Участники 

семинара - руководители структурных подразделений и 

штатные специалисты органов власти и организаций по 

противодействию иностранным техническим разведкам и 

технической защите информации. С приветственным сло-

вом к собравшимся обратился заместитель председателя 

Правительства Кировской области Алексей Кузнецов. Он 

отметил, что современный этап развития общества харак-

теризуется возрастающей ролью информационной сферы, 

и обеспечение защиты информации является одной из 

наиболее актуальных задач, стоящих перед региональны-

ми и федеральными органами власти. Одним из важных 

направлений работы органов исполнительной власти и 

местного самоуправления Кировской области является 

проведение единой государственной политики в области 

защиты информации. В регионе работает Совет по ин-

форматизации Кировской области, создан департамент 

информационных технологий и связи, в полномочия ко-

торого входит координация мероприятий по использова-

нию информационно-коммуникационных технологий в 

деятельности органов власти регионального и муници-

пального уровней. Также управление специальных про-

грамм администрации Правительства Кировской области 

и департамент информационных технологий и связи на-

делены полномочиями по согласованию в части выполне-

ния мероприятий по защите информации технических 

заданий и проектов на создание (реконструкцию, модер-

низацию) объектов информатизации и информационных 

систем и по оказанию методической и консультативной 

помощи органам исполнительной власти и органам мест-

ного самоуправления по вопросам информационной безо-

пасности. Распоряжением Правительства Кировской об-

ласти в 2011 году создано Кировское областное государ-

ственное бюджетное учреждение «Центр стратегического 

развития информационных ресурсов и систем управле-

ния», уставом которого предусмотрено предоставление 

услуг по обеспечению информационной безопасности. В 

2012 году в области стартовал проект создания защищен-

ной сети региональной системы межведомственного элек-

тронного взаимодействия (СМЭВ), объединивший органы 

исполнительной власти и органы местного самоуправле-

ния в единую защищенную сеть, предназначенную для 

осуществления взаимодействия государственных учреж-

дений региона с федеральными органами исполнительной 

власти и между собой. Кроме того, в 2012 году реализо-

ван проект по созданию системы удостоверяющих цен-

тров электронной цифровой подписи для организации 

юридически значимого документооборота между органа-

ми власти области. В настоящее время проводится аккре-

дитация удостоверяющего центра в Министерстве связи и 

массовых коммуникаций Российской Федерации. Для 

обеспечения выполнения требований по информационной 

безопасности при предоставлении государственных (му-

ниципальных) услуг в электронном виде на территории 

Кировской области создан защищенный отказоустойчи-

вый центр доступа защищенной сети региональной сис-

темы межведомственного электронного взаимодействия и 

разработан регламент защищенной сети СМЭВ Киров-

ской области, предусматривающий соблюдение участни-

ками электронного взаимодействия установленных требо-

ваний по защите информации. Совместно с администра-

циями районов области организованы районные защи-

щенные телекоммуникационные узлы. Важной особенно-

стью развертываемой сети является одновременная рабо-

та по выполнению требований к безопасности информа-

ции, обрабатываемой в создаваемой системе, и проведе-

ние комплекса мероприятий по обучению пользователей 

и администраторов. Эта работа уже в ближайшее время 

будет способствовать значительному расширению ис-

пользования государственных информационных систем 

для целей управления, увеличению обмена информацией, 

подчеркнул А.Кузнецов. В то же время, отметил он, воз-

растают требования к обеспечению безопасности инфор-

мации в системах и ресурсах электронного правительства 

в целях предотвращения утечки, искажения, уничтожения 
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и снижения доступности хранимой, обрабатываемой и 

передаваемой информации, а также защиты конституци-

онных прав граждан на сохранение личной тайны и защи-

ту персональных данных. Правительством Кировской 

области ежегодно проводятся семинары и конференции 

по вопросам информационной безопасности с главами 

администраций муниципальных образований и сотрудни-

ками режимно-секретных подразделений. А.Кузнецов 

выразил признательность за оказанное доверие в органи-

зации сегодняшнего регионального семинара и надежду, 

что применение на практике полученных знаний будет 

способствовать развитию региональной системы защиты 

информации. В рамках пленарного и секционных заседа-

ний участники семинара рассмотрят такие вопросы, как: 

«Организация работ по технической защите информации 

в органах власти, органах местного самоуправления и в 

организациях»; «Угрозы утечки информации по техниче-

ским каналам. Порядок аттестации объектов информати-

зации по требованиям безопасности информации»; «По-

рядок подачи уведомлений об обработке персональных 

данных и регистрации операторов персональных данных. 

Государственный контроль и надзор за деятельностью 

операторов персональных данных»; «Организация и про-

ведение работ по обеспечению безопасности персональ-

ных данных»; «Типовые нарушения в организации работ 

по технической защите информации», и другие. 

Магаданская область 

Магадан 

— Продолжает работать городская программа «Безо-

пасный город» 

В разных районах города в круглосуточном режиме рабо-

тают видеокамеры. В настоящее время из ведения УМВД 

по Магадану система управления комплексом наблюде-

ния передается в управление ГО и ЧС мэрии Магадана. 

Всего в областном центре установлено 30 видеокамер, их 

число планируется увеличить. По словам начальника 

управления по делам ГО и ЧС мэрии Магадана Олега 

Аверьянова, в общегородскую систему видеонаблюдения 

изъявили желание включиться несколько товариществ 

собственников жилья, установившие камеры на своих 

домах. 

Нижегородская область 

— Александр Вайнберг: наша главная задача – повышение 

квалификации работников муниципалитетов 

Конференция Нижегородского регионального отделения 

Общероссийской общественной организации «Всероссий-

ский Совет местного самоуправления» состоялась 25 мар-

та. Она прошла под председательством руководителя 

ВСМС в Нижегородской области А.Вайнберга. В меро-

приятии приняли участие Губернатор Нижегородской 

области Валерий Шанцев, председатель Законодательного 

Собрания Евгений Лебедев, секретарь регионального от-

деления Партии «Единая Россия» Артем Кавинов, главы 

муниципальных образований, депутаты различных уров-

ней, руководители местных общественных организаций, 

активисты органов территориального общественного са-

моуправления. Всего было зарегистрировано более 70 

участников. Основными вопросами повестки дня было 

обсуждение итогов работы ВСМС за 2012 год и постанов-

ка задач организации на предстоящий период. В своем 

выступлении А.Вайнберг отметил, что эффективность 

муниципальных органов власти во многом зависит от 

подготовки кадров и уровня их компетенции в тонкостях 

управления. Также важнейшей темой для муниципалите-

тов, по мнению А.Вайнберга, до сих пор является пере-

распределение бюджетных полномочий. «Нам уже уда-

лось сформировать серьезную базу для движения вперед 

и для того, чтобы ВСМС стала еще более эффективной 

организацией в вопросах поддержки российского местно-

го самоуправления. Среди наших важнейших задач – уси-

ление деятельности по повышению квалификации работ-

ников местного самоуправления и муниципальных депу-

татов. Это необходимо для того, чтобы «кадровый лифт» 

работал без остановок на ненужных этажах, а кадровый 

резерв системы власти в России был неисчерпаем и ценен 

в любые времена. Мы стремимся и работаем для того, 

чтобы сформировать дееспособный и эффективный кад-

ровый резерв. Мы ищем талантливых людей, управлен-

цев, которые обладают уникальным опытом работы с 

людьми и с проблемами на местах, на уровне местного 

самоуправления. И будем делать всѐ возможное для того, 

чтобы эти люди, их опыт и знания, были востребованы на 

других, более высоких, этажах властной вертикали», - 

подчеркнул сенатор. В2013 году Всероссийским Советом 

местного самоуправления будет реализован проект 

«Школа социального развития», целью которого является 

вовлечение молодежи муниципальных образований в 

процесс социального развития территорий и сохранения 

культурных традиций. Для этого будет реализован ряд 

социальных проектов в сфере развития патриотизма и 

гражданственности среди молодежи. Также в этом году 

ВСМС планирует провести конкурс на грантовой основе 

под названием «Город, в котором хочется жить». Суть 

проекта проста – люди сами будут решать, что необходи-

мо изменить в окружающем их пространстве – посадить 

ли цветы в клумбе или организовать детскую площадку, 

украсить ли подъезд или сделать ярким фасад дома – и 

сколько собственных сил и средств они готовы для этого 

затратить. В преддверии Дня местного самоуправления, 

который 21 апреля будет отмечаться в России впервые, 

пройдет расширенное заседание центрального Совета 

ВСМС, в котором примут участие нижегородцы. На засе-

дании подведут итоги конкурса муниципальных образо-

ваний. Также в ближайшее время планируется подписа-

ние соглашения о взаимодействии между Главным 

Управлением МЧС России по Нижегородской области и 

региональным отделением ВСМС при осуществлении 

контрольно-надзорной деятельности в отношении органов 

местного самоуправления. В планах ВСМС установление 

прочных связей с другими контролирующими структура-

ми, такими как органы внутренних дел, Роспотребнадзор, 

налоговая инспекция и другие. 

Магадан 

— На общегородском собрании состоялось торжествен-

ное подписание соглашений о сотрудничестве 

Они затрагивают различные сферы деятельности – спорт, 

образование, сельское хозяйство и другие. В Магадане 

уделяется большое внимание развитию спорта. Введены в 

эксплуатацию сразу несколько современных футбольных 

полей. Удалось провести частичную реконструкцию го-

родского стадиона и других спортивных и оздоровитель-

ных объектов. Реализован 1-й этап строительства системы 

искусственного оснежения горнолыжных склонов Рус-

ской горнолыжной школы. Некоторые работы провели в 

рамках социального партнерства. Для дальнейшего со-

трудничества в этом и других направлениях на собрании 

подписали несколько соглашений. Так, соглашение с 

ОСАО «Ингосстрах» направлено на оздоровление детей и 
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улучшение материально-технического обеспечения спор-

тивных учреждений. Другое соглашение предопределяет 

взаимодействие властей Магадана и Ольского района. Это 

совместная работа, направленная на развитие производст-

венной инфраструктуры и социальной сферы, создание 

благоприятных условий для развития малого и среднего 

бизнеса, также запланировано сотрудничество в области 

образования, культуры и искусства, туризма и спорта, 

массового отдыха и другие. 

Новосибирская область 

— В регионе узаконивают отлов бродячих собак 

Депутаты Заксобрания Новосибирской области приняли в 

первом чтении законопроект о передаче полномочий по 

отлову и содержанию безнадзорных животных органам 

местного самоуправления городских округов. Как сооб-

щил сегодня в докладе на очередной сессии Заксобрания 

и.о. начальника управления ветеринарии Новосибирской 

области Олег Рожков, на реализацию проекта органы ме-

стного самоуправления получат 28 млн 419 тыс. руб. в 

виде субвенции из областного бюджета. «К сожалению, 

права отлова у городов нет, и они самовольно отлавлива-

ют [бездомных животных] на сегодняшний день, надо это 

дело приводить в соответствие с законом, и нам нужно 

передать свои полномочия, как субъекта федерации, го-

родам Бердску, Искитиму, Новосибирску, Оби, Кольцо-

во», — пояснил необходимость принятия законопроекта 

депутат Заксобрания НСО Александр Козлов. За 2012 год 

в Новосибирском районе было зафиксировано 130 укусов 

людей бездомными животными, добавил зампредседателя 

комитета по аграрной политике, природным ресурсам и 

земельным отношениям Олег Подойма, подчеркнув, что в 

настоящий момент проблема бездомных животных стоит 

не только в городах.  

Бердск 

— Большинство бердчан положительно оценили качест-

во ЖКУ в 2012 году 

По итогам опроса, проведенного среди жителей Новоси-

бирской области, удовлетворенность бердчан качеством 

жилищно-коммунальных услуг в 2012 году составила 

83,5%. Этот результат на 0,6% выше среднего по области. 

Среди городских округов выше показатель только в Но-

восибирске - 89,7%. Для сравнения: Искитим набрал 

66,1%, Обь - 79,3%. Как отметил заместитель главы ад-

министрации Евгений Авдеев, высокую удовлетворен-

ность жителей Новосибирска можно объяснить итогами 

реализации городских программ ЖКХ на протяжении 

последних лет. В Новосибирске, например, в 2012 году на 

восстановление заасфальтированных придомовых терри-

торий направлено 700 млн руб. 50 млн выделено на ре-

конструкцию транзитных теплотрасс, 150 млн потратили 

на установку детских городков на придомовых террито-

риях. Но и Бердск по отдельным видам ЖКУ показал наи-

высшую степень удовлетворенности среди городов облас-

ти: по электроснабжению - 94,4%. Согласно аналитиче-

ским данным, наименьший результат у нашего города по 

горячему водоснабжению - 66,7%. - Низкий показатель 

удовлетворенности услугами горячего водоснабжения 

связан с проблемой массовой неработоспособности цир-

куляционных трубопроводов, - пояснил Е.Авдеев. - Про-

блема носит системный характер и может быть решена 

значительными финансовыми вливаниями или изменени-

ем принципов водоснабжения. Если разделить услуги 

ЖКХ по видам, то в целом удовлетворенность комму-

нальными услугами у населения НСО выше, чем жилищ-

ными: 94,4% против 84,2%. Исключение составляет ком-

мунальная услуга по горячему водоснабжению (ГВС). 

Также данные свидетельствуют о том, что ресурсоснаб-

жающие организации в целом работают лучше, чем 

управляющие компании. Среди недостатков в сфере ЖКХ 

15,5% жителей области отметили плохое состояние жи-

лищного фонда (требуется ремонт), качество холодной 

воды - 13,8%. По предположению Е.Авдеева, это связано 

как со старением жилищного фонда в целом, так и с про-

блемами качества водоснабжения в сельских округах. 

Несмотря на полученные удовлетворительные данные, 

улучшение некоторых показателей удовлетворенности 

бердчан качеством ЖКУ может быть достигнуто. Это 

возможно за счет увеличения ассигнований в целом на 

городское хозяйство (включая ЖКХ и ремонт дорог), а 

также за счет улучшения работы УК (санитарное состоя-

ние территории, вывоз ТБО, благоустройство). Хорошим 

инструментом может стать бюджетная, грантовая под-

держка инициатив жителей в части придомового благоус-

тройства. 

— В городе стартует программа по замене окон в дет-

ских садах 

В ходе торгов при определении подрядчика сэкономлено 

около 1,6 млн руб. Это позволит дополнительно устано-

вить 120 новых окон в детских дошкольных учреждениях. 

Бердск первым в Новосибирской области примет участие 

в федеральной программе по замене окон в детских садах. 

Это произойдет в рамках второго этапа программы 

«Школьное окно», на средства которой в прошлом году 

заменили 827 окон в бердских школах. В десяти дошко-

льных образовательных учреждениях Бердска подлежат 

замене 460 окон. Работы выполнят три подрядных орга-

низации. Для определения подрядных организаций, гото-

вых выполнить работы, МКУ «Управление образования и 

молодежной политики» провело четыре аукциона, в каж-

дом из которых удалось добиться существенной экономии 

– от 280 до 600 тыс. руб. Общая сумма экономии состави-

ла 1 млн 608,5 тыс. руб. Если учесть, что один оконный 

блок в среднем имеет площадь три квадратных метра, то 

дополнительно удастся заменить более 120 окон. Это уже 

не первый случай, когда муниципалитету удается сэконо-

мить в ходе торгов. В 2012 году МКУ «УЖКХ» добилось 

существенной экономии при определении подрядной ор-

ганизации, выполнившей ремонт городских дорог. На 

сэкономленные средства были дополнительно отремонти-

рованы два проблемных участка дорог и куплены две 

единицы уборочной техники. 

— Создана комиссия по работе с должниками за жилищ-

но-коммунальные услуги 

Комиссия действует при администрации Бердска, ее це-

лью является снижение задолженности населения за 

ЖКУ. В состав комиссии вошли представители админи-

страции, руководители муниципальных предприятий сфе-

ры ЖКХ и социальной сферы, управляющие компании и 

судебные приставы. - По результатам работы комиссии 

уже принято несколько решений об отключении или ог-

раничении подачи должникам некоторых видов комму-

нальных услуг, - уточнил заместитель главы администра-

ции по ЖКХ Евгений Авдеев. – На заседаниях мы расска-

зываем гражданам о способах оплаты ЖКУ, о том, что за 

просрочку платежей начисляются пени. Поясняем, что 

существует возможность погасить задолженность в рас-

срочку, если оформить специальное соглашение. Также 

рассматривается вариант получения жилищной субсидии. 
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Комиссия планирует выявлять злостных неплательщиков 

и принимать соответствующие меры к ним – вплоть до 

обращения в суд о выселении с занимаемой площади. Ра-

зумеется, это будет происходить в соответствии с норма-

ми жилищного законодательства, подчеркивает Е.Авдеев. 

Новосибирск 

— Новосибирцы смогут оплачивать проезд в обществен-

ном транспорте с помощью мобильного телефона 

Мэрия Новосибирска совместно с платежной системой 

«Золотая корона» и компанией МТС запустила первый в 

России инновационный сервис «Мобильный билет». Он 

позволяет абонентам МТС оплачивать проезд с помощью 

мобильного телефона во всех видах общественного 

транспорта, подключенных к транспортной системе 

«Электронный проездной». Это 1070 единиц транспорт-

ных средств, или 96% всего общественного транспорта 

города. Для оплаты проезда достаточно одного прикосно-

вения мобильного телефона к турникету метрополитена 

или терминалу кондуктора. При этом стоимость проезда 

соответствует установленным тарифам с сохранением 

скидки, действующей для безналичной оплаты по единой 

транспортной карте (один рубль). За совершение транзак-

ции с абонента будет взиматься комиссия в размере 2,4%. 

Как рассказал заместитель начальника управления пасса-

жирских перевозок мэрии Игорь Синельников, в настоя-

щее время безналичными способами оплаты проезда 

пользуются около половины пассажиров. «Новосибирск 

стал первым городом России, в котором реализуется про-

ект «Мобильный билет». Введение нового способа опла-

ты проезда – большой шаг для развития транспортной 

отрасли Новосибирска. Это позволит привлечь еще боль-

ше новосибирцев к использованию общественного транс-

порта», – отметил И.Синельников. Чтобы воспользоваться 

предлагаемым продуктом, необходимо приобрести ком-

плект «Мобильный билет» со специальной SIM-картой 

стоимостью 150 руб. или бесплатно заменить действую-

щую SIM-карту на новую, если абонент уже подключен к 

сети МТС. При этом тариф и баланс средств на счете со-

хранятся. Реализовать сервис безналичной оплаты проез-

да в общественном транспорте с помощью мобильного 

телефона стало возможным благодаря инновационной 

технологии NFC, которая позволяет обмениваться дан-

ными на близком расстоянии по беспроводному интер-

фейсу в защищенном режиме. По словам директора де-

партамента мобильной коммерции ОАО «МТС» Дмитрия 

Панфилова, на российском рынке сейчас около 20 моде-

лей, которые поддерживают технологию NFC. Также пре-

дусмотрена возможность дооснастить телефон, который 

не имеет поддержки NFC, специальной антенной. Ее 

стоимость составляет 10 руб. 

— Остановки оборудуют табличками с расписанием 

движения пассажирского транспорта 

До конца недели на остановках общественного транспор-

та, расположенных на Красном проспекте, появятся 28 

информационных табличек с указанием маршрутов и рас-

писанием движения пассажирского транспорта. Как рас-

сказал начальник управления пассажирских перевозок 

мэрии Александр Лаврентьев, это один из этапов систем-

ной работы по повышению информированности пассажи-

ров. После оборудования остановок на Красном проспек-

те таблички будут установлены на других магистралях, по 

которым следует большое количество пассажирского 

транспорта. Также продолжится установка лайт-боксов с 

расписанием движения общественного транспорта на 

крупных пересадочных узлах. Сейчас они расположены 

на «Речном вокзале». Кроме того, А.Лаврентьев расска-

зал, что на конечных остановках общественного транс-

порта установлены 10 электронных табло, которые ин-

формируют пассажиров о времени ожидания транспорта в 

режиме реального времени. В рамках ведомственной це-

левой программы «Организация транспортного обслужи-

вания населения города Новосибирска» на 2013 – 2015 

годы, в этом году будет установлено еще 8 электронных 

остановочных табло. 

— Мэр встретился с японским дипломатом 

Мэр Новосибирска Владимир Городецкий встретился с 

полномочным министром, заместителем главы миссии 

Посольства Японии в Российской Федерации Кейдзи Идэ, 

который прибыл в сибирскую столицу для участия в це-

ремонии открытия Фестиваля японского кино. «Более 20 

лет Новосибирск связывают побратимские отношения с 

японским Саппоро, за эти годы сложилась хорошая сис-

тема взаимодействия наших городов. Много интересных 

мероприятий проходят как в России, так и в Японии. В 

нашем городе создан и на протяжении двух десятилетий 

действует русско-японский культурный центр «Сибирь-

Хоккайдо», – отметил мэр В.Городецкий. Господин Кейд-

зи Идэ, который посетил Новосибирск в третий раз, отме-

тил: «По нашим данным сейчас здесь живут 22 японца, в 

основном это – студенты хореографического колледжа и 

государственного университета, преподаватели японского 

языка. Мы нацелены на сотрудничество и развитие взаи-

мовыгодных отношений. Так, в ближайшее время Ново-

сибирск намерена посетить делегация японских бизнес-

менов во главе с послом Японии. Наши бизнесмены про-

являют большой интерес к вашему региону. Сейчас мы 

наблюдаем хорошие перспективы сотрудничества во всех 

отраслях и надеемся через Ассоциацию сибирских и 

дальневосточных городов найти точки экономического 

взаимодействия». Мэр В.Городецкий предложил совмес-

тить приезд делегации японских бизнесменов с мероприя-

тиями в рамках АСДГ. В числе приоритетных направле-

ний сотрудничества полномочный министр, заместитель 

главы миссии Посольства Японии в Российской Федера-

ции Кейдзи Идэ назвал науку, а также строительство и 

мусоропереработку. «Мы со своей стороны очень заинте-

ресованы в привлечении иностранных инвестиций в раз-

витие нашего города, готовы и впредь создавать условия 

и предпосылки для реализации этих намерений», – под-

черкнул мэр В.Городецкий. 

 

Омская область 

Омск 

— Администрацию города наградили переходящим вым-

пелом губернатора Омской области 

По итогам мобилизационной подготовки за 2012 год пе-

реходящим вымпелом губернатора Омской области на-

граждена администрация города Омска. За успехи в орга-

низации мобилизационной подготовки муниципальных 

образований Омской области по итогам 2012 года пере-

ходящим вымпелом губернатора Омской области награж-

дена администрация города Омска. Последний раз подоб-

ная награда администрации города вручалась в 2008 году, 

уточнили в департаменте общественной безопасности 

администрации Омска. Участники других номинаций 

также были награждены почетными вымпелами и благо-

дарственными письмами за успехи в мобилизационной 
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подготовке по результатам 2012 года. По мнению специа-

листов, отлаженная система мобилизационной подготов-

ки и гражданской обороны в целом позволяет эффективно 

осуществлять мероприятия по обеспечению всех сфер 

жизнедеятельности населения Омска и Омской области 

при возможном возникновении чрезвычайных ситуаций 

природного и техногенного характера. 

— Рассмотрены вопросы демографии, семьи, женщин и 

детей 

В администрации Омска состоялось первое в этом году 

заседание городской межведомственной комиссии по во-

просам демографии, семьи, женщин и детей, основной 

темой которого стало оказание помощи женщине — ма-

тери. На заседании комиссии планово рассматривались 

вопросы: «Работа центров кризисной беременности. Воз-

можности и перспективы. Роль центра кризисной бере-

менности в формировании семейных ценностей у жителей 

города Омска»; «О деятельности социозащитных учреж-

дений по профилактике негативных явлений среди подро-

стков и молодежи, девиантного материнства»; «Компе-

тентная мама: опыт реализации грантового проекта на 

базе муниципальных библиотек города Омска». Членами 

комиссии был отмечен положительный опыт работы 

«Центра кризисной беременности «Ты не одна», который 

функционирует на базе женской консультации № 1. Зада-

чами центра является оказание медико-психологической 

помощи беременным женщинам и членам их семей. Спе-

циалисты центра работают с семьями социального риска. 

В 2012 году 1165 женщин, состоящих в группе социаль-

ного риска, получили помощь специалистов. Как прозву-

чало на заседании, профилактическая и просветительская 

работа, проводимая с семьями, находящимися в социаль-

но опасном положении, дает положительные результаты. 

В 2012 году в Омске наблюдается тенденция к постепен-

ному сокращению таких семей, что связано с системати-

зированным комплексным подходом к семьям данной 

категории. По состоянию на 31 декабря 2012 года в банке 

данных семей и несовершеннолетних, находящихся в со-

циально опасном положении, состояло 1 219 семей, что на 

88 семей меньше аналогичного показателя 2011 года. На-

шел отклик и поддержку собравшихся и проект, реали-

зующийся на базе муниципальных библиотек города, — 

«Компетентная мама». В рамках реализации данного про-

екта на базе 5 омских муниципальных библиотек в 2012 

году были организованы мобильные информационно-

просветительские центры, ориентированные на просве-

щение будущих и молодых родителей по вопросам семьи, 

материнства и детства. В 2012 году в мероприятиях этого 

проекта приняли участие 3538 человек. Директор депар-

тамента общественных отношений и социальной полити-

ки администрации Омска Радмила Мартынова отметила: 

«Проект, безусловно, интересный и значимый. Стоит об-

ратить внимание на возможность реализации подобных 

проектов путем участия в городском конкурсе среди не-

коммерческих организаций по разработке и выполнению 

общественно полезных проектов». 

— Регулирование социально-трудовых отношений обсу-

дили в администрации города 

Руководителям предприятий предложили создавать вре-

менные рабочие места для подростков, а работникам со-

ветуют активнее вступать в профсоюзные организации. В 

департаменте общественных отношений и социальной 

политики администрации города Омска состоялись засе-

дания рабочих групп по вопросам регулирования соци-

ально-трудовых отношений на территории города Омска. 

В ходе заседаний были рассмотрены итоги работы в сфе-

ре развития рынка труда и содействия занятости населе-

ния, развития социального партнерства в 2012 году. Были 

озвучены результаты работы по предотвращению и уре-

гулированию коллективных трудовых споров, об органи-

зации занятости населения, в том числе инвалидов, несо-

вершеннолетних граждан. Так, например, в 2012 году в 

учебно-методическом центре территориального общест-

венного объединения «Федерация Омских профсоюзов» 

прошли обучение более 500 председателей первичных и 

цеховых профорганизаций, председателей и членов ко-

миссий по трудовым спорам, профсоюзного актива по 

вопросам разрешения индивидуальных и коллективных 

трудовых споров, ведения коллективных переговоров. На 

постоянной основе в городском департаменте экономиче-

ской политики работает «горячая линия» по вопросам 

просроченной задолженности по выплате заработной пла-

ты, соблюдения работодателями трудовых прав и гаран-

тий работников организаций города, расположенных на 

территории города Омска. В течение 2012 года в город-

ском центре социальной поддержки населения 13262 гра-

ждан получили консультации по вопросам трудоустрой-

ства на постоянную и временную работу. В обществен-

ных работах приняли участие 4376 чел., что на 7% боль-

ше, чем в 2011 году. Участники рабочих групп внесли ряд 

предложений, в частности Людмила Труш, редактор газе-

ты «Позиция», предложила отдельно обсудить дополни-

тельные возможности информационного сопровождения 

проводимой работы. Также поднимались вопросы о при-

влечении внимания работодателей к проблеме создания 

профсоюзных организаций и подписания коллективных 

договоров, о необходимости более активного участия ру-

ководителей организаций и предприятий различных форм 

собственности в работе по созданию временных рабочих 

мест для подростков и молодежи старше 14 лет. По ито-

гам встречи участники заседания приняли решение встре-

чаться не реже чем раз в квартал для обсуждения наибо-

лее острых вопросов, касающихся развитие социального 

партнерства и содействие занятости населения на терри-

тории города Омска. 

Ростовская область 

Ростов-на-Дону 

— В мэрии обсудили перспективы перевода садоводческих 

товариществ в жилые кварталы 

Данный вопрос был рассмотрен на расширенном заседа-

нии городского Совета по вопросу координации деятель-

ности садоводческих товариществ. С недавних пор зако-

нодательство позволяет трансформацию садоводств в жи-

лые образования. Необходимым для этого условием явля-

ется разработка градостроительной документации, опре-

деляющей совокупность социальных, экономических и 

экологических факторов, а также развитие инженерной, 

транспортной и социальной инфраструктуры. В настоя-

щее время на территории города расположено 119 садо-

водческих товариществ. Ранее были рассмотрены пред-

ложенные районными администрациями перечни садо-

водческих и дачных товариществ, претендующих на пе-

ревод в индивидуальную жилую застройку, проведен ана-

лиз территорий и внесены соответствующие изменения в 

Правила землепользования и застройки. В результате к 

зоне действия градостроительного регламентов жилой 

застройки первого типа (Ж-1) и общественно-жилой за-

стройки первого типа (ОЖ-1) были отнесены более 20 
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садоводческих товариществ. Судьба остальных пока оста-

ется весьма туманной. Как отметил начальник отдела по 

организации публичных слушаний Департамента архи-

тектуры и градостроительства Александр Рыбалкин, ра-

бота по переводу садоводческих товариществ в жилые 

кварталы сопряжена с определенными трудностями. Мно-

гие территории не имеют перспектив развития из-за от-

сутствия возможности строительства дорог и прокладки 

инженерных сетей. Кроме того, в большинстве товари-

ществ очень узкие дороги, что не соответствует дейст-

вующим нормативам. К примеру, ширина проезда для 

пожарной техники должна составлять не менее 6 метров, 

тогда как в отдельных садоводствах она в два раза мень-

ше. Скорее всего, не смогут приобрести новый статус и 

товарищества, расположенные в районе военного аэро-

дрома, поскольку по санитарным нормам и правилам за-

прещено постоянное проживание в зонах сверхнорматив-

ного шумового воздействия. - Для принятия решение о 

переводе в категорию зоны индивидуальной застройки 

прежде всего необходимо провести собрание садоводов, 

чтобы выработать общую линию поведения, - отметил 

Александр Рыбалкин, обращаясь к председателям това-

риществ. – Если положительное решение все же будет 

принято, то первым шагом должна стать разработка про-

екта планировки и межевания территории. Необходимо 

также учитывать программы развития Водоканала, Горга-

за и других ресурсоснабжающих организаций. Однако, 

практика показывает, что здесь возникает масса вопросов 

и разногласий. Чьи-то участки могут находиться в зоне 

прокладки красных линий, так как были самовольно воз-

ведены на муниципальной земле. В других товариществах 

люди попросту хотят оставить все как есть, сохранив раз-

решенный вид использования земель. В любом случае 

выбор за вами. Администрации города не будет навязы-

вать здесь свою позицию. Еще один вопрос, рассмотрен-

ный на заседании городского Совета по вопросу коорди-

нации деятельности садоводческих товариществ, касался 

проблемы самовольного строительства. По словам на-

чальника отдела контроля градостроительной деятельно-

сти Департамента архитектуры и градостроительства Сер-

гея Жидкова, в последние годы на территории садоводче-

ских товариществ участились случаи самовольного возве-

дения многоквартирных жилых домов. Проблема заклю-

чается в том, что недобросовестные застройщики, кото-

рыми, как правило, оказываются физические лица, приоб-

ретают в собственность участки и впоследствии без труда 

получают в районных администрациях разрешения на 

строительство индивидуальных домов. Действующее за-

конодательство не предусматривает предоставление ут-

вержденной проектной документации. Так что проверить, 

какой именно объект собираются строить на том или 

ином участке, не представляется возможным. Ну а с уче-

том того, что самовольное строительство может быть 

приостановлено только на основании судебного решения, 

а штрафы за самозастрой для физических лиц не превы-

шают 5 тыс. руб., у недобросовестных застройщиков, как 

правило, не возникает проблем с возведением многоквар-

тирных домов. При этом они пользуются возможностью 

регистрации права собственности на индивидуальные 

жилые дома в упрощенном порядке, без получения раз-

решений на ввод в эксплуатацию. По словам С.Жидкова, 

за последние три года городской Комиссией по пресече-

нию самовольного строительства было выявлено более 

300 объектов, обладающих признаками самозастроя, но 

ни в одном из случаев не было обнаружено нарушений 

при выдаче разрешений Департаментом строительства (на 

многоэтажные дома) и районными администрациями (на 

индивидуальные дома). С.Жидков особо подчеркнул, что 

органы местного самоуправления не наделены полномо-

чиями по контролю за ходом строительства. Городские 

власти лишь вправе подавать исковые заявления о его 

приостановке и необходимости сноса объектов в интере-

сах неопределенного круга лиц. В общей сложности в 

суды было подано 350 таких исков, часть из которых сей-

час находится на стадии рассмотрения. Однако, как пока-

зывает практика, в более 90% случаев суд отказывает в их 

удовлетворении. В то же время рассмотрение одного ис-

кового заявление уходит примерно год, так как ответчики 

зачастую идут на правовые уловки, не являясь на заседа-

ния и растягивая сроки проведения экспертиз. К настоя-

щему времени ростовскими судами принято решение о 

сносе всего 12-ти объектов. - В то же время вынесенные 

решения о демонтаже объектов самозастроя возымели 

действие, - подчеркнул С.Жидков. - Вал самовольного 

строительства, который наблюдался в нашем городе пол-

тора-два года назад, пошел на спад, и сейчас такие факты 

фиксируются значительно реже. Обращаясь к садоводам, 

С.Жидков призвал их на ранней стадии выявлять случаи, 

когда в зоне индивидуальной жилой застройки возводятся 

многоквартирные дома. - Требования здесь довольно про-

сты. Возводимые на территории ваших товариществ дома 

не должны превышать 3-х этажей и 12 метров, а также 

должны предназначаться для проживания одной семьи. 

Если вы видите, что эти параметры нарушаются, немед-

ленно обращайтесь в суд или сигнализируйте об этом 

нам! 

Сахалинская область 

Южно-Сахалинск 

— Мэр выступил с отчетом перед городским Собранием 

Мэр Южно-Сахалинска Андрей Лобкин выступил перед 

депутатами городского Собрания с отчетом о работе ад-

министрации города за 2012 год. Начав свое выступление, 

глава городского округа озвучил ряд социально-

экономических показателей, достигнутых в прошлом го-

ду. Среди знаковых - самый низкий по Дальневосточному 

федеральному округу официально зарегистрированный 

уровень безработицы - 0,2%. Стабильно растет промыш-

ленное производство, развиваются сфера торговли и ус-

луг. Комплексно решаются застарелые коммунальные 

проблемы городского хозяйства. Реконструируются ули-

цы и дороги между населенными пунктами, капитально 

ремонтируются коммунальные сети и жилой фонд. В рам-

ках реализации целевой программы развития инвестици-

онного потенциала Южно-Сахалинска строятся и рекон-

струируются объекты теплоснабжения. Дорабатывается 

перспективная схема водоснабжения и водоотведения. В 

прошлом году из-за сложностей с обеспечением строй-

площадок инженерной инфраструктурой наблюдалось 

снижение темпов жилищного строительства - на 26% 

меньше уровня 2011 года. В нынешнем году эти пробле-

мы должны быть устранены. Тем не менее, показатель 

ввода жилья из расчета на одного жителя составил 0,7 кв. 

м, что выше общероссийского (0,44). За прошлый год по 

программе повышения сейсмоустойчивости жилого фон-

да было переселено 376 семей, еще 122 семьи получили 

новые квартиры по программе переселения из ветхого и 

аварийного жилья. Разработана и утверждена долгосроч-

ная целевая программа, по которой в городе будут стро-

иться многоуровневые автостоянки. Ее финансирование 
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начнется с этого года. Заканчивая выступление, мэр отме-

тил, что успехи городской власти были бы невозможны 

без поддержки Правительства Сахалинской области и 

губернатора Александра Хорошавина. - Собственные до-

ходы бюджета муниципального образования в 2012 году 

составили 4 млрд 148 млн руб., и основную долю в рас-

ходной его части составляет фонд оплаты труда работни-

ков бюджетной сферы – это 55% собственных средств 

бюджета города. За счет оставшихся 45% необходимо 

полностью содержать все муниципальные учреждения, 

улично-дорожную сеть, объекты благоустройства и жи-

лищной сферы и пр. И только благодаря постоянному 

росту финансирования Правительством Сахалинской об-

ласти, мы все больше строим детских садов и ремонтиру-

ем дорог, реализуем важные муниципальные программы. 

Мы впервые за последние десятилетия начали проводить 

масштабные работы по модернизации инженерных сетей. 

После отчета А.Лобкин ответил на вопросы депутатов. 

Они касались тем экологии, жилищного и дорожного 

строительства, благоустройства города, физической куль-

туры и спорта. Так, на вопрос Владимира Чуйко об от-

крытии при школах спортивных клубов, глава городской 

администрации сообщил, что в 2013-2014 годах это пла-

нируется сделать во всех учебных заведениях. На вопрос 

депутатов о том, как планируется решить проблему не-

хватки мест в детских садах, глава города пояснил, что в 

рамках программы «Обеспечение доступности дошколь-

ного образования в городском округе «Город Южно-

Сахалинск» на 2011-2015 годы» в 2011 году открыты 305 

дополнительных мест для получения детьми дошкольного 

образования, а в 2012 году - 400 мест. Получив ответы на 

интересующие вопросы, депутаты городского Собрания в 

целом положительно отозвались о проделанной работе и 

утвердили отчет о результатах деятельности администра-

ции Южно-Сахалинска за 2012 год. 

— Совет экономической безопасности продолжает ра-

боту с должниками 

В администрации Южно-Сахалинска состоялось очеред-

ное заседание Совета экономической безопасности (СЭБ). 

К участию в нем были приглашены 10 человек, в том чис-

ле руководители городских предприятий, имеющих за-

долженности по налогам на доходы физических лиц, и 

арендаторы с неоплаченными арендными платежами на 

земельные участки. Информацию о задолженностях уча-

стникам заседания озвучили заместитель начальника 

Межрайонной ИФНС России по Сахалинской области 

Оксана Кривых и начальник отдела учета и контроля пла-

тежей Департамента архитектуры, градостроительства и 

землепользования города Южно-Сахалинска Елена Руса-

нова. Члены Совета выяснили у неплательщиков причины 

возникновения задолженностей и объяснили, какими мо-

гут быть последствия несвоевременных платежей. Как 

выяснилось, двое приглашенных направили в адрес сек-

ретаря Совета копии оплаченных платежных поручений, 

таким образом аннулировав свои долги. Общая сумма 

погашенной задолженности — более 1,7 млн руб. Что 

касается остальных должников, приглашенных на заседа-

ние Совета, им установлены сроки погашения задолжен-

ностей. В случае неуплаты в установленный срок пробле-

мами их долгов будут заниматься профильные ведомства. 

В данном случае это межрайонная ИФНС и городской 

Департамент архитектуры, градостроительства и земле-

пользования. С начала текущего года проведено уже че-

тыре заседания СЭБ. Главная его задача — решать возни-

кающие вопросы по налоговым и прочим неплатежам в 

досудебном порядке. Как правило, должники относятся к 

деятельности Совета с пониманием и полностью либо 

частично гасят свои долги. Экономический эффект дея-

тельности СЭБ очевиден: за первые три месяца 2013 года 

общая сумма погашенной задолженности составила 19,5 

млн руб. В такую цифру «вылились» оплаченные долги 

по арендной плате за земельные участки и по налогу на 

доходы физических лиц. Почти 7 млн руб. из этой суммы 

поступило в бюджет областного центра. Совет экономи-

ческой безопасности города Южно-Сахалинска собирает-

ся на заседания два раза в месяц. В его составе — специа-

листы Департамента экономического развития, Финансо-

вого управления, ДАГИЗа, депутаты городского Собра-

ния, представители УВД и налоговой службы.  

Свердловская область 

— Между свердловскими муниципалитетами поделят 

211 млн «стимулирующих» 

Свердловское правительство предоставит межбюджетные 

трансферты муниципальным образованиям, на террито-

рии которых поступления в областной и местный бюдже-

ты в 2012 году возросли выше, чем в среднем по региону. 

Как сообщили в управлении пресс-службы и информации 

кабмина, в казне на эти цели предусмотрено 211 млн руб. 

Расчет сумм стимулирующих выплат для отдельных му-

ниципальных образований будет проводиться с учетом 

поступлений от административных штрафов, налагаемых 

административными комиссиями МО. При этом 70% от 

обозначенной суммы будет распределено между муници-

пальными образованиями, на территориях которых в 2012 

году возросли поступления в областной бюджет (от нало-

га на прибыль организаций и налога на имущество орга-

низаций). Оставшиеся 30% поделят территории, где воз-

росли поступления доходов местного бюджета (от зе-

мельного налога и налога на имущество физических лиц). 

Как пояснила министр финансов Свердловской области 

Галина Кулаченко, чтобы создать дополнительные стиму-

лы к улучшению организации бюджетного процесса в 

муниципальных образованиях, при распределении меж-

бюджетных трансфертов на стимулирование впервые 

учитывалась динамика просроченной кредиторской за-

долженности по оплате коммунальных услуг казенными 

учреждениями в 2012 году по сравнению с 2011 годом. В 

случае ее роста размер стимулирования для муниципали-

тета уменьшается на 5%. Таких муниципальных образо-

ваний по итогам 2012 года - двенадцать. Всего по предва-

рительным расчетам межбюджетные трансферты на сти-

мулирование получат 72 муниципалитета. 

Екатеринбург 

— В городе целый год будут отмечать день местного 

самоуправления 

В Екатеринбурге впервые отметят день местного само-

управления. Официальной датой названо 21 апреля, 

празднование же затянется на весь календарный год. Как 

сообщили в пресс-службе мэрии, в ближайшее время бу-

дет опубликовано постановление о подготовке и проведе-

нии дня местного самоуправления, определяющее состав 

организационного комитета и план основных мероприя-

тий. Так, например, пройдут различные конкурсы, круг-

лые столы, конференции и другие культурно-массовые 

мероприятия. «Планируемые мероприятия представляют 

собой отличную возможность продемонстрировать дос-

тижения и поделиться успехами нашего муниципального 

образования, рассказать об истории и перспективах раз-
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вития местного самоуправления в Екатеринбурге»,- уве-

рены организаторы. 

— Вторая ветка метро может быть полностью авто-

матизированной 

Вторая ветка екатеринбургского метрополитена может 

быть полностью автоматизированной, - сообщили в 

пресс-службе горадминистрации. Уже полностью завер-

шены проектноизыскательные работы и готова рабочая 

версия концепции второй ветки метрополитена. При 

строительстве метро используются различные уровни 

автоматизации линии. Всего их четыре, четвертый - са-

мый высокий, позволяющий осуществлять управление 

автопоездом и многие другие процессы с помощью дис-

танционных автоматизированных средств, то есть без не-

посредственного участия человека. Все, что ниже четвер-

того уровня, - промежуточные уровни. Сегодня в екате-

ринбургском метрополитене используется только первый 

уровень - составом полностью управляет машинист. 

«Предполагается, что на стадии строительства второй 

линии метро специалисты метростроения внедрят так на-

зываемые промежуточные уровни «2+» или «3», с после-

дующей возможностью выйти на четвертый уровень и 

полностью автоматизировать вторую линию екатерин-

бургского метро. Внедрение данной системы позволит 

существенно оптимизировать подземное пространство, то 

есть уменьшить количество технических помещений, рас-

полагающихся под землей, сократить вестибюльную 

площадку, при этом сохранив объемы пассажиропотока и 

так далее. И самое главное: за счет внедрения средств 

автоматизации, несмотря на ее повышенный уровень, 

стоимость строительства второй ветки метро значительно 

снизится»,- пояснил замглавы горадминистрации по во-

просам капитального строительства и землепользования 

Сергей Мямин. Если удастся реализовать такой проект, 

по предварительным подсчетам, строительство метро 

обойдется не в 40 млрд руб., как планировалось ранее, а в 

30-32 млрд руб. Но даже такую сумму городской бюджет 

не потянет. Вторую ветку метро необходимо построить к 

2018 году, а значит, в течение 5 лет ежегодно на ее строи-

тельство должно выделяется в районе 5 млрд руб. Поэто-

му реализация проекта будет возможна только при софи-

нансировании из областного и федерального бюджетов. 

Первоуральск 

— Гордума ввела в городе пост сити-менеджера 

Первоуральская гордума одобрила поправки в устав, вво-

дящие в городе двуглавую систему управления. Как со-

общает портал «Первоуральск онлайн», лоббирующий 

позиции ПНТЗ, «за» принятие законопроекта проголосо-

вали 19 депутатов, 6 высказались «против», один воздер-

жался. Напомним, предыдущее рассмотрение поправок 

сорвалось - перед самым заседанием был избит депутат 

Александр Цедилкин, и вопрос был перенесен. По закону, 

новый устав вступит в силу только после ухода с поста 

нынешнего градоначальника. Губернатор Евгений Куй-

вашев обещал решить судьбу Юрия Переверзева до сере-

дины апреля. Ожидается, что политическое противостоя-

ние между гордумой, контролируемой ПНТЗ, и мэром 

после сегодняшнего заседания обострится. 

Тамбовская область 

Тамбов 

— Содействие общественному самоуправлению 

Развитие общественного самоуправления граждан по мес-

ту жительства — одно из важнейших направлений работы 

управления по связям с общественностью Администра-

ции города Тамбова. Сегодня на территории областного 

центра функционируют 18 советов территорий. Такой 

вариант административно-общественного управления 

позволяет скоординировать интересы городской Админи-

страции, жителей территории и находящихся на ней уч-

реждений, предприятий, организаций, а также способст-

вует конструктивному диалогу между властью и населе-

нием. Круг вопросов, в решении которых принимают уча-

стие советы территорий, постоянно расширяется. В 2012 

году с их помощью был проведен отбор дворовых терри-

торий для проведения работ по асфальтированию и уста-

новке МАФ, через советы тамбовчанам разъяснялся поря-

док установки приборов учѐта коммунальных ресурсов в 

многоквартирных жилых домах, оказания помощи соци-

ально незащищѐнным категориям населения и т.д. Одним 

из направлений работы управления в минувшем году ста-

ло открытие и организация деятельности центров разме-

щения советов территорий. В настоящее время в городе 

существует 18 таких помещений. Они предназначены для 

встреч жителей территории, организации кружков, сек-

ций, занятий по интересам, для проведения культурно-

массовых мероприятий и работы приѐмных. В 2012 году 

прошло 73 расширенных и 136 рабочих заседаний советов 

территорий. По многим вопросам жители города могут 

проконсультироваться, а порой и сразу решить проблему 

на расширенных общественных приѐмных, в работе кото-

рых участвуют руководители и представители органов 

Администрации города Тамбова. В прошлом году прошло 

24 подобных мероприятия. На особом месте стоят встречи 

сити-менеджера Александра Боброва с населением. За 

прошедший период было организовано 8 встреч по месту 

жительства и отчѐт главы Администрации города перед 

населением, в ходе которых остро поднимались проблем-

ные вопросы. Очень важно, что жители после встреч уви-

дели реальную помощь. Активно работает в городе и об-

щественный совет при Администрации города Тамбова. 

Одним из значимых событий этого года стала реализация 

программы «Народная инициатива», в рамках которой 

городу было выделено 9 млн руб. (по 500 тыс. руб. на ка-

ждый совет территории) для решения внутригородских 

проблем. В результате голосования тамбовчан средств 

было решено потратить на приобретение и установку во 

дворах детских площадок. Также по инициативе общест-

венного совета совместно с региональным отделением 

Общероссийской общественной организации «Союз пен-

сионеров России» при поддержке городской Админист-

рации уже несколько лет реализуются городские проекты 

«Помоги собраться в школу» и «Семейный праздник – 

Новый год!». Цель проектов — оказание помощи детям, 

опекунами которых являются пенсионеры. Ярким собы-

тием прошедшего года стала городская спартакиада среди 

команд советов территорий. На спортивных площадках 

областного центра проводились соревнования по 9 видам 

спорта, возраст участников составил от 6 до 93 лет. Спар-

такиада получила широкий общественный резонанс и 

объединила большое количество жителей. В минувшем 

году управлением по связям с общественностью был про-

веден традиционный городской Фестиваль общественных 

инициатив. В нем принимали участие общественные объ-

единения, волонтерские отряды, жители города. Конкурс-

ная комиссия рассмотрела более 40 проектов, из числа 

которых были определены победители, лауреаты и актив-

ные участники. Они были награждены Дипломами Адми-

нистрации города Тамбова и денежными премиями на 
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общую сумму 200 тыс. руб. Большое внимание уделяется 

организации участия молодежи в социально значимых 

проектах. В июне 2012 года на 12 дворовых территориях 

многоквартирных домов работали сводные разновозраст-

ные отряды детей и подростков по месту жительства, ос-

новной задачей которых было обеспечить занятость ре-

бят, не охваченных организованными формами летнего 

досуга. Число участников данного мероприятия составило 

без малого 700 человек в возрасте от 6 до 15 лет. На про-

тяжении всего летнего периода традиционно на дворовых 

территориях многоквартирных домов города осуществля-

лась работа «зеленых площадок», на которых проводи-

лись как информационно-разъяснительные беседы для 

взрослой части населения, так и игровые, познавательные 

и развлекательные программы для ребят. Всего в меро-

приятии приняли участие более 6 тыс. тамбовчан. 

Томская область 

Томск 

— Обсуждается проект программы по расширению и 

благоустройству томских кладбищ 

Департамент городского хозяйства разработал проект 

городской долгосрочной целевой программы «Благоуст-

ройство и текущее содержание кладбищ муниципального 

образования «Город Томск» на 2013 – 2021 годы». На 

реализацию восьмилетней программы из городского 

бюджета планируется выделить 399,1 млн руб. Сейчас 

проект проходит согласование в органах администрации 

города. Среди основных задач программы: расширение и 

санитарная очистка территорий, монтаж информацион-

ных табличек, подсветки, ограждений, отсыпка щебнем 

проездов, создание карты-схемы захоронений. 

Тюменская область 

Тобольск 

— В городе успешно реализуется проект «Карта гостя» 

Инновационный проект «Карта гостя» успешно реализу-

ется в Тобольске. Обладатель пластиковой дисконтной 

карты - турист или экскурсант, побывавший в городе, по-

лучает право на целый перечень скидок со стороны уча-

стников проекта, занятых в сфере услуг. Как сообщает 

агентству «Тюменская линия» администрация Тобольска, 

это и приобретение сувенирной продукции, посещение 

салонов красоты, поездка в такси, посещение саун и мно-

гое другое. Со дня запуска проекта «Карта гостя» зареги-

стрировано свыше 500 обращений обладателей карт к 

участникам программы. Работа по внедрению перспек-

тивного проекта в Тобольске продолжается. По мнению 

администрация города, это знак внимания и уважения к 

гостям Тобольска. Добавим, проект стартовал в 2011 году 

на территории Тобольска по инициативе комитета по ту-

ризму. 

Ханты-Мансийский автономный округ 

— Депутаты представительных органов Ханты-

Мансийска и Нижневартовска обменялись опытом ра-

боты 

Депутаты Думы Ханты-Мансийска побывали у своих 

коллег из Думы Нижневартовска и приняли участие в ра-

боте круглого стола на тему «О практике работы предста-

вительных органов местного самоуправления муници-

пальных образований». «Ханты-Мансийск и Нижневар-

товск - немного разные города, и, возможно, пути реше-

ния некоторых вопросов несколько отличаются, но цели и 

задачи, решаемые нашими органами местного самоуправ-

ления, одинаковые, обязанности у нас одни и те же. В 

этом и состоит одна из целей нашей встречи – обменяться 

опытом, показать друг другу как мы решаем те или иные 

вопросы. Это всегда полезно и продуктивно. Тем более, 

что и Ханты-Мансийск, и Нижневартовск продолжают 

динамично развиваться, и я думаю, что с учетом обмена 

опытом, подсказок друг другу мы сможем еще более эф-

фективно решать задачи, стоящие перед местным само-

управлением наших городов», - отметил на открытии 

встречи глава Ханты-Мансийска Василий Филипенко. В 

ходе заседания народные избранники рассказали о струк-

туре представительных органов обоих городов, приме-

няемых практиках деятельности постоянных комитетов и 

комиссий, обсудили перечень рассматриваемых вопросов. 

Примечательно, что и в Думе Нижневартовска, куда вхо-

дят 25 депутатов, и в Думе Ханты-Мансийска, состоящей 

из 20 депутатов, помимо пленарных заседаний, широко 

применяются такие формы, как выездные заседания, 

круглые столы. На повестке всегда – животрепещущие 

вопросы благополучия муниципалитетов, плановые темы 

и житейские проблемы, звучащие в обращениях горожан. 

Вот и на этой встрече состоялся предметный разговор о 

том, как ведется в городах работа с жильцами по своевре-

менной оплате коммунальных услуг, как налажены 

транспортное обслуживание, условия для малого бизнеса, 

как идет процесс создания общественных советов в сфере 

ЖКХ. «Нам нравится, как в Ханты-Мансийске очищают 

дороги от снега», - отметил председатель постоянной де-

путатской комиссии по городскому хозяйству и строи-

тельству Думы Нижневартовска Сергей Землянкин. В 

соответствии с повесткой далее речь зашла о формах ра-

боты депутатов с избирателями. Леонид Дольников, депу-

тат Нижневартовской Думы с 23-летним стажем поделил-

ся своим опытом, рассказал о том, что он регулярно про-

водит встречи с населением. «Самое главное - людей не 

обнадеживать и не обещать того, что мы действительно 

не можем сделать. Людей можно обмануть раз, второй раз 

вы их уже не обманите и вас выбирать не будут. Работа с 

избирателями в этом и заключается: правда и встречи», - 

добавил он. О том, как работают с избирателями депутаты 

представительного органа Ханты-Мансийска, проинфор-

мировала заместитель председателя городской Думы 

Татьяна Волгунова. По ее словам, народные избранники 

также ведут приемы населения по избирательным окру-

гами и по месту своей работы. С января 2012 года в ок-

ружном центре работает городская общественная прием-

ная, в которой 3 раза в неделю прием горожан ведут все 

депутаты, руководители профильных департаментов го-

родской Администрации и муниципальных предприятий, 

а также межрайонный прокурор, руководители следст-

венного отдела СУ СК РФ и налоговой инспекции, неко-

торые руководители окружных структур. Кроме того, 12 

депутатов – членов «Единой России» - ведут прием в ре-

гиональной общественной приемной председателя партии 

Дмитрия Медведева. Помимо этого, народные избранни-

ки участвуют в собраниях граждан по месту жительства, 

публичных слушаниях, отраслевых конференциях, всем 

составом Думы проводят отчеты перед избирателями. С 

2011 года на вооружение взята новая форма работы - «на-

родный бюджет», когда жители города приглашаются на 

обсуждение параметров основного финансового докумен-

та Ханты-Мансийска на предстоящий год и высказывают 

свои пожелания и предложения. На встрече также обсу-

дили вопросы деятельности Счетных палат городов. В 

Нижневартовске Счетная палата создана в 2001 году – это 
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самый первый в Югре орган внешнего финансового кон-

троля. За 2012 год проведено 119 контрольных и эксперт-

но-аналитических мероприятий. «Тезис нашей работы - 

все проверки должны быть результативными», - подчерк-

нула председатель Счетной палаты Нижневартовска 

Светлана Суханова. Счетная палата Ханты-Мансийска 

начала работу с 1 апреля 2012 года - до этого момента ее 

функции лежали на управлении финансового контроля 

аппарата городской Думы. Сегодня этот орган местного 

самоуправления работает самостоятельно, следит за целе-

вым использованием средств местного бюджета, соблю-

дением установленного порядка управления и распоряже-

ния имуществом, находящимся в муниципальной собст-

венности. В завершении встречи депутаты приняли реше-

ние, что встречи и совместная работа должны стать регу-

лярными. «Я рад, что у нас состоялся такой обширный 

разговор, что даже не хватило времени для рассмотрения 

еще одного вопроса повестки. Это говорит о том, что нам 

нужно чаще встречаться», - подчеркнул глава Нижневар-

товска Максим Клец. Эту мысль поддержал глава Ханты-

Мансийска В.Филипенко, который пригласил депутатов 

Думы Нижневартовска посетить с ответным визитом сто-

лицу Югры. 

Нягань 

— Определены наиболее коррупционно опасные сферы 

деятельности органов муниципальной власти и должно-

стей муниципальной службы в Думе города 

В Нягани определен и опубликован перечень наиболее 

коррупционно опасных сфер деятельности органов мест-

ного самоуправления и должностей муниципальной 

службы в Думе города и контрольно-счетной палате Ня-

гани. Реестр сфер и должностей чиновников, которые 

наиболее подвержены коррупции, утвержден постановле-

нием главы города № 13 от 13 марта 2013 года. Так, в ре-

естр наиболее коррупционно опасных сфер деятельности 

в Думе Нягани отнесены юридическое и кадровое сопро-

вождение деятельности Думы города, главы города, кон-

трольно-счетной палаты. Также в этом ряду процедура по 

оформлению наградной документации по муниципаль-

ным, окружным и федеральным наградам и почетным 

званиям. Опасной в части коррупции считается и сфера 

деятельности органов муниципальной власти, связанная с 

контролем исполнения бюджета города, экспертизой 

бюджетных проектов, проверкой отчета об исполнении 

бюджета города, контролем и оценкой эффективности 

исполнения бюджета, использования муниципального 

имущества. К наиболее коррупционно опасным должно-

стям муниципальной службы Думы Нягани отнесены 

высшие, главные, ведущие группы должностей для вы-

полнения, в частности, функций «руководители», «по-

мощники», «специалисты». Говоря о цели документа, 

глава Нягани Владимир Нефедьев отметил, что работа в 

наиболее коррупционно опасных сферах накладывает 

дополнительную ответственность на муниципальных 

служащих, а также становится предметом особого внима-

ния со стороны правоохранительных органов, обществен-

ности города. В.Нефедьев также отметил, что аналогич-

ные реестры коррупционно опасных сфер деятельности и 

должностей муниципальной службы будут составлены и в 

администрации города. 

Ханты-Мансийск 

— 10 вопросов об Уставе в год 10-летия Закона о мест-

ном самоуправлении 

Администрация города объявляет о проведении конкурса, 

приуроченному к празднованию Дня местного само-

управления. 21 апреля 2013 года жители Ханты-

Мансийска, как и все остальные граждане России будут 

отмечать этот праздник впервые. Памятная дата учрежде-

на указом Президента Российской Федерации Владимира 

Путина. Предполагается, что в рамках торжественных 

мероприятий в апреле пройдут Дни открытых дверей, 

встречи рабочей и студенческой молодежи с представите-

лями Администрации города Ханты-Мансийска и мест-

ными парламентариями. Школьники старших классов на 

один день окажутся в роли представителей муниципаль-

ной власти. Для журналистов будут организованы пресс-

конференции, посвященные теме местного самоуправле-

ния. Историческая справка: В этот день в 1785 году импе-

ратрицей Екатериной II был издан законодательный акт – 

«Грамота на права и выгоды городам Российской импе-

рии» (или «Жалованная грамота»). Этот закон положил 

начало развитию российского законодательства о мест-

ном самоуправлении. Грамота закрепила за населением 

городов единый сословный статус вне зависимости от 

профессиональных занятий. Примечательно, что 131-му 

ФЗ «Об общих принципах организации местного само-

управления» в этом году исполняется десять лет. Симво-

лично, что Управление общественных связей админист-

рации города проводит конкурс именно «10 вопросов об 

Уставе города Ханты-Мансийска» с целью повышения 

правовой грамотности югорчан, проверки и актуализации 

их знаний Основного закона муниципального образова-

ния. Задания к конкурсу размещены ниже. Ответы на во-

просы вы можете присылать на адрес электронной почты. 

Победителями будут объявлены первые три человека, 

ответившие верно на все вопросы. Вопросы к конкурсу 

«10 вопросов об Уставе города Ханты-Мансийска»: 1) 

Сколько глав в Уставе города Ханты-Мансийска, когда он 

был принят? 2) Какова согласно Уставу города структура 

органов местного самоуправления Ханты-Мансийска? 3) 

Относится ли создание музеев города и создание муници-

пальных образовательных учреждений высшего профес-

сионального образования к вопросам местного значения? 

4) Назовите формы непосредственного осуществления 

населением местного самоуправления? 5) На территории 

города Ханты-Мансийска в целях решения непосредст-

венно населением вопросов местного значения может 

проводиться местный референдум. Кем и в какой срок 

принимается решение о назначении местного референду-

ма? 6) По какой системе проводятся выборы депутатов 

Думы города? 7) Назовите число членов Избирательной 

комиссии города Ханты-Мансийска с правом решающего 

голоса? 8) Кем обеспечивается исполнение решения, при-

нятого на местном референдуме? 9) Экономическую ос-

нову местного самоуправления в городе Ханты-

Мансийске составляют… 10) Каков порядок принятия 

бюджета города? 

— В городе может появиться новая форма непосредст-

венного участия населения в осуществлении местного 

самоуправления 

На заседании совместной комиссии Думы города депута-

ты обсудили проект положения о городском собрании. 

Предполагается, что городское собрание будет прово-

диться с целью общественного обсуждения результатов 

деятельности органов местного самоуправления и госу-
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дарственной власти. На повестку могут быть вынесены и 

другие вопросы. К участию в мероприятии могут быть 

приглашены представители трудовых коллективов, орга-

низаций, общественных объединений, действующих на 

территории Ханты-Мансийска. Согласно документу, го-

родское собрание назначается и проводится органом ме-

стного самоуправления города, по инициативе которого 

выносится вопрос для общественного обсуждения. Ре-

зультаты оформляются в виде заключения. Обязательно-

му рассмотрению на городском собрании подлежит отчет 

главы Администрации города о результатах его деятель-

ности, деятельности Администрации Ханты-Мансийска, в 

том числе о решении вопросов, поставленных Думой го-

рода. Итоги общественного обсуждения этого документа 

направляются в представительный орган местного само-

управления до его утверждения. По результатам рассмот-

рения проект положения вынесен на заседание Думы го-

рода, которое намечено на 29 марта. В случае утвержде-

ния в Ханты-Мансийске будет внедрена практика прове-

дения городских собраний, как формы непосредственного 

участия населения в осуществлении местного самоуправ-

ления. 

— Рождаемость и город растет 

С начала 2013 года число родившихся в Ханты-

Мансийске составило 324 человека. Умер за тот же пери-

од – 91 человек. Такие данные предоставил Отдел сбора и 

обработки статистической информации на совещании в 

Администрации города. По словам руководителя Отдела 

Ольги Малковой, положительная демографическая ситуа-

ция в окружном центре сохраняется на протяжении более 

чем десяти лет. Для сравнения за аналогичный период 

1996 года показатели смертности значительно превышали 

цифры по рождаемости. Всего за 2012 год на свет появи-

лись 1796 малышей. Умерли – 545 человек. На 1 января 

текущего года в Ханты-Мансийске проживает более 93 

тыс. югорчан. Рост рождаемости – считают специалисты 

– является непременным следствием качества жизни на-

селения Ханты-Мансийского автономного округа. Югор-

ская столица наряду с такими городами как Сургут, Ниж-

невартовск, Нефтеюганск привлекает людей стабильно-

стью, высоким уровнем социального и экономического 

развития территории. На протяжении последних трех лет 

стремительными темпами развивается индивидуальное 

жилищное строительство (ИЖС). В прошлом году введе-

но в эксплуатацию около 120 тыс. кв. м жилья, из них 25 

тыс. – ИЖС. Торговля и общественное питание является 

одним из важных секторов экономики Ханты-Мансийска. 

В январе-феврале 2013 года отмечается положительная 

динамика в области рыбопереработки (рост по различным 

видам продукции от 100 до 200%), производстве хлебобу-

лочных и кондитерских изделий. 

Ямало-Ненецкий автономный округ 

Надым 

— Депутаты отчитались за работу в 2012 году 

На очередном заседании Собрания депутатов города На-

дыма главным вопросом повестки значился отчет о ре-

зультатах деятельности представительного органа в 2012 

году. С отчетом о главных итогах работы выступил пред-

седатель городского Собрания депутатов Геннадий Ра-

диола. В 2012 году депутатским корпусом Надыма прове-

дено 5 заседаний, на которых принято 67 решений. Среди 

знаковых Г.Радиола назвал принятие бюджета Надыма на 

2013 год и плановый период 2014 и 2015 годов, утвер-

ждение положений о бюджетном процессе и о порядке 

управления и распоряжения муниципальным жилищным 

фондом коммерческого использования. Депутаты также 

утвердили Правила благоустройства территории города, 

определили порядок организации работ по выявлению, 

транспортировке, учѐту и хранению брошенного движи-

мого имущества. Существенные изменения и дополнения 

в 2012 году были внесены и в Устав города Надыма. По-

мимо этого, городские депутаты одобрили прогноз соци-

ально-экономического развития Надыма на 2013 год и на 

период до 2015 года, направленный на улучшение уровня 

и качества жизни населения, рост реальных доходов лю-

дей, развитие производственной и транспортной инфра-

структуры города. Председатель Собрания депутатов 

подробно остановился на работе народных избранников с 

населением, в частности – с обращениями и наказами из-

бирателей, назвал успешным и действенным сотрудниче-

ство с администрацией Надымского района, с муници-

пальными средствами массовой информации. В заключе-

ние председатель Собрания депутатов поблагодарил кол-

лег за плодотворную работу, главу администрации На-

дымского района Алексея Ситникова – за то, что благода-

ря ему, усилиям его команды Надым в 2012 году получил 

новый виток в своем развитии, обозначивший реальные 

планы и хорошие перспективы. Подводя итоги первого 

года работы этого состава Собрания депутатов, Г.Радиола 

отметил, что удалось сделать немало, но впереди депутат-

ский корпус Надыма ожидает масштабная и серьѐзная 

работа, направленная на совершенствование нормативной 

базы, а также на решение проблем, возникающих в жиз-

недеятельности города. 

Новый Уренгой 

— Правила благоустройства меняются 

В Администрации города Новый Уренгой прошли пуб-

личные слушания по вопросу рассмотрения проекта ре-

шения Городской Думы «Об утверждении правил благо-

устройства территории муниципального образования го-

род Новый Уренгой». В действующих Правилах благоус-

тройства отсутствуют требования к проектированию объ-

ектов благоустройства, к содержанию зданий, сооруже-

ний и земельных участков, на которых они расположены; 

требования к внешнему виду фасадов, ограждений и дру-

гих элементов городской среды. Согласно федеральному 

закону № 131, изменения в такой документ можно внести 

только после публичных слушаний, в которых могут при-

нять участие все желающие эксперты, общественники и 

просто жители города. Проект Правил благоустройства 

состоит из двух частей. В первой части устанавливаются 

нормы при проектировании элементов благоустройства 

территории, требования к озеленению, ограждениям, ма-

лым архитектурным формам, освещению, средствам на-

ружной рекламы и информации, стоянкам автомобилей, 

площадкам для игр детей, отдыха взрослых, занятий 

спортом, установки мусоросборников, выгула и дресси-

ровки собак. Во второй части устанавливаются требова-

ния к содержанию и ремонту благоустроенных террито-

рий, содержанию территорий рекреационного и произ-

водственного назначения, транспортных и инженерных 

коммуникаций, к содержанию зданий, сооружений и зе-

мельных участков, на которых они расположены, требо-

вания к внешнему виду фасадов и ограждений. Принятие 

предлагаемых Правил благоустройства позволит выпол-

нить требования законодательства, обеспечить оптималь-

ное сочетание элементов благоустройства для создания 

безопасной, удобной и привлекательной городской среды. 

После публичных слушаний проект Правил благоустрой-
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ства будет вынесен на обсуждение депутатов Городской 

Думы. 
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